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Уже почти 59 лет прошло с тех
пор, но еще помнит земля запах
гари, гром выстрелов и крики

людей, еще не впитала она в себя все
слезы, выплаканные над могилами.
Земля-то помнит, а вот мы уже начи-
наем забывать...

Как мало осталось тех, кто без стра-
ха шел по выжженной огнем земле на-
встречу врагу, навстречу смерти, зная,
что если он умрет, то умрет за Родину.
Столько книг написано об этом, столь-
ко фильмов снято, а мы все равно за-
бываем, какую услугу нам оказали на-
ши отцы и деды. Каким же станет на-
ше будущее поколение, если прошлое
для нас уже  ничего не значит? Многие
даже затрудняются назвать хотя бы го-
ды Великой Отечественной войны, не
говоря уже о том, чтобы чтить память
погибших и воздавать дань уважения
ветеранам.

С каждым годом их становится все
меньше, и все тише звучит эхо про-
шлого, хотя когда-то оно громыхало
громовыми раскатами, озаряя вспо-
лохами майское небо.  Сердце сжи-
мается, когда видишь героев нашей
Родины, собирающих пустые бутыл-
ки на улицах, ведь одними орденами
не прокормишься... Разве такой уча-
сти заслуживают они? Хотя... Что го-
ворить о государстве, когда даже в
общественном транспорте им места
никто не уступит.

Может, мы еще в силах что-то испра-
вить? Может, стоит спросить, что там
на самом деле было, пока не совсем
поздно? Или же оставить все как есть,
чтобы наши дети так ни о чем и не уз-
нали, а только мимолетом пробежали
глазами пару параграфов в учебнике
истории? Мало кто задумывается об
этом, но необходимо с раннего детства
прививать своим отпрыскам любовь к
Отчизне, чтобы они знали ее историю
и гордились тем, что в стране, где они
рождены, жили такие великие люди.
Все зависит только от нас.

Воздадим же дань уважения, пре-
клоним колено перед теми, кто все же
вернулся из боя, кто еще с нами, кто
еще помнит и видел своими глазами,
как это все было, и кто плачет при ви-
де праздничного салюта в честь Дня
Победы...
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Галина МОСКВИТИНА,
ведущий специалист управы
района Зябликово:
- Надо, чтобы из городского бюджета
выделялось больше денег на озелене-
ние, остальное мы сами все сделаем.
У нас есть контакты с фирмами, выра-
щивающими саженцы. Особенно хо-
чется видеть во дворах хвойные дере-
вья. Был еще года три назад и договор
на обслуживание с Мосзеленхозом.
Но последние два года средств на озе-
ленение в бюджете практически не за-
ложено. Поэтому только спиливаем
сухостой да кронирование тополей де-
лаем около детсадов и поликлиник.

Бронюс АЙСМОНТАС,
старший по дому (ВАО):
- Все озеленение вокруг дома, все цве-
ты, кусты, деревья мы посадили сами,
на собственные средства. Власти же не
только не помогали, но и отключили
воду в подсобном помещении, реши-
ли, что слишком много мы тратим во-
ды на полив. А как раз была засуха, и
мы так мучались, тянули шланги из со-

седнего подъезда. Теперь нам устано-
вили на кран счетчик воды. Из каких
денег будем платить, пока не знаем.

Анна РОГОВА,
жительница дома 5, корпус 1
по Хорошевскому шоссе:
- Поражают местные коммунальные
службы своим варварским отношени-
ем к деревьям и кустам в палисадни-
ках. Всю зиму сваливают снег с троту-
аров на растения. В результате огром-
ные спекшиеся черные сугробы (по-
скольку рядом шоссе проходит) ло-
мают посадки, «питают» их тяжелыми
металлами из выхлопных газов. А по-
садили эти кусты, между прочим, не
коммунальщики, а сами жители.

Леонид СМИРНОВ,
пенсионер:
- Помню, стали у нас благоустраивать
двор, привезли саженцы и поставили их
около дома. Так вот люди додумались
эти кустики домой забирать - на дачу.
Ну нет бы с дачи что привезти во двор!
Или, скажем, землю доставят, свалят,

но пока сажать что начнут - половину
земли жители растащат по домам для
своих растений. Разве можно с таким
отношением жителей дворы озеленить?

Светлана ЩЕРБАКОВА,
секретарь ТСЖ «Кварт-1»:
- У нас проблем с озеленением ника-
ких, двор замечательный: елочки, со-
сны, березки, кусты - живая изго-
родь, летом будут роскошные клум-
бы, пестреющие разной цветовой
гаммой, дорожки гравием покрыты.
А занимается нашим двором эксплу-
атирующая организация ООО «Кварт-
сервис» на небольшие средства, ко-
торые включены в квартплату.

Александра АГУРОВА,
генеральный директор 
ООО «Аллаида»:
- Главное - чтобы жители не портили зе-
лень. Еще хотелось бы поменьше бюро-
кратии. Например, на сухостой оформ-
ляют порубочные паспорта, а если де-
рево наклонилось на 30 градусов и за-
валивается при первом сильном ветре -

попробуй его спили. И чтобы посадить
какое дерево или куст, тоже надо
оформлять документы.

Игорь ВОСКРЕСЕНСКИЙ,
художник:
- Необходимо увеличивать в столице
количество открытых пространств -
фонтанов, цветников, клумб, скверов,
площадей и т.д. Нам не хватает верти-
кального озеленения в Москве, крыш-
ного озеленения, цветников и клумб.

Николай ФИЛАТОВ,
главный государственный 
санитарный врач Москвы:
- Жители Москвы, как и любого мегапо-
лиса, своим здоровьем платят за насту-
пление цивилизации: в городе отмечен
рост сердечно-сосудистых недугов. В
загрязнении атмосферы во многом по-
винен автотранспорт, на чью долю при-
ходится 70-90 процентов вредных вы-
бросов. Этому давлению могли бы про-
тивостоять «зеленые легкие» города.
Но, к сожалению, рекреационных зон
явно не хватает.

ЗЕЛЕНЬ В ГОРОДЕ: 
КАК МЫ К НЕЙ ОТНОСИМСЯ?

БЛИЦОПРОС

ПРИШЛА «ВЕСНА РОССИИ».
4-й Московский международный
фестиваль камерной музыки
«Весна в России» открылся в по-
недельник, 19 апреля, в Государ-
ственном музее изобразительных
искусств имени А.С.Пушкина.
Проходить он будет по 28 апреля.
В фестивале принимают участие
ведущие музыканты как из Моск-
вы, так и из российских регионов,
а также из Чехии, Австрии, Вен-
грии, Германии, Японии.

ЧЕМ ГОРДЯТСЯ ОБОРОНЩИКИ?
Юбилейный, 5-й Международный
форум «Высокие технологии XXI ве-
ка» открылся в понедельник, 19 ап-
реля, в выставочном комплексе
«Экспоцентр» на Красной Пресне.
Проходить он будет по 23 апреля.
Первоначально этот форум, органи-
зованный правительством Москвы
в 2000 году, был чисто московским
мероприятием и назывался «Высо-
кие технологии оборонного компле-
кса». Последние два года, сменив
название, он проводится как меж-
дународное мероприятие.

ГОТОВИМСЯ К ОТКЛЮЧЕНИЯМ.
Летние отключения горячей воды
в городе начнутся со второй дека-
ды мая. Об этом сообщили в сре-
ду, 14 апреля, в комплексе город-
ского хозяйства. Соответствую-
щий график гидравлических тем-
пературных испытаний теплосетей
уже утвержден в мэрии города.
При этом ряду микрорайонов по-
везет. В частности, в нынешнем
году горячую воду на профилакти-
ку не будут отключать в более чем
400 домах, расположенных в неко-
торых кварталах Южного Бутова,
Люблино и Пинягино.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

КУДА СПРЯЧЕМ
АВТОМОБИЛЬ 5
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНЫЙ
ДОМ. ЧТО ЭТО? 8-9
ВЕСЕННИЙ ГОРОД:
ПРАЗДНИК 
ОБНОВЛЕНИЯ 10-11
В ПРОЖЕКТОРАХ 
ПОБЕДЫ 14
ГОНЯТ ОЛЕНЯ 
НЕ ВОЛКИ 16
ГРАФ ВЗЯТОК 
НЕ БЕРЕТ 17

ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 047 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

НЕ НАДЕЙТЕСЬ 
НА БУДУЩЕЕ, 
ЗАБЫВАЯ ПРОШЛОЕ

Погода будто специально подгадала: хмурые небеса, нака-
нуне осыпавшие Москву мелким дождичком, к утру субботы
очистились, и засияло солнце. В Западном округе, на берегах
Сетуни, которая здесь разграничивает два района - Солнцев-
ский и Новопеределкинский, кипела работа. У отрытых ямок
ждали своей очереди саженцы ивы и липы, ясеня и клена. В
день субботника первые 120 деревьев дали жизнь новому
парку «Приречный». А всего до 2007 года в долине Сетуни от
Боровского шоссе до Новопеределкинской улицы, в соответ-
ствии с постановлением правительства Москвы и в рамках
программы реабилитации малых рек, предстоит высадить
более тысячи деревьев, а также кустарник - сирень и акацию.

В парке площадью 16 гектаров сохранится естественная реч-
ная долина Сетуни. Здесь разобьют газоны, обустроят детские и

спортивные площадки, разместят велодром. В результате жите-
ли запада столицы получат прекрасно благоустроенную много-
функциональную зону отдыха. Но это еще будет. А пока что жи-
тели Солнцева и Новопеределкина, взрослые и школьники, при-
капывая саженцы и убирая мусор, посматривали на дорогу.
Ждали мэра, который обещал принять участие в закладке парка.

Настроение царило под стать погоде - бодрое. Солнцев-
ские ребята - ученики 5 Б класса средней школы № 1542 -
споро взялись за сбор мусора вдоль русла реки. И работен-
ки у них хватало: большие пластиковые мешки они быстро
набивали под завязку. Попадались не только бутылки и бан-
ки, но и увесистые мотки ржавого провода.

Окончание на стр. 10
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Николай ПАВЛОВ:
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ДО КОНЦА ГОДА В ГОРОДЕ
ПРЕДСТОИТ ПРИВЕСТИ 
В ПОРЯДОК 11 ТЫСЯЧ ДВОРОВ
И ОКОЛО 20 ТЫСЯЧ ПОДЪЕЗДОВ

От первого лица
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-Николай Викторович, в разга-
ре апрельские субботники.
Первые итоги показывают:

москвичи полны решимости привести
город в подобающий вид.

- Я бы сказал, что такая активность
традиционна для москвичей. Был, вы
помните, какой-то период апатии, но,
похоже, желание видеть Москву нака-
нуне Первомая чистой и нарядной во-
шло в кровь и плоть жителей столи-
цы, и люди вновь стали с охотой вы-
ходить на субботники...

Зима преподносит коммунальным
службам сюрпризы не только в виде
гололеда, сосулек и снежных заносов,
но и целого набора мелких на первый
взгляд проблем, которые проявляют-
ся лишь весной. Для сравнения я бы
вспомнил лицо шахтера после вахты:
лицо столицы после зимы тоже требу-
ет помывки. А лицо города - это дома,
фасады, улицы, скверы и парки. Где-
то надо выгрести мусор, где-то покра-
сить. И в первую очередь занимаемся
приведением в порядок жилищного
фонда и обустройством дворов. Кра-
сим, штукатурим, особенно такие
«уязвимые» элементы, как карнизы,
балконы. Когда зимой сбрасываем
снег с крыш, то, оказалось, местами
портим кровлю. По весне надо латать.
Много старых зданий, требующих
особого ухода. Разрушительно дейст-
вует зима и на рекламу - приходится
следить, чтобы эти элементы город-
ского дизайна не портили общий вид.

Одним словом, апрельский суббот-
ник - «банный день» города.

- Москвичи заметили, что уже не-
сколько лет по весне красят фасады.
Этим занимались и в прежние време-
на, но тогда, помнится, после зимы
дома стояли с безобразными потека-
ми, которые приходилось в срочном
порядке закрашивать. Сейчас этого
нет - дом покрасили, и он стоит не-
сколько лет как новенький...

- Мы перешли на иную систему ок-
раски фасадов. Во-первых, применя-
ем современные красители, устойчи-
вые к природным воздействиям. Во-
вторых, покраска производится по
специальным колерным паспортам.
Такой паспорт разрабатывается ху-
дожниками и дизайнерами, утвержда-
ется Москомархитектурой. Есть у нас
фирма «Энлаком», которая рекомен-
дует красители - опять же по согласо-
ванию с главным художником города.
В-третьих, есть целый ряд организа-
ций, которые качественно выполняют
эту работу...

Вы вспомнили пятна на фасадах до-
мов - все верно, в советские времена
мы их красили краской ПВХ. Она не-
долговечна, под воздействием влаги
расползалась безобразными потека-
ми. Приходилось фактически каждый
год перекрашивать. Новые красители
держатся лет десять. Больше того, эти
красители позволяют мыть фасады,
чего раньше не было. И вот теперь,
поскольку город тратит деньги на та-
кие краски - а они, естественно, не-
сколько дороже тех же ПВХ, - то и мэр
столицы Юрий Лужков ставит перед
нами задачу: мыть фасады. И мы этим
занимаемся именно с апреля.

Есть еще одно принципиальное нов-
шество: мы перестали делить город на
элементы. Когда вы, я идем по улице -
разве мы расчленяем городской ланд-
шафт на элементы: здесь - фасад, там
- урна, штакетник, автобусная оста-
новка, фонарный столб, газон... Нет,
для нас это элементы общей картины.
А загляните в старые отчеты комму-
нальных служб! Там графы: столько-
то покрашено урн, столько столбов,
столько остановок. И на каждый эле-
мент направлялась особая бригада.
Получалось: здесь привели в порядок,
а там - упустили, фасад покрасили, а
про цоколь забыли. Или так: штакет-
ник выкрасили, а жухлая трава и му-
сор на газоне остались. Нынче подход
комплексный - здесь уже при наведе-
нии порядка ничего не упустишь. Бо-
лее того, готовясь к будущей зиме, на
правительстве обсуждали новую тех-
нологию уборки дворовых территорий
с вывозом снега: теперь будем из дво-
ров снег вывозить - чего раньше не
было - иначе не добиться сохранности
того, что сделано в рамках программы
«Мой двор, мой подъезд».

- Но ведь каждый район, каждый
микрорайон имеет свои особенности.
Как удается все работы свести в еди-
ную комплексную систему?

- Все работы в единую систему сво-
дит наш департамент. Но порядок,
очередность, комплексность опреде-
ляют префектуры и управы - ведь

только они знают ситуацию на своих
территориях. Например, когда плани-
ровались работы субботника 17 апре-
ля, мы четко знали, какие объекты и
кто будет приводить в порядок - начи-
ная с главных магистралей, кончая
дворами. Комплексность достигается
тем, что в каждой префектуре и каж-
дой управе работают специальные
штабы, они же приглашают все орга-
низации, расположенные на этих тер-
риториях, независимо от ведомствен-
ной подчиненности.

- А как вписаны в эту
схему жители? Что они
знают о субботнике?

- С помощью кабель-
ного телевидения,
прессы рассказываем о
наших планах. Пригла-
шаем москвичей на
конкретные объекты.
Впрочем, должен ска-
зать, что особых пла-
нов здесь мы не стро-
им. Все гораздо проще.
Вспомните, за послед-
ние годы мы очень
много сделали по при-
ведению в порядок
дворов, но вот должно-
го внимания к дворам
не было - мэр даже
критиковал нас за это.
Что делали во дворах
зимой? Отбрасывали
снег с дорожек, и толь-
ко. Сейчас дворы обу-
строены, сделаны за-
мечательные площад-
ки, газоны и клумбы.
Поэтому мы предлага-
ем жителям прежде
всего выходить во дво-
ры и наводить там по-
рядок. Работа кажется
мелкой, но в Москве 37
тысяч дворов. Так что в
масштабах города это
большое дело.

Иногда люди сетуют:
почему соседний двор
привели в порядок, а
наш нет? Можно, ко-
нечно, обвинять их в
потребительских на-
строениях, но я вижу
здесь другую тенден-
цию: москвичи думают
уже не только о своих
квартирах, но и об ок-
ружающей среде. И,
кстати, пока одни сету-
ют, другие вкладывают
во дворы свой труд и
финансовые средства.

- Николай Викторо-
вич, а если жители ка-
кого-то дома захотят,
скажем, помыть фасад - куда они мо-
гут обратиться?

- За последнее время в городе об-
разовалось много компаний, которые
выполняют эти работы. Скажем, для
такого дела у ДЕЗа средств не хватает,
но если добавить какие-то небольшие
деньги самих жителей, можно нанять
компанию, которая быстро и квали-
фицированно сделает эту работу.

- То есть жители могут принять в
субботнике и финансовое участие?

- Проблемы нет...
- А если захотят покрасить фасад в

какой-нибудь немыслимый цвет?
- Не получится. Есть колерный пас-

порт и общий порядок покраски фаса-
дов, который введен постановлением
правительства.

- Кто его контролирует?
- Административно-техническая и

жилищная инспекции - наш инстру-
мент.

Кстати, хочу напомнить москвичам:
в нынешнем сезоне в столице вводит-
ся новый оформительский элемент -
так называемое вертикальное озеле-
нение. Кто был в европейских горо-

дах, тот обратил внимание на громад-
ное количество цветов. Балконы жи-
лых домов тоже в цветах. Великолеп-
ная картина! Мы к этому только под-
ходим: по инициативе мэра сущест-
венно увеличили количество цветни-
ков в городе. Их сегодня около 420
тысяч кв. метров - в шесть раз больше
первоначального количества. Мы при-
зываем жителей, чтобы они не выве-
шивали на балконах то, что портит
внешний вид жилища, а наоборот -
добавляли элементы, украшающие

дом. Вышло даже специальное распо-
ряжение: наши ДЕЗы будут оказывать
помощь людям - будет где взять рас-
саду, заказать цветочные ящики и
крепеж к балкону...

- А есть ли кому посоветовать, что
посадить?

- В Мосзеленхозе есть станция за-
щиты зеленых насаждений, есть и пи-
томник, и оранжерея, которые выра-
щивают цветочную рассаду, там рабо-
тают специалисты, они могут дать
профессиональную консультацию,
есть адреса, куда обратиться. За пос-
ледние годы возникла целая цветоч-
ная индустрия, в которую вовлечены
москвичи. Не надо куда-то ехать за
той же рассадой, стоять в очередях,
пользоваться услугами сомнительных
знатоков. Достаточно обратиться в
Мосзеленхоз...

- А поближе к дому нельзя? Ска-
жем, в тот же ДЕЗ?

- Можно обратиться в любой ДЕЗ,
потому что цветочное оформление
предполагает обустройство всех тер-
риторий. ДЕЗам отпускается рассада в
неограниченном количестве.

- Пройдут апрельские субботники,
но желание украсить свой двор и свой
балкон не исчезнет. Можно ли это де-
лать в течение лета?

- Не только можно, но и нужно.
Продолжается программа «Мой двор,
мой подъезд». В этом году - ни много
ни мало - мы должны привести в по-
рядок 11 тысяч дворовых террито-
рий, отремонтировать порядка 20 ты-
сяч подъездов жилых домов - это ог-
ромная работа. Субботники - только
начало.

- На ваш взгляд, москвичи стали ак-
тивнее?

- В середине 90-х был спад активно-
сти. А когда москвичи увидели, что
власть стала заботиться о городе, о
людях и не просто контуры города
приводить в порядок, но дошла до ка-
ждого двора и подъезда, то и у них от-
ношение к субботникам изменилось.
Точнее - вернулся прежний энтузиазм.
Думаю, программа «Мой двор, мой
подъезд» сделала свое дело - у людей
появилось желание самим что-то из-
менить. Возрожденные субботники
собирали не более 50 тысяч активи-
стов. Сегодня до 800 тысяч москвичей
участвуют в апрельских субботниках.
Нас это искренне радует...

- Николай Викторович, перейдем к
еще одному актуальному вопросу.
Вышло постановление правительства
Москвы № 77-ПП. Москвичи будут
рассчитываться за воду по счетчи-
кам. Каково участие департамента
ЖКХиБ в этом деле?

- Должен заметить, что наш депар-
тамент был инициатором постановле-
ния. Мы предлагали рассмотреть этот

вопрос на заседании правительства
Москвы и сформулировали тему так,
как она в тот период существовала.
Ведь именно нам в первую очередь
москвичи задавали резонные вопро-
сы: почему в новостройках ставят
приборы учета, но по ним нельзя рас-
считываться? Система расчета не бы-
ла доведена до логического конца. Ее
нужно было выстроить: начиная от
обеспечения жилья тепловыми и вод-
ными ресурсами, кончая контролем и
учетом расчетов через ЕИРЦ за тепло
и воду. Этим постановлением утвер-
ждена программа, согласно которой
мы до сентября 2005 года должны
обеспечить установку приборов.

Какие перед нами стоят задачи в
связи с этим?

Во-первых, мы должны были опре-
делить, какие приборы учета ставить.
Ведь от точности показаний, качества
обслуживания приборов зависят пла-
тежи населения. То есть нужны прибо-
ры надежные, аттестованные, обслу-
живаемые специалистами. Поэтому
мы провели научно-технический совет
департамента и рассмотрели предло-
жения от разных фирм, производя-
щих эти приборы. Экспертами высту-
пили квалифицированные специали-
сты, они сделали выбор - назвали са-
мые, на их взгляд, надежные, аттесто-
ванные устройства, которые и будут
устанавливать в жилых домах.

Во-вторых, мы должны были найти
деньги, за счет которых будем ставить
эти приборы. Нашли. Во-первых, при-
няли поправку к бюджету по нерас-
пределенным ресурсам 2003 года. У
нас там осталось 43 млн. рублей. Мы
добавляем еще 100 млн. Таким обра-
зом, выделяем из бюджета на эти це-
ли 143 млн. рублей. Есть на эти же це-
ли и бюджетные средства префектур,
управ. И, наконец, организации, кото-
рые имеют право по конкурсу на уста-
новку приборов учета, могут брать
кредиты под гарантию в банке. Муни-
ципальный банк Москвы согласился
по льготным процентам давать такие
кредиты. Благодаря четкой системе
контроля уже сегодня можно говорить
о том, что мы получим реальную эко-
номию...

- Уже подсчитаны сэкономленные
деньги?

- Полный баланс увидим по резуль-
татам года. Но сегодня, по результа-
там отопительного сезона, видно, что
приборы учета дали нам экономию. И
если суммируем все сэкономленные
средства, то, думаю, что не столь
большие деньги понадобятся для при-
влечения кредитных ресурсов на уста-
новку приборов учета.

- Среди москвичей уже бытует миф,
что они пострадают в результате ус-
тановки домовых приборов учета.

- За установку приборов с москви-
чей брать деньги не будут - только за
обслуживание. В среднем, мы уже
прикинули, это около 4 рублей в ме-
сяц с человека. Не такая уж большая
сумма, чтобы впадать в панику!

- А льготы сохранятся?
- Кто получал льготы, тот и будет их

получать - исходя из суммарных за-
трат.

- Будут ли дома, на которых невы-
годно ставить такие приборы?

- Мы ставим приборы, особенно по
воде, и на ЦТП, и на дома. И если один
показывает одну цифру, а второй -
другую, значит, где-то есть утечки. А
за утечки должен отвечать тот, кто их
допустил. Приборы дают ответ на этот
вопрос - выявляют виновника. И не-
важно, старый это дом или ново-
стройка. Речь идет о рациональном
использовании ресурсов. Цель: эконо-
мия ресурсов, точный учет и конт-
роль...

- А какой прок от всего этого ваше-
му департаменту?

- По постановлению правительства,
с июля сего года мы будем главными
распорядителями и координаторами
бюджетных средств: по дотациям на
тепло, по платежам, по учету ресурсов
- именно мы будем отвечать перед мо-
сквичами за бюджетные деньги по
полной программе. Конечная цель -
переход в рамках реформы ЖКХ на
полную оплату коммунальных услуг.
Москва идет к этому постепенно, и мы
должны видеть, как регулировать
процесс в зависимости от доходов се-
мьи. Понятно будет, сколько люди
платят за конкретно полученные услу-
ги. Да и легче будет разговаривать с
людьми на эту тему...

О КАЖДОМ ФАСАДЕ 
И БЕСПЛАТНОЙ РАССАДЕ
Беседа с руководителем Департамента ЖКХиБ 
Николаем ПАВЛОВЫМ
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Что нас волнует...
ДЕЛЬЦЫ «ТЕНЕВОЙ ЭКОНОМИКИ»

ВРЕДНЫ ДЛЯ ГОРОДСКОГО
БЮДЖЕТА НАМНОГО 

БОЛЬШЕ, ЧЕМ ОЛИГАРХИ
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Последние недели полити-
ческая жизнь Тайваня но-
сила бурный характер. 20

марта там при необычных об-
стоятельствах состоялись вы-
боры президента, привлекшие
к этому небольшому острову
внимание международной об-
щественности и вызвавшие на-
пряженное ожидание в Пекине.
В прессе появились сообще-
ния, что китайская армия гото-
вится к боевым действиям про-
тив Тайваня. На острове была
объявлена повышенная боего-
товность воинских и полицей-
ских частей.

Китайская Народная Респуб-
лика считает Тайвань своей
провинцией, и с этим соглаша-
ется почти все мировое сооб-
щество. Однако политические
силы Тайваня, де-факто являю-
щегося самостоятельным госу-

дарством, имеют на сей счет
собственное мнение. Одни из
них ставят целью официальное
отделение от КНР и провозгла-
шение независимости Тайваня;
другие, как и КНР, отстаивают
принцип «одного Китая», имея
в виду историческое прошлое
его обеих частей и  перспекти-
ву их объединения в неопреде-
ленном будущем. Исход борь-
бы между ними за голоса изби-
рателей мог привести к самым
серьезным последствиям. 

В течение избирательной
кампании кандидат сепарати-
стов, баллотировавшийся на
второй срок президент Чэнь
Шуйбянь, и его оппонент, сто-
ронник «одного Китая» Лянь
Чжань, имели практически
одинаковые рейтинги, и пред-
выборные страсти накалялись
с каждым днем. Накануне вы-

боров на Чэня и его напарни-
цу, кандидата в вице-прези-
денты, было совершено поку-
шение: открытый джип, в ко-
тором они ехали по улице,
приветствуемые толпой сто-
ронников, неожиданно был об-
стрелян. Чэнь и его спутница
получили легкие ранения и на
следующий же день вновь
включились в избирательную
кампанию. Преступник бес-
следно исчез. Появились ут-
верждения, что именно поку-
шение послужило последней
каплей в чаше голосов, подан-
ных за Чэня, вызвав сочувст-
вие к жертвам теракта. В са-
мом деле, Чэнь выиграл выбо-
ры с крохотным преимущест-
вом в 0,22 процента голосов.

Проигравшая сторона пода-
ла апелляцию в верховный суд,
требуя расследовать обстоя-
тельства «странного» покуше-
ния и произвести пересчет го-
лосов. Начались демонстрации
протеста, стычки с полицией.
Более 300 тысяч человек ми-
тинговали у президентского
дворца. Однако инаугурация
президента уже назначена на
20 мая, и маловероятно, чтобы
ее отменили. Что может про-
изойти с Тайванем, где у власти

стоит лидер сепаратистского
течения, вторично получивший
по всем правилам демократи-
ческого общества поддержку
избирателей?

Естественно, всякая сепара-
тистская деятельность вызыва-
ет резкие возражения со сторо-
ны правительства КНР, которое
не устает предупреждать, что
не остановится перед примене-
нием силы, если Тайвань путем
изменения конституции или ка-
ким-либо другим подобным
способом официально провоз-
гласит себя независимым госу-
дарством.

Вынужденный считаться с
позицией Пекина и с давлени-
ем со стороны своих полити-
ческих конкурентов, президент
заявляет, что не будет провоз-
глашать независимость Тайва-
ня. Но одновременно он при-
лагает серьезные усилия, что-
бы привить населению остро-
ва убеждение в самобытности
его культуры - «океаниче-
ской», в отличие от «континен-
тальной» культуры в КНР - и в
особом характере его истори-
ческого пути.

Сепаратизм не мешает Чэнь
Шуйбяню обращаться к Пекину
с предложениями о налажива-

нии контактов и переговоров,
выдвигать идеи создания фе-
дерации, а также интеграции по
образцу «Общего рынка», то
есть на равноправной основе.
Пекин отвечает согласием вес-
ти переговоры по любым воп-
росам, но только при условии
признания принципа «одного
Китая», что для Чэня неприем-
лемо. В результате политиче-
ские отношения между двумя
берегами Тайваньского проли-
ва находятся в тупике. 

Может показаться парадок-
сальным, но при этом экономи-
ческие связи острова с матери-
ком развиваются весьма ус-
пешно. По оценкам, объем тай-
ваньских капиталовложений на
материке приближается к 100
миллиардам долларов. В про-
шлом году материковый Китай
стал самым крупным торговым
партнером Тайваня, впервые
обогнав Японию и США. Объем
торговли через Тайваньский
пролив составил 46,3 миллиар-
да долларов при положитель-
ном для Тайваня сальдо в 24,4
миллиарда долларов

Между тем на самом Тайване
происходит процесс смены по-
колений, вызывающий серьез-
ное беспокойство в Пекине. Но-

вые поколения, свободные от
ностальгии по этнической ро-
дине, уже не проявляют инте-
реса к объединению с матери-
ковым Китаем, что и было под-
тверждено результатами пре-
зидентских выборов.

Существует мнение, что эко-
номическая интеграция двух
частей Китая привяжет Тайвань
к материку и даст Пекину в ру-
ки рычаги для влияния на пози-
цию Тайбэя в вопросах объеди-
нения. Однако то же самое рас-
ширение экономического сот-
рудничества делает экономику
материка все более чувстви-
тельной к уровню стабильности
политической и экономической
ситуации на острове. Поэтому
зависимость между хозяйст-
венной интеграцией двух бере-
гов Тайваньского пролива и
перспективой их объединения
весьма проблематична. 

Из всего сказанного следует,
что нынешний уникальный ста-
тус Тайваня сохранится в обоз-
римом будущем независимо от
того, кто будет сидеть в прези-
дентском кресле в Тайбэе. Этот
статус фактически устраивает
и Пекин, и Вашингтон и позво-
ляет островному сообществу
не только существовать, но и
процветать экономически, под-
держивая свою репутацию
творца «тайваньского чуда».

Александр ЛАРИН,
руководитель Центра 
тайваньских исследований
Института Дальнего Востока РАН

ТАЙВАНЬ, БЛУДНЫЙ СЫН КИТАЯ

Наш главный банк в недалеком бу-
дущем намерен кардинально из-
менить систему формирования

валютного курса рубля. Об этом не так
давно на экономическом форуме в Лон-
доне заявил первый заместитель пред-
седателя ЦБ РФ Олег Вьюгин. Смена ва-
лютной политики предполагает прежде
всего отказ российского ЦБ от привязки
курса рубля к доллару. Планируется
сформировать валютную корзину сразу
из доллара и евро. И рубль будет коти-
роваться уже по отношению к таковой.

Развитие событий, думаю, логично.
По мере укрепления рубля граждане все
больше убеждаются, что хранить сбере-
жения в «зеленой» валюте просто невы-
годно. Соответственно, активно избав-
ляются от недавно еще вожделенных ба-
ксов. По данным того же Вьюгина, толь-
ко Сбербанк РФ за последний месяц ску-
пил у населения 1 миллиард долларов!

Взамен баксов наши граждане охотно
приобретают единую европейскую (ев-
ро). Это, по-видимому, свидетельствует
о сохраняющемся недоверии к валюте
национальной.

А как этому недоверию не сохранять-
ся? Ведь родной ЦБ, как может, макси-
мально сдерживает укрепление отечест-
венной валюты, активно скупая долла-
ры у коммерческих банков. ЦБ РФ по-
нять можно: это ведет к росту валютных
запасов. С начала года по первую поло-
вину марта объем золотовалютных ре-
зервов ЦБ возрос на 9,8 миллиарда дол-

ларов и достиг 86,7 миллиарда. Но это в
любом случае означает одно - увеличе-
ние рублевой массы. И, следовательно,
вероятность усиления инфляции?

По оценке Минэкономразвития РФ, в
январе уровень инфляции составил 1,8
процента. В начале года потребитель-
ские цены, как правило, повышаются.
Тем не менее уже январский процент по-
ставил под сомнение главную социаль-
но-экономическую цель года - добиться
по его итогам роста инфляции не более
чем на 10 процентов.

Если по-прежнему привязывать
рубль к доллару, то при значительных
колебаниях курса евро к американской
валюте вероятен инфляционный скачок.
Как раз в таких обстоятельствах, по
мнению Олега Вьюгина, ЦБ может изме-
нить подход к валютной политике.

С одной поправкой: если не учиты-
вать такой существенный фактор - дол-

лар «в полете». Нынешняя внешнеэко-
номическая ситуация, в том числе и ди-
намика соотношения доллар – евро, но-
сит труднопредсказуемый характер. Это
лишний раз показала первая декада
марта. Евросоюз тогда ввел торговые
санкции против США. Причина – отказ
Вашингтона изменить льготы по нало-
говым ставкам для крупных американ-
ских экспортеров, введенные еще в
1916 году антидемпинговым актом и
призванные защитить крупные амери-
канские компании от конкуренции. В
нормах этого акта, как предполагает
ВТО, содержится скрытая экспортная
субсидия. На следующий же день евро
испытал самое масштабное дневное па-
дение по отношению к доллару за всю
историю своего существования - до
1,2216 доллара за евро! Единая валюта
подешевела почти на 2 процента своей
стоимости.

Причина падения – позитивные эко-
номические новости из США. Во-пер-
вых, сведения об улучшении ситуации
в сфере занятости. Во-вторых, воз-
можность снижения дефицита текуще-
го счета, на которую только намекнул
глава федеральной резервной системы
США Алан Гринспен. Результат – мно-
гие участники рынка начали рассчиты-
вать на снижение ставок.

Казалось бы, конкурентоспособ-
ность российских компаний на миро-
вом рынке должна снизиться на фоне
роста курса рубля к доллару. Вместе с
тем укрепление рубля к евро было не-
значительным. А доллар опять упал по
отношению к евро. При такой диспро-
порции стоимость импорта из Европы
сохранялась достаточно высокой. С
учетом того, что основная доля дохо-
дов от экспортной выручки поступает в
Россию в долларах, а на европейские
страны приходится примерно половина
импорта, укрепление рубля к доллару
не нанесло ощутимого удара отечест-
венному производителю. Пока.

Сейчас среди первоочередных задач
главного банка РФ фигурирует конт-
роль уровня инфляции. Иначе могут
сработать инфляционные ожидания

участников рынка. Это неизбежно чре-
вато ростом потребительских цен.

В числе механизмов, с помощью ко-
торых ЦБ контролирует инфляционные
процессы, - курсовая политика, оказы-
вающая влияние на уровень цен им-
портных товаров. Однако тенденции
инфляционной динамики обусловлива-
ются и рядом других факторов. Это и
мировые цены на нефть и сырье, и
процентные ставки на международных
рынках, и соотношение европейской и
американской валют.

Если ставки какое-то продолжитель-
ное время будут оставаться на нынеш-
нем низком уровне (ставка Европей-
ского ЦБ составляет 2 процента годо-
вых, ФРС США – 1 процент), курсовая
политика ЦБ РФ скорее всего претер-
пит значительные изменения. Пробле-
ма только в одном: большинство на-
блюдателей склоняются к тому, что
долго столь низкие ставки не продер-
жатся. Тогда ЦБ РФ будет проще при-
способиться к изменению конъюнкту-
ры без существенной модификации
курсовой политики. Если тенденция к
падению курса евро продолжится, а
доллар станет укрепляться, ЦБ придет-
ся принимать меры по укреплению
рубля уже к евро.

Так или иначе изменение курса руб-
ля относительно каждой из валют бу-
дет сглаживаться внутри общей корзи-
ны. Если, конечно, ЦБ РФ действитель-
но пойдет на ее создание...

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ,
специальный корреспондент «МС»

ВСЯ ВАЛЮТА - 
В ОДНОЙ КОРЗИНЕ?

Финансовое состояние
предприятий и организа-
ций нашего города, каза-

лось бы, не внушает особой обес-
покоенности. Баланс их креди-
торской и дебиторской задол-
женности (на конец прошлого го-
да) положителен. Платежеспо-
собность, платежная дисциплина
выше, чем, скажем, лет пять на-
зад. Снизился риск банкротства
из-за неуплаты налогов. Сократи-
лась просроченная задолжен-
ность как перед городским, так и
федеральным бюджетами. Нако-
нец, значительно уменьшились
долги коммунальным службам -
Мосводоканалу, Мосгортеплу,
Мосгазу, Мосэнерго...

Одним словом, налицо укреп-
ление финансового состояния
большинства предприятий и ор-
ганизаций. Это свидетельствует о

том, что экономика города разви-
вается достаточно стабильно, ус-
тойчиво.

Однако может ли сказанное
внушать полное спокойствие?
Увы, нет. Поскольку, во-первых,
из 650 социально значимых пред-
приятий города 45 пребывают в
«зоне кризиса». Во-вторых, все
еще достаточно высока задол-
женность предприятий: ни много
ни мало 4 с лишним миллиарда
рублей - в городской бюджет,
почти 10 миллиардов – в бюджет
федеральный, не считая долгов
перед Минфином РФ.

Задолженность такого объема
может поставить под угрозу бан-
кротства не один десяток заво-
дов, строительных и транспорт-
ных предприятий, коммуналь-
ных организаций. В свою оче-
редь вызывая ликвидацию рабо-

чих мест, за которой как усиле-
ние социальной напряженности,
так и немалая головная боль для
самого города: ведь именно ему
придется трудоустраивать поте-
рявших работу в результате бан-
кротства.

Надо ли опасаться такого раз-
вития событий? Сейчас в арбит-
ражных судах находятся всего
476 дел о банкротстве. На первый
взгляд немного. Но вот что при-
влекает внимание: среди 476 кан-
дидатов на банкротство 150 - так
называемые отсутствующие
должники. Почему именно эта те-
ма вызывает обеспокоенность?
По одной простой причине: она
напрямую связана с платежеспо-
собностью как индикатором со-
стояния экономики. Отсутствую-
щие должники – это организа-
ции, созданные для однодневных
сделок. Сделок, скрытых от конт-
роля, отчетности. Причем сделок
очень крупных, как показывают
налоговые начисления.

Сегодня государство жестко
спрашивает с конкретных оли-
гархов, допускающих наруше-
ния законности. В данном же
случае мы имеем дело с сотня-
ми тысяч людей, олицетворяю-
щих «черную» экономику, обо-

рот которой исчисляется колос-
сальными цифрами. А мы как
бы признаем ее существование
и молчаливо наблюдаем за ней
и за создающими эту экономику
людьми, не несущими никакой
ответственности за свои нечест-
ные сделки.

Примечательно, что число та-
ковых за последние годы не со-
кращается. Почему? По двум
причинам. Первая: они возника-
ют вновь и вновь. Вторая: их се-
годня не ликвидируют. Почему не
ликвидируют? Потому, что новый
закон о банкротстве декларирует:
ликвидация отсутствующего
должника осуществляется в со-
ответствии с порядком, опреде-
ляемым Правительством РФ. А
Правительством РФ этот порядок
не определен. И в результате нет
возможности заняться реальной
ликвидацией отсутствующих
должников, наносящих немалый
ущерб бюджету города. За этой
проблемой - нерешенность мно-
гих принципиальных вопросов
создания цивилизованных ры-
ночных отношений.

Правительство Москвы неод-
нократно поднимало этот вопрос.
К сожалению, пока безрезультат-
но. Почему же проблема не реша-

ется на уровне федеральных ор-
ганов власти, Минфина, Госду-
мы? Убежден: мешают какие-то
глубинные препятствия.

Что-то мешает решению и
еще одного не менее актуально-
го вопроса – повышению про-
фессиональной компетентности
арбитражных управляющих. То
есть людей, призванных в пери-
од банкротства оздоровить
предприятие, поставить его на
ноги.

Год назад организации арбит-
ражных управляющих стали са-
морегулируемыми и в качестве
таковых перешли под наблюде-
ние Министерства юстиции РФ.
Да, создание саморегулируемой
организации – шаг вперед в
смысле повышения и ответст-
венности, и качества работы.
Сделан ли этот шаг? Нет. Ныне
не более десяти процентов гро-
мадной армии арбитражных уп-
равляющих (их в Москве около
двух тысяч!) отвечают всем не-
обходимым требованиям – как
профессиональным, так и чело-
веческим. Девяносто же процен-
тов этой армии – это балласт.
Балласт, представленный людь-
ми, образно говоря, флибустьер-
ского склада характера. Движи-

мых одним мотивом: быстро до-
стичь финансового результата,
вознаграждения. Какое уж тут
оздоровление предприятия! Та-
кая некачественная работа - это
обкрадывание кредиторов, это
плодотворная почва для заказ-
ных банкротств – всего того, что,
характеризуя больную экономи-
ку, сейчас на слуху у многих.

Наконец, не способствует здо-
ровью экономики и нерешен-
ность еще одного существенного
вопроса: о повышении эффек-
тивности возврата долгов. Дей-
ствующий Федеральный закон
«О несостоятельности (банкрот-
стве)» фактически лишил нас
права обращаться в Арбитраж-
ный суд с заявлениями о призна-
нии банкротами должников по
обязательным платежам (нало-
гам, сборам) в региональные
бюджеты субъектов РФ. В ре-
зультате ущемлены права Моск-
вы (как, впрочем, и любого дру-
гого субъекта Федерации) на са-
мостоятельную защиту своих
интересов в рамках процесса о
банкротстве.

Решение этих вопросов было
бы немалой победой в становле-
нии цивилизованной, эффектив-
ной рыночной экономики.

Николай БАДАЕВ,
председатель Комитета города
Москвы по делам 
о несостоятельности 
(банкротстве)

ФЛИБУСТЬЕРЫ НАШЕЙ ЭКОНОМИКИ
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ПО КАЧЕСТВУ  ДОРОЖНОЙ И КОММУНАЛЬНОЙ
ТЕХНИКИ МЫ ЕВРОПЕ НЕ УСТУПАЕМ, 
ПО ЦЕНЕ - ВЫИГРЫВАЕМ. ОСТАЛОСЬ 
ВЫЙТИ НА БОЛЬШУЮ ДОРОГУ!

День за днем:

В столице приостановлена работа
трех аттракционов «Сюрприз», сооб-
щил в пятницу, 16 апреля, глава ко-
митета по культуре Сергей Худяков.

Всего в городе насчитывается че-
тыре аттракциона «Сюрприз». Один
из них 11 апреля разрушился в парке
«Лианозово». В результате аварии
пострадали 15 человек, 9 из них гос-
питализированы.

По словам Сергея Худякова, пока
не будут разработаны все необходи-
мые меры безопасности по их экс-
плуатации, «Сюрпризов» в столице
не будет.

Что касается всех других аттракци-
онов в столичных парках, то, как со-
общил С. Худяков, завершена провер-
ка их технической документации.
Причем проверены объекты как госу-
дарственные, так и негосударствен-
ной формы собственности.
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В московских вузах в среду, 14 ап-
реля, начались «Студенческие дни
доноров». Первыми в этой акции
приняли участие около 250 учащихся
Института радиотехники, электрони-
ки и автоматики (МИРЭА). В ближай-
шее время к акции планируют также
присоединиться еще несколько веду-
щих столичных вузов.

- Мы приветствуем подобные ак-
ции, - сказал заместитель руководи-
теля Центра крови Минздрава РФ Па-
вел Рейзман. – Однако хотелось бы,
чтобы желающие сдать кровь студен-
ты приходили к нам не только один
раз в год.

По его словам, обеспеченность ле-
чебных учреждений гемосредствами
составляет всего 50 процентов. Что-
бы обеспечить бесперебойную рабо-
ту всех больниц и клиник одной толь-
ко Москвы, необходимо до 300 доно-
ров ежедневно. В таких условиях
большую помощь столичной медици-
не (тем более в чрезвычайных ситуа-
циях) могли бы оказать, в частности,
доноры из студенческой среды. Осо-
бенно с редкой группой крови, кото-
рых, к сожалению, пока далеко не
всегда удается найти московскому
здравоохранению.

В режиме строгой экономии по-
требляемых энергоресурсов заставит
жить город эксперимент по строи-
тельству мини-ТЭЦ, стартующий ны-
нешним летом. Об этом сообщили в
четверг, 15 апреля, в Департаменте
градостроительной политики, разви-
тия и реконструкции города.

По распоряжению о проведении
эксперимента, подписанному мэром
Москвы, этот департамент начнет вне-
дрение на действующих котельных и
ЦТП (центральных тепловых пунктах)
мини-ТЭЦ, обслуживающих предпри-
ятия и жилой фонд. Экономия тепла и
электричества при эксплуатации ми-
ни-ТЭЦ обеспечивается, во-первых, за
счет автоматизированных систем уче-
та как производимой, так и потребля-
емой энергии, установленных на них в
обязательном порядке, во-вторых,
благодаря их максимальной прибли-
женности к потребителям. Строитель-
ство малых муниципальных объектов
генерации энергии, считают организа-
торы эксперимента, позволит обеспе-
чить альтернативное энергоснабже-
ние жилого фонда и муниципальных
предприятий, а также позитивно ска-
жется на рациональном размещении
принадлежащих городу источников
тепло- и электроэнергии.

К середине лета будет составлен
перечень котельных в жилых масси-
вах города, в первую очередь подле-
жащих реконструкции. При удачном
завершении эксперимента мини-ТЭЦ
установят во всех энергораспредели-
тельных предприятиях города.
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ИНФОРМ
БЮРО

СТУДЕНЧЕСКИЕ ДНИ
ДОНОРОВ

«СЮРПРИЗОВ»
НЕ БУДЕТ
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Ксчастью, эти строки не
из сводки происшест-
вий, а из сценария по-

жарно-технических учений,
которые проходили в одном
из корпусов МГУ на Воробье-
вых горах.

Для темы учений «тушение
пожара на объектах повышен-
ной этажности с массовым
пребыванием людей» это зда-
ние подходит как нельзя луч-
ше. Сложность тушения огня
обеспечивают высота - 236
метров - и большое скопле-
ние людей (одновременно
там может находиться до 13,5
тысячи человек). Вкупе с пар-
кетными полами, обилием
мебели в жилых комнатах об-
щежития возводят здание в
первую (то есть слабую) сте-
пень огнестойкости. К тому
же высотка, построенная в
1957 году, внесена в перечень
историко-культурных памят-
ников России.

По сигналу на балконах 14-го
этажа зажигаются дымовые
шашки. Через несколько ми-
нут на площадь перед уни-
верситетом с включенной си-
реной въезжают три пожар-
ные машины. Отточенными
до автоматизма движениями
пожарные начинают разма-
тывать водные рукава, под-
ключают их к магистральной
линии. Только что улыбавши-
еся лица зевак напрягаются:
вдруг это все «непонарош-
ку»? Чувствую беспокойство

и я - на всякий случай отхожу
подальше от «горящего» зда-
ния. Толпа любопытных раз-
двигается, когда на площадь
въезжает бригада «Скорой
помощи». Медики готовят
носилки, держат наготове
противогазы. Число участни-
ков тушения увеличивается с
каждой секундой. Действия
пожарных, медиков и спаса-
телей согласованны. Под ру-
ководством штаба все рабо-
тают в едином ритме. Прибы-
вают автомобили газодымо-
защитной службы, поисково-
спасательной части, Мосво-
доканала (его специалисты
обеспечивают высокий напор
воды). В середине площади
останавливается автоцистер-
на с водой. Это уже восьмая
пожарная машина. Из трех
направлены струи воды на
окна снаружи, остальные
обеспечивают работу пожар-
ных внутри.

В это время появляются
«пострадавшие». Одни стоят
на карнизе здания, другие ма-
шут флажками на балконе. В
сторону «жертв» пожара на-
правлены выдвижные, высо-
той до 50 метров, лестницы.
По одной из них поднимаются
двое в жаростойких костю-
мах. Один остается на карни-
зе, другой - на лестнице. При
помощи веревки они спуска-
ют «пострадавших» на зем-
лю. Тех, кто выбежал на бал-
кон, эвакуировать пришлось

на носилках. Всем им оказы-
вается медицинская помощь.

- В городских больницах
зарезервированы места для
пострадавших на пожаре, -
комментирует ход учения
Сергей Чернышов, начальник
службы пожаротушения ГУ
ГО ЧС Москвы.

Общая площадь возгора-
ния около 200 квадратных
метров. Часть пожарных пре-
граждает доступ огню на
верхних этажах, часть - на
нижних. Основные силы на-
ходятся у очага пожара.

Место ЧП оцеплено сотруд-
никами милиции. У входа -
пост для соблюдения порядка
и защиты имущества. Попы-
тавшись туда пройти, услы-
шала вежливый отказ. В это
время из дверей вынесли еще
одного «пострадавшего». Он
в противогазе, его укладыва-
ют на носилки, и машины
«Скорой помощи» с мигалка-
ми и сиреной уезжают.

- Всего спасено 24 челове-
ка. Осталось проверить по-
мещение, где могли остаться
люди. Пожар третьей степени
сложности локализован, -
объясняет Сергей Чернышов.
- В тушении было задейство-
вано четыре водяных ствола.

Благодаря слаженной ра-
боте всех участников време-
ни на тушение ушло немного.
Площадь опустела. Послед-
ними объект покидает штаб.

Елена ПЕРМИНОВА

-Людмила Сергеевна, эту вы-
ставку смело можно назвать
традиционной, но хорошо бы

сравнить первые и нынешнюю - велики
ли отличия?

- Отличия немалые. С самого начала
выставка так и называлась - «Доркомэкс-
по» - дорожное и коммунальное хозяйст-
во, но вот уже второй год мы устраиваем
по сути две выставки в одном месте:
«Жилищно-коммунальное хозяйство и
строительство» и «Дорожно-мостовое
хозяйство». Почему, спросите, в Гости-
ном Дворе? Да потому, что не так просто
найти выставочное помещение, которое
соединяло бы павильоны и открытую
площадку. Гостиный Двор - лишь часть
экспозиции, продолжение - открытая
площадка на Васильевском спуске. Где
еще в Москве вы найдете рядом с выста-
вочным павильоном другую такую боль-
шую площадку для техники? Начинали
мы, между прочим, на Красной Пресне с
1000 квадратных метров в павильоне и
еще около 1500 - рядом, на улице. Сегод-
ня занимаем весь Гостиный Двор - около
4 тысяч квадратных метров - и половину
Васильевского спуска - около 9 тысяч
квадратных метров из 18 тысяч.

- А могли бы вы сравнить предлагае-
мые технологии и оборудование пер-
вых выставок и нынешней?

- На высоком профессиональном
уровне мне это сделать сложно, ведь я
не разносторонний специалист в техни-
ке, но и мне бросаются в глаза отличия.
Очевидно, например, что некоторые на-
ши предприятия производят технику, ни
в чем не уступающую зарубежной. При
этом надо иметь в виду, что за рубежом
больший опыт производства этой тех-
ники, больше денег вкладывается в ее
развитие, и нет таких катаклизмов, как
у нас - перестроек и ускорений.

Помните, как еще десятилетие назад
выглядели отечественные машины и

механизмы? А сегодня на нашу технику
так же приятно смотреть, как и на зару-
бежную - производственники стали за-
ботиться и о дизайне, и об удобстве ра-
бочего места. В то же время отечествен-
ное оборудование часто более простое
в конструктивном отношении и, судя по
отзывам, более надежное, адаптиро-
ванное к нашим условиям и климату. И,
наконец, отечественная техника облада-
ет еще одним важным достоинством: ее
качество сегодня приближается к евро-
пейским стандартам, но цена значи-
тельно ниже...

- Людмила Сергеевна, думаю, речь
идет не столько о качестве, сколько о
наборе функций. Зарубежная техника
многофункциональна, у нашей же на-
бор функций поменьше, но покупателю
часто и не нужен такой широкий набор,
- и он приобретает нашу технику, тем
более цена заманчивая...

- К тому же в нашем городском хо-
зяйстве сегодня много новых отечест-
венных материалов и технологий. Так
что мы ненамного отстаем. Другое де-
ло, пока не хватает денег для их вне-
дрения.

- Для кого проводятся эти выставки?
- Прежде всего для специалистов в

сфере городского хозяйства: комму-
нальщиков, дорожников, строителей.
Они могут познакомиться с тем, что се-
годня делают у нас в стране, поскольку
основные наши участники - отечествен-
ные производители. Иностранцев - не
больше трети участников.

- Какова отдача выставок?
- Мы и за этим следим. До 55 процен-

тов участников продают продукцию ли-
бо проводят деловые переговоры, в ре-
зультате которых в дальнейшем проис-
ходят продажи, либо налаживают по-
стоянные контакты.

Важно еще и общение участников.
Во-первых, на рынке значительное

разделение труда, можно подобрать
комплектующие. Во-вторых, специа-
листам важно увидеть продукцию кол-
лег - ведь выставляются изделия од-
ного назначения. Собранные в одном
месте техника и технологии наглядно
показывают достижения и недостатки
в этой сфере. Представление о рынке
всеобъемлющее...

- То есть «Доркомэкспо» показывает:
столичная и отечественная промыш-
ленность далеко не в руинах...

- Честно скажу: сердце радуется! Ко-
гда выставка готова и начинает рабо-
тать, для нас это настоящий праздник -
видим, что есть в отечестве и мозги, и
руки, и желание работать. Просто на-
шим производителям надо помогать -
обратить внимание и на коммунальное,
и на дорожное хозяйство. Заметьте, в
последние год-два на союзном уровне
дороги не строились, лишь Москва и
Петербург были основными потребите-
лями дорожной техники и дорожных
строительных материалов.

Нужна политика создания комфорт-
ных условий жизни населения. А что в
этом плане может быть важнее город-
ского хозяйства? Значит, надо его раз-
вивать, чтобы у бизнеса появилось же-
лание вкладывать сюда деньги. Да и на-
селение готово платить за комфортную
жизнь. Скажем, разве автомобилисты
не готовы платить за хорошие дороги,
за то, чтобы было больше развязок,
парковок, чтобы мойки были цивилизо-
ванные и высокая культура обслужива-
ния - а это все денег требует. Нашим за-
водам надо помочь - они тоже смогут
делать такую технику.

- Вы несколько раз повторили: «надо
помочь». Что вкладываете в эту фразу?

- Помочь - значит покупать не им-
портную продукцию, а отечественную.
И я не очень-то верю тем, кто утвержда-
ет, что все импортное - лучше нашего.

Зачастую покупают технику не просто
устаревшей конструкции, но и в прямом
смысле слова старую, бывшую в упот-
реблении. Во-первых, она ломается ча-
ще, чем отечественная. Во-вторых, на
ней надо обучать работать и затратить
на это много времени и средств. Между
тем у нас есть подобная техника не ху-
же импортной, и часто - проще в экс-
плуатации...

- Эти проблемы обсуждаются на вы-
ставке?

- Постоянно в рамках выставки про-
ходят конференции. В этом году мы
готовим два таких форума. Один - по
проблемам финансово-экономическо-
го и технологического развития жи-
лищно-коммунального комплекса. Там
будут обсуждаться вопросы помощи
городскому хозяйству, коммунально-
му комплексу, повышения эффектив-
ности в энерго-, тепло- и водообеспе-
чении городов, модернизации, техно-
логические проблемы и проблемы са-
нитарной очистки, озеленения. На вто-
рой конференции обсудим опыт при-
менения новых материалов, техноло-
гий, техники и оборудования в дорож-
но-мостовом хозяйстве.

И вот что я хочу особо отметить: ны-
нешняя выставка «Доркомэкспо» - не
совсем обычная: она приурочена к
355-летию жилищно-коммунального
хозяйства России...

- ???
- Да-да, именно при Алексее Михай-

ловиче впервые вышел указ об обще-
ственных работах в пользу города. В
1999 году отмечалось 350-летие. Отме-
чали его в Санкт-Петербурге, тамош-
ние архивисты покопались в своих ан-
налах и подтвердили: можно считать,
что ЖКХ 350 лет. Но юбилей прошел
тихо и незаметно.

355-летие решили отметить в Моск-
ве. Выставка будет основным меропри-
ятием празднования. 25 мая мэр сто-
лицы Юрий Михайлович Лужков от-
кроет «Доркомэкспо», поучаствует в
пресс-конференции, а на следующий
день - в торжественном собрании ра-
ботников коммунальных отраслей. За-
планировано множество экскурсий по
городским объектам Москвы. Будут
гости из субъектов Федерации. Пора
нам ощутить себя людьми, чья про-
фессия существует не один год и не
одно столетие...

Василий ДВОРЫКИН

С 25 по 28 мая 2004 г. в Гостином Дворе и на Васильевском спуске пройдет
VI Московская международная выставка «ДОРКОМЭКСПО». Рассказывает
о ней в беседе с нашим корреспондентом директор выставочно-маркетин-
гового центра Департамента жилищно-коммунального хозяйства и благоус-
тройства г. Москвы Людмила ГРИГОРЬЕВА.

ЦЕНА КОМФОРТА

НА ВСЯКИЙ 
ПОЖАРНЫЙ СЛУЧАЙ

...«Стрелки часов на здании МГУ по-
казывали 14.30, когда из окон на 14-м
этаже повалили клубы дыма. Пожар-
ные прибыли на место тушения через
две минуты после сообщения о возго-
рании. Одновременно с тушением ог-
ня велась эвакуация людей. Пожар
был локализован в течение часа. По-
страдавших нет».
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5факты и комментарии
«ДВОР БЕЗ МАШИН» - 

НЕ ПРОСТО ДЕВИЗ 
ВЫСТАВКИ, А  КУРС

ВНУТРИГОРОДСКОЙ ПОЛИТИКИ

Жители Москвы за последнюю чет-
верть века заметно прибавили в весе и
росте. Такой вывод сделан в опублико-
ванных в субботу, 17 апреля, материа-
лах НИИ швейной промышленности.

Так, средний рост москвичей уве-
личился на 6 сантиметров, вес - на 20
килограммов. Причем больше в габа-
ритах прибавили мужчины: если
раньше среднестатистический пред-
ставитель сильного пола носил 54-й
размер одежды, то сейчас - никак не
меньше 56-го. Впрочем, увеличились
объемы и слабого пола: за четверть
века в среднем на 10 килограммов.
Специалисты считают, что причины
излишнего веса москвичей - мало-
подвижный образ жизни и нездоро-
вое, чересчур калорийное питание.

В воскресенье, 18 апреля, откры-
лись Дни исторического и культурно-
го наследия Москвы. Завершится это
мероприятие 18 мая. Приурочено оно
к Международному дню охраны па-
мятников и достопримечательных
мест (18 апреля) и Международному
дню музеев (18 мая).

Цель мероприятия - способство-
вать изучению отечественной исто-
рии и культуры, охране исторических
памятников города. В Дни культурно-
го наследия московские музеи про-
ведут около тысячи экскурсий по 35
маршрутам. В эти дни продолжает
традицию открытых дверей для орга-
низованных групп ветеранов и
школьников мэрия города на Твер-
ской, 13.

В понедельник, 19 апреля, в Цен-
тральном доме предпринимателя
открылась вторая специализиро-
ванная выставка «Подготовка кад-
ров для малого бизнеса Москвы».
Организаторы мероприятия - Де-
партамент поддержки и развития
малого предпринимательства, а
также ряд других структур прави-
тельства города, в том числе комп-
лекса городского хозяйства. В вы-
ставке приняли участие различные
учебные заведения, занимающиеся
профессиональной подготовкой и
переподготовкой кадров в сферах
финансов и управления, торговли,
общественного питания, бытовых
услуг, городского хозяйства и ком-
мунальных служб.

СУББОТА,17.04

ИНФОРМ
БЮРО

МАЛОМУ БИЗНЕСУ -
ВЫСОКИЕ ПРОФИ

МЕСЯЦ 
ТЫСЯЧИ ЭКСКУРСИЙ
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ПОНЕДЕЛЬНИК,19.04

За последние годы в результате
принятия федеральными законо-
дателями ряда документов, в том
числе и по налоговой системе,
казна Москвы потеряла 140 мил-
лиардов рублей поступлений. А
ведь эти деньги, в частности, пред-
назначались и для целевых соци-
ально-экономических программ
города, для оказания поддержки
москвичам. О том, как компенси-
ровать эти огромные потери, и
шел основной разговор на очеред-
ном заседании столичного прави-
тельства. Рассматривался такой
вопрос: об итогах работы департа-
ментов имущества и земельных
ресурсов города за 2003 год и за-
дачах на 2004 год по управлению
имуществом Москвы. Как показа-
ло обсуждение, все резервы по-
ступлений в бюджет от сдачи иму-
щества и земельных участков в
аренду далеко не исчерпаны. 

Второй вопрос, который рас-
смотрело правительство, касался
состояния и перспектив развития
выставочно-ярмарочного дела в
Москве.

ГДЕ ВЗЯТЬ 
140 МИЛЛИАРДОВ?
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ПОРТНЫЕ 
НАС ОБМЕРИЛИ

В торжественной церемонии приняли
участие представитель правительства
Москвы в Совете Федерации Олег Тол-

качев, командующий Черноморским флотом
адмирал Владимир Масорин, президент Бан-
ка Москвы Андрей Бородин, командир соеди-
нения надводных кораблей ЧФ контр-адми-
рал Владимир Васюков, командир ГРКР «Мо-
сква»  гвардии капитан 1 ранга Александр
Щербицкий, другие официальные лица.

Адмирал Владимир Масорин подчеркнул
огромную роль Москвы в решении социаль-
ных проблем черноморцев, объяснил, что вы-
деляемые деньги пойдут на ремонт и подго-
товку ГРКР «Москва» к совместным учениям
ЧФ РФ, ВМС Италии и Франции. Андрей Бо-
родин отметил, что сотрудничество банка с
флотом только начинается и помощь южно-
му  форпосту России будет носить ежегод-
ный характер.

15 апреля события переместились в столи-
цу Черноморского флота Город-герой Сева-
стополь, где побывала делегация Москвы во
главе с первым заместителем мэра в прави-
тельстве столицы Юрием Росляком.

На торжественном митинге по случаю от-
крытия лабораторно-научного корпуса Чер-
номорского филиала МГУ, построенного во-
енными строителями ЧФ РФ на средства пра-
вительства российской столицы, Ю. Росляк
поблагодарил флотских строителей за высо-
кое качество работ. На очереди - строитель-
ство бассейна мирового уровня. Вообще же
на средства Москвы черноморские строители
построили свыше 1600 квартир, детский сад,
школу и, наконец, Черноморский филиал
МГУ.

Владимир ПАСЯКИН,
Владимир МОХОВ

Ежегодный прирост автотранспор-
та в Москве - более 200 тыс. еди-
ниц. Сейчас горожане владеют 4,5

млн. автомобилей. Кроме того, каж-
дый день в город прибывают еще бо-
лее полумиллиона авто, которым тоже
надо дать временный приют. Особая
транспортная нагрузка ложится на са-
мый посещаемый округ столицы - Цен-
тральный. Об этом говорил на откры-
тии выставки префектуры ЦАО «Двор
без машин» в выставочном комплексе
«Росстройэкспо» первый заместитель
мэра в правительстве Москвы Петр
АКСЕНОВ.

- Настало время, когда уйти от этой
проблемы невозможно, - констатиро-
вал он, осмотрев экспозицию, посвя-
щенную программе гаражного строи-
тельства в ЦАО. - Но сегодня мы уже
располагаем вариантами, которые по-
зволят разрядить ситуацию. Главное,
что они реальны с финансовой точки
зрения. Есть инвесторы и есть выгод-
ные для них проекты. Хороший девиз
выбран для выставки - «Двор без ма-
шин». Действительно, дворовая тер-
ритория должна служить горожанам,
детям, а не быть местом отстоя ма-
шин. Первый заместитель мэра отме-
тил, что в третьем квартале предстоит
рассмотрение данного вопроса в пра-
вительстве Москвы, и тогда опыт, по-
лученный в ЦАО, поможет опреде-

литься с путями решения
проблемы в общегород-
ском масштабе.

Хотя за последние два
года в округе введено бо-
лее 11 тысяч машиномест,
этого недостаточно. Пото-
му и были внесены серь-
езные коррективы в про-
грамму гаражного строи-
тельства на ближайшие
годы. Уже в текущем году
вместо запланированных
6,7 тысячи машиномест
предстоит ввести 10 ты-
сяч. В целом показатель
обеспеченности местами
парковки и гаражами за
четыре года предстоит
поднять до 60 процентов.
Но центр плотно застроен,
свободной земли здесь
практически нет. Значит,
необходимо искать не-
стандартные решения.

Префект ЦАО Сергей
БАЙДАКОВ задачу выстав-
ки обозначил так:

- Здесь каждый район
представляет свои конкретные планы
гаражного строительства. Для нас важ-
но ознакомить с ними жителей округа,
вовлечь их в заинтересованное обсуж-
дение. Выставка рассчитана и на инве-
сторов, и на инициативные группы гра-
ждан, желающих участвовать в гараж-
ном строительстве.

Проблему предстоит решать сразу
по нескольким направлениям. Во-пер-
вых, на подходах к границам округа в
ближайшее время будут построены пе-
рехватывающие стоянки вместимо-
стью от 2 тысяч автомобилей. Продол-
жится строительство крупных паркин-
гов на 400-500 машиномест для вре-
менного хранения прибывающего в ок-
руг транспорта.

Если раньше строились коммерче-
ские стоянки и гаражи, то сейчас реше-
но также возводить муниципальные
объекты для автотранспорта за счет
средств бюджета города. Кроме того, у
жителей столицы появилась возмож-
ность на собственные средства строить
гаражи в рамках программы «Народ-
ный гараж».

В числе предлагаемых проектов - ва-
рианты строительства на небольших
дворовых территориях подземных или
обвалованных (то есть с незначитель-
ным заглублением) гаражей. В этом
случае над гаражом возможно разме-
щение детских и спортивных площа-

док. Такие проекты уже реализуются в
округе.

Проектировщики думают и об освое-
нии новых территорий. Имеется в виду
размещение паркингов поверх желез-
нодорожного полотна или над автома-
гистралями. На специальных металли-
ческих фермах в несколько уровней
разместятся платформы для стоянки
машин. Вполне вероятно, что такие
крупные «подвесные» паркинги поя-
вятся в районе Бутырского Вала, над
железнодорожными путями в районах
Павелецкого, Курского, Рижского во-
кзалов, на Комсомольской площади.
Если на крышах таких многоярусных
гаражей предусмотреть места для до-
суга и отдыха, которые будут прино-
сить доход, то, по мнению авторов раз-
работки, это может значительно ком-
пенсировать затраты на возведение и
эксплуатацию сооружений.

На пресс-конференции префекту
ЦАО Сергею Байдакову было задано
немало вопросов о возможных путях
снижения стоимости гаражей или пар-
ковочных мест для автовладельцев.

- Конечно, существующие цены не
могут удовлетворить большую часть
автовладельцев, - сказал префект. -
Поэтому мы уделяем большое внима-
ние продвижению программы «Народ-
ный гараж», в рамках которой можно
строить относительно недорогие пар-
кинги. Уже поступили предложения об
участии в программе одиннадцати ини-
циативных групп граждан о строитель-
стве гаражей общей вместимостью 1,5
тысячи машиномест. Есть уже и реали-
зованный проект - на улице Гольянов-
ской: сами автовладельцы построили
гараж в двух уровнях с использовани-
ем естественного откоса. Причем в дан-
ном случае не применялись льготы, ко-
торые могут получить участники про-
граммы в настоящее время: освобож-
дение от выкупа права аренды земель-
ного участка, льготные ставки аренд-
ной платы в размере 3 процентов от ба-
зовой ставки на период строительства
и 10 процентов - на период эксплуата-
ции; компенсационные затраты за-
стройщикам на строительство инже-
нерных коммуникаций и сооружений;
освобождение от оплаты долевого уча-
стия в строительстве коммуникаций и
объектов инженерного обеспечения.
Как прогнозируют проектировщики, се-
бестоимость машиноместа может сни-
зиться до 3 тысяч долларов.

В общем, дело теперь - за инициати-
вой москвичей.

Петр ПОЛЫНОВ

В столице России подпи-
сан договор о сотрудниче-
стве между Черноморским
флотом РФ и Банком Моск-
вы, согласно которому
флот получит 15 млн. руб-
лей на ремонт флагмана
ЧФ гвардейского ракетно-
го крейсера  (ГРКР) «Моск-
ва» и его подготовку к от-
ветственным международ-
ным учениям.

КУДА СПРЯЧЕМ АВТОМОБИЛЬ?

СТОЛИЦА 
ПОЗАБОТИЛАСЬ 
О «МОСКВЕ»
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Ровно в 11.55 над Внуковом на бре-
ющем полете пронеслось звено
МиГ-29, пилотируемых летчиками-

асами международного класса. Пятнад-
цать минут продолжалось великолепное
представление красно-синих «стрижей»,
выполнявших фигуры высшего пилотажа.

- Уважаемые гости, строители этого за-
мечательного терминала, - обратился к со-
бравшимся мэр столицы Юрий Лужков. –
Москва стремительно растет, развивается,
хорошеет. И тем разительнее на ее фоне
выделяются наши аэропорты, за которые
мне, честно говоря, было не раз стыдно.
Но сегодня мы можем сказать, что воз-
душные ворота столицы в самое ближай-
шее время будут приведены в идеальный
порядок. Новый международный терми-
нал во Внукове отвечает всем современ-
ным требованиям по комфорту, безопас-
ности, технологической оснащенности.

12.10. Перерезается алая ленточка. Пер-
вое ощущение - много воздуха и света.
Площадь нового терминала составляет 25
тыс. кв. метров, проектная пропускная
мощность – 1200 пассажиров в час. Пере-
мещаться по терминалу одно удовольст-
вие: бесшумные лифты, эскалаторы, уют-
ные кафе. Терминал обслуживают 350 со-
трудников: вежливых, предупредитель-
ных, компетентных.

Открытие терминала - первый этап ре-
конструкции международного аэропорта
Внуково. Общий объем инвестиций соста-
вит более 1300 миллионов долларов, из
них 500 миллионов будет вложено до
2007 года.

Конечно, скептики могут сказать, что
добираться до нового терминала весьма
проблематично. Что ж, они правы. Но уже
ведется реконструкция Киевского и Бо-
ровского шоссе, пропускная способность

их значительно увеличится. К тому же, по
словам первого заместителя мэра Москвы
Петра Аксенова, к Внукову будет проложе-
на ветка легкого метро и монорельсовая
железная дорога. Добраться до аэропорта
можно будет за 20 – 30 минут. 

И, конечно, жители Внукова могут ска-
зать: лучше бы часть денег пустили на бла-
гоустройство их поселка, а то как-то не-
ловко будет смотреться обветшавшее Вну-
ково на фоне нового международного тер-
минала.

- Не будет, - уверенно говорит Петр Ак-
сенов. – Все инженерные сооружения

Внукова мы берем под контроль, будет
проведена комплексная реконструкция
всего поселка. Уже в этом году намечает-
ся ремонт пяти домов, деньги на эти цели
выделены.

- Россию необходимо вывести на каче-
ственно новый уровень транспортного со-
общения с миром, - сказал генеральный
директор ОАО «Международный аэропорт
Внуково» Виталий Ванцев. - Открытие но-
вого терминала, отвечающего всем миро-
вым стандартам качества, является одним
из шагов в этом направлении.

Игорь ЯСЮКОВ

17 апреля состоялось торжественное открытие ново-
го международного терминала аэропорта Внуково.
Со временем аэропорт должен стать крупнейшими
воздушными воротами России.

КОМУ НА ВАНКУВЕР, 
ТОМУ ВО ВНУКОВО
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Заместитель префекта Северного администра-
тивного округа Игорь Полевой в своем докладе
на недавнем заседании коллегии префектуры в

качестве положительного отметил тот факт, что в
САО произошло сокращение сети мелкорозничной
торговли на 14 процентов. Ликвидировано 279 точек.
А хорошо ли это?

Красноречивая диаграмма была представлена
вниманию участников заседания коллегии префекту-
ры - процентное соотношение количества предпри-
ятий розничной торговли в районах округа. Почти по-

ловина этих предприятий сосредоточена в четырех
районах из тринадцати. Можно предположить, что
такое положение объясняется количеством населе-
ния. Но это не так. Например, число жителей в рай-
онах Бескудниково и Аэропорт практически одинако-
во, но во втором торговых точек в два раза больше.
Очевидно, что торговая сеть плотнее там, где распо-
ложены транспортные узлы. Но, прибывая на эти уз-
лы, люди разъезжаются по «спальным» микрорай-
онам, нагруженные сумками с продуктами. Ведь по
месту жительства им порой негде купить даже моло-

ка и хлеба, не говоря уже о промышленных товарах
первой необходимости.

Уводить торговую сеть в жилые микрорайоны -
вот основное направление качественного улучшения
розничной торговли, на котором настаивает префект
округа Владимир Объедков. Перспективность и обос-
нованность такого подхода подтверждают и обраще-
ния граждан. Те, кто живет возле станций метро и ко-
нечных остановок наземного транспорта, жалуются
на толчею и антисанитарное состояние территорий
из-за того, что магазины расположены буквально
друг на друге. Население же отдаленных микрорай-
онов сетует на отсутствие предприятий торговли.

Специалист отдела архитектуры и дизайна префе-
ктуры Алексей Миронов выступил на заседании с ин-
тересным предложением: совместно с окружным уп-
равлением торговли разработать проекты создания
торговых зон для мелкорозничной торговли в каж-
дом районе. В зонах должно быть предусмотрено
все: и сбор отходов, и биотуалеты, и подъездные пу-
ти. Такие зоны будут оформляться в одном дизай-
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ВЛАСТЬ НЕ ОБЯЗАНА
ЗАЩИЩАТЬ ПОДРЯДЧИКА,
КОТОРЫЙ НЕ ХОЧЕТ 
ИЛИ НЕ МОЖЕТ РАБОТАТЬ

Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (73), 21 - 27 апреля 2004

БОЛЬШЕ МАГАЗИНОВ, ХОРОШИХ И БЛИЗКИХ

Уже более десяти лет
продолжается рефор-
мирование системы

жилищно-коммунального
хозяйства. Постепенность и,
скажем так, терапевтиче-
ская методика осуществле-
ния преобразований в дан-
ной сфере вполне законо-
мерны: всегда надо пом-
нить, что реформа ЖКХ за-
трагивает в полном смысле
слова жизненные интересы
огромной части населения.

Как этот процесс развивается в Центральном округе? Не-
давно на заседании коллегии префектуры мы детально
рассмотрели итоги реализации программы реформиро-
вания ЖКХ и определили приоритетные направления на
ближайшее двухлетие.

Прежде всего можно отметить: в 2003 году все наме-
ченные в рамках реформы ЖКХ задачи в основном бы-
ли выполнены. Отбор подрядных организаций на выпол-
нение городского заказа проводим только на конкурсной
основе. Системы жизнеобеспечения действовали нор-
мально, были реализованы намеченные задачи по ре-
монту и содержанию жилого фонда и дорог, по благоус-
тройству и озеленению. В полном объеме реализованы и
окружные целевые программы в рамках реформы. Мы
уверенно занимаем лидирующие позиции на таких на-
правлениях, как энергосбережение, создание комплекс-
ных систем видеонаблюдения, страхование жилого фон-
да, создание товариществ собственников жилья и фор-
мирование кондоминиумов. Девять призовых мест в
различных номинациях занял округ по итогам конкурсов
«Московский дворик-2003» и  «Зеленые насаждения-
2003». В условиях перехода на новую систему оплаты
жилищно-коммунальных услуг удалось достичь положи-
тельной динамики в объеме собираемых платежей насе-
ления по единому платежному документу.

Конечно, положение центрального столичного округа
ко многому обязывает. Однако смысл реформы и конеч-
ная цель наших усилий - не констатация успехов на том
или ином направлении, а реальное улучшение качества
жизни людей. Из этого мы исходили при разработке сле-
дующего этапа реформы. Остановлюсь лишь на ключе-
вых его моментах.

Важнейший путь улучшения функционирования го-
родского хозяйства и обслуживания жилья - это, безу-
словно, создание активной конкурентной среды в дан-
ной сфере. Образно говоря, игроков на этом поле
должно стать больше. И, учитывая высокий уровень
требований, каждый подрядчик должен доказывать
свое право работать в Центральном округе. Только ре-
альная конкуренция может дать и экономию бюджет-
ных средств, и должное качество обслуживания. Иные
крупные обслуживающие организации, становясь фак-
тически монополистами, не всегда работают ответст-
венно и эффективно. Здесь наша принципиальная ус-
тановка проста - власть не обязана  и не должна защи-
щать подрядчика, если он не желает добросовестно ра-
ботать в своем секторе.

Недавно мэр подписал постановление «О создании
условий для развития предпринимательства в сфере
жилищно-коммунального хозяйства». На данный мо-
мент субъектов малого бизнеса в этом секторе явно не-
достает. Пора уже подумать о проведении конкусов на
обслуживание отдельных микрорайонов частными за-
казчиками.

Поскольку муниципальный жилой фонд является
крупным потребителем энергоресурсов, важнейшим ве-
ктором реформы является энергосбережение. Этот ас-
пект мы учитываем при проведении плановых работ по
ремонту теплотрасс, по регулированию внутренних сис-
тем теплоснабжения жилых зданий. В округе разрабаты-
вается программа оснащения жилых зданий и объектов
социального назначения общедомовыми приборами
учета расходования холодной и горячей воды, тепловой
энергии. В округе проведена инвентаризация приборов
учета и по ее итогам определено, что до 1 сентября 2005
года нам предстоит установить около 3 тыс. счетчиков
для холодной воды, свыше 3,7 тыс. - для горячей воды и
более 2,7 тыс. - для тепловой энергии. Уверен, что зада-
ча вполне нам по силам. В Басманном районе уже нако-
плен хороший опыт внедрения приборов учета.

В части обеспечения безопасности жителей округа на
предыдущих этапах реформы сделано немало. Все вход-
ные двери и подъезды снабжены надежными запираю-
щими устройствами, более 80 процентов оборудованы
домофонами. Продолжается монтаж систем видеонаб-
людения. Три района - Тверской, Якиманка и Замоскво-
речье - оборудовали такими системами уже все подъез-
ды. На текущий год мы планируем установку 60 так на-
зываемых столбов информации и оперативной связи с
милицией, а также полутора тысяч переговорных уст-
ройств для связи с диспетчерскими в подъездах, подва-
лах и других технических помещениях. Уже к середине
декабря данная работа должна быть завершена.

Считаю, что в округе есть достаточный опыт и ресур-
сы, которые позволят сделать новый шаг в реформе
ЖКХ - и не отчета ради, а в интересах населения.

Сергей БАЙДАКОВ,
префект Центрального 
административного округа:

НЕ ОТЧЕТА РАДИ

Наверное, пять лет назад такой поворот в разговоре о подготов-
ке потребительского рынка к работе в весенне-летний период
считался бы нонсенсом. Задача была одна для всех - развивать
сеть мелкорозничной торговли, чем больше, тем лучше: павиль-
оны, лотки, палатки... Превалировали количественные характе-
ристики. Сегодня они уже никого в заблуждение не введут.

Вэтом старинном монастыре, построенном
еще при Иване Калите, такой фестиваль -
впервые. И совпал со звонильной неделей:

именно в эту пасхальную седмицу любой миря-
нин мог подняться на колокольню и попробовать
свои силы под присмотром звонаря, который тем
временем выбирал ученика.

Когда-то монастырь был центром православ-
ной культуры и славился искусством звонарей. В
1929 году колокола отзвучали в последний раз.
Монастырь закрыли, святыни разграбили. Совет
по труду и обороне не забыл о колоколах - их от-
правили на переплавку. В документах остались
записи: «отвес бронзы сдан, принят, погружен...»
Оставшиеся не у дел звонари в безгласные вре-
мена хранили звоны в душе, передавали схемы.
И вот монастырь снова действует, вновь звучат
его колокола. Устроители фестиваля хотят по-
мочь возрождению традиций. 

Впрочем, эти традиции - понятие растяжимое,
есть манера звона московская и петербургская,
владимирская и северная... Вот и съехались сю-
да мастера со всей страны. Установили пере-
движные колоколенки - и разнесся по округе
благовест. А есть еще трезвон, перезвон, пере-
бор, в которых и радость, и грусть, и торжество.
Колокол оповещал об опасностях, звал на защи-
ту, приветствовал победителей. Усопшего несут
на отпевание под скорбный перебор, а при вне-
сении в храм радостный трезвон напоминает о

переходе к лучшей жизни. Когда часто бьют в
большой колокол - это всполошный, или набат-
ный, звон, он всегда тревожен. Красный звон -
когда во все колокола, «во вся тяжкая». Послу-
шать пасхальный звон, эту единственную в мире
симфонию в несколько тысяч колоколов, в Мо-
скву приезжали издалека. И вот сегодня Игорь
Коновалов, главный звонарь Московского Крем-
ля и храма Христа Спасителя, исполнил празд-
ничную мелодию на радость ценителям. Звоны
чередовались с духовными песнопениями - вы-
ступал хор православного университета, пели
дети, звучали гусли.

Говорят, первый колокол привиделся во сне
святому Павлину: увидел он во сне полевые ко-
локольчики, которые издавали приятные звуки.
Было это полторы тысячи лет назад, так что у
Европы опыт в этом деле побольше. Но если
наш звонарь орудует и руками, и ногами, а то
еще и в зубы веревку возьмет, то на Западе
давно все механизировано: нажал кнопку - и
никаких тебе лишних движений. Но на взгляд
заслуженной артистки России Галины Филимо-
новой, руководителя ансамбля «Колокола Рос-
сии», который тоже показал здесь свое мастер-
ство, ничего хорошего в этом нет: 

- Звонарь должен чувствовать колокол. Как уда-
ришь - то и услышишь в ответ. Я их называю по
именам, разговариваю с ними. Только на Руси зво-
нят с такой любовью.

Знает Галина Афанасьевна еще об одном
свойстве колокольного звона - целебном. Во
всяком случае, в коррекционной школе № 359
для детей-инвалидов с ее помощью появилась
маленькая классная звонница, которая не толь-
ко поднимает ребятам настроение, но и на пси-
хику действует благотворно. За несколько лет
проверено не раз. А Игорь Коновалов считает,
что колокольный звон отгоняет всякую не-
чисть, болезни. Недаром в древности во время
эпидемии круглосуточно звонили в определен-
ные колокола, пока напасть не сгинет. Теперь
вот выяснилось, что тифозная палочка гибнет
от такого звона. Дотошные американцы даже
установили, что пребывание в храме заметно
повышает иммунитет.

Верующие знают, что колокол - это уста Гос-
подни, разговор Бога с человеком. Когда он зву-
чит, не надо спрашивать дорогу к храму. Поэто-
му организаторы фестиваля надеются, что такие
встречи в пасхальные дни станут в монастыре
традиционными.

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ 

КОГДА ЗВОНЯТ КОЛОКОЛА,
НЕ НАДО СПРАШИВАТЬ
ДОРОГУ К ХРАМУ
В минувший четверг над Петровкой разносился колокольный
звон - в неурочное время, не по уставу. А то и вовсе долетит
до прохожих что-то из Чайковского или Глинки... Кто загляды-
вал за ворота Высоко-Петровского монастыря, тот сразу по-
падал на всероссийский фестиваль колокольных звонов.
Хоть погода была, прямо скажем, не очень, устроители моли-
лись, чтобы не было дождя. Небеса услышали молитву.
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Увы, речников огорчила пого-
да - по-осеннему хмурое ут-
ро: тяжело нависшие серые

тучи, серая вода реки, пронизы-
вающий холодный ветер...

- Погодка такая, что впору за-
крывать, а не открывать навига-
цию! - заметил главный инженер
ССК Александр Голубков.

И все-таки желающих совер-
шить первый рейс в первый день
плавания набралось много, по
моим подсчетам, под тысячу с
лишним человек.

К 10 часам на причале выстро-
ился личный состав флота.
Здесь собрались все поколения
московских речников - и те, кто
отдал ему десятилетия жизни, и
те, кому предстоит развивать
флот. Две роты курсантов Госа-
кадемии водного транспорта.
Около 40 молоденьких сотруд-

ниц экскурсионного бюро ССК.
Строй совсем молодых мальчи-
шек из 2-го кадетского корпуса
МЧС России.

В 10.06 - «Смирно!» После тор-
жественного марша звучит ко-
манда гендиректора ССК Михаи-
ла Балезина: «Флаги поднять!» И
напутственные слова начальника
Департамента транспорта и связи
Павла Златина, президента Ассо-
циации судовладельцев Николая
Смирнова, ректора Академии
водного транспорта Станислава
Чибиряева.

Девять теплоходов класса
«Москва» торжественным строем
отваливают в первый рейс по са-
мой популярной линии - от Но-
воспасского моста к Киевскому
вокзалу. По традиции все, кто
пришел на открытие навигации,
прокатились бесплатно.

- 23 апреля будут введены еще
двенадцать теплоходов. 30 апре-
ля - все остальные, - сообщает
мне Михаил Балезин. - Если в
прошлом году компания перевез-
ла более 975 тысяч пассажиров,
то в нынешнем, думаю, будет
больше миллиона.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ПО ЧИСТОМУ ФАРВАТЕРУ

Зрители, пришедшие в тот день на Южный речной вокзал, первым
делом увидели растяжку-плакат: «Речники! Поздравляем с откры-
тием навигации». А нынешняя навигация - уже 70-я в истории Сто-
личной судоходной компании (ССК).
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Как рассказала нам
старший менеджер од-
ного из столичных авто-
салонов Инга Петросо-
ва, в прошлом году в Рос-
сии самым популярным у
покупателей автомоби-
лем был Chevrolet-Niva.
За 2003 год продано
21490 таких внедорожни-
ков - совместного детища
отечественного произво-
дителя АвтоВАЗ и амери-
канского завода GM. Да-
лее покупательские сим-
патии распределялись та-
ким образом. На втором
месте Ford Focus (купле-
но почти 16 тысяч ма-
шин), третьим в рейтинге
числится Daewoo Nexia
(14722), затем следует
Toyota Corolla (8763). Ос-
тальные марки автомоби-
лей идут примерно вро-
вень, на уровне 5-6 тысяч
покупок в год.

Пример - реконструкция знаменитой Ки-
тайгородской стены, в черте которой
планируется, как проинформировал

«МС» член коллегии комплекса городского хо-
зяйства, генеральный директор ТПК «Продмар-
кет» Анатолий Козлов, организовать едва ли не
самую значительную в столице туристско-рек-
реационную зону.

Правда, за заботами о возрождении истори-
ческого центра города долгое время забытыми
оставались окраины. Между тем и там есть не-
мало мест, достойных реконструкции и модер-
низации.

Одно из них - Измайлово в Восточном адми-
нистративном округе. В последние год-другой
здесь заметно оживилось возрождение утра-
ченных в былые времена памятников, нацио-
нальных традиций. Так, уже близится к завер-
шению строительство уникального культурного
центра ремесел «Русское подворье». Именно
тут еще в XVI-XVII веках работали городские
мастера-ремесленники. Благодаря этому Из-
майлово приобрело широчайшую известность.
Возродить эту традицию и планируют создате-
ли «Русского подворья».

Проектирование и строительство этого цент-
ра, который располагается по адресу: Измай-
ловское шоссе, владение 73-ж, за счет собст-
венных и привлеченных средств финансирует
известная в столице компания «Вернисаж в Из-
майлово». Первая очередь строительства, ко-
торую планируют завершить в нынешнем году,
включает возведение зданий «Город мастеров»
и «Дворец российской трапезы», создание
крупнейшей в городе художественной ярмар-
ки-выставки «Вернисаж в Измайлово», а также
сооружение храма Святителя Николая - покро-
вителя ремесел.

О том, что ждет «Русское подворье» уже ны-
нешней весной, «МС» рассказал его генераль-
ный директор Александр Ушаков:

- Мы завершили создание центра ремесел.
Скоро начнет работать лицей «Данила-мас-
тер». Сейчас полным ходом идет подготовка
учебных программ по 50 основным направле-
ниям народных художественных промыслов.
Это и ткачество, и ковка, и резьба по дереву и
камню, и ювелирное искусство. Всего не пере-
числить. Для лицея построена большая кузни-
ца. А еще скоро пригласим посетить музей го-
родского и крестьянского быта с экспозицией
народного костюма. Многие его экспонаты
приобретались здесь же - в антикварных ря-
дах. Планируем открыть постоянно действую-
щую выставку церковной утвари. Мы разраба-
тываем и этнографические туры по традици-
онным центрам ремесел и в Москве, и в Рос-
сии - в Городец в Нижнем Новгороде, Скопин
в Рязанской области, Гусь-Хрустальный во
Владимирской...

На втором этапе строительства центра «Рус-
ское подворье» планируется возвести между-
народный многофункциональный деловой
комплекс ремесел «Арт-палас» и несколько га-
ражей-паркингов. Предполагается, что вторая
очередь объекта будет сдана в эксплуатацию в
2007 году.

Геннадий ГЕНИН
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лицом к лицу
СОСЕДЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ, 

ПОЭТОМУ В СЛУЧАЕ РАЗНОГЛАСИЙ
ЛУЧШЕ ДОГОВАРИВАТЬСЯ 

С НИМИ ПОЛЮБОВНО

Л. Ильина,
О. Матвеева,
А. Миль,
Н. Модестов,
П. Полынов, 
И. Ясюков

нерском ключе, в них можно регулировать и ко-
личество, и профиль торговых точек. Безопасно,
удобно и красиво. Идея хороша, но прозвучала
как-то несвоевременно. Вопрос-то стоял: о ходе
подготовки мелкорозничной торговой сети к ра-
боте в весенне-летний период. По сути дела он
уже начался, а во многих выступлениях все еще
высказывались пожелания да критиковались не-
достатки.

Поэтому и заключительное слово префекта
Владимира Объедкова было однозначно крити-
ческим: так же стихийно сворачивать мелкороз-
ничную сеть, как стихийно она когда-то развива-
лась, сегодня нельзя. В руках исполнительной
власти в округе и районах есть достаточно рыча-
гов, чтобы не просто дисциплинированно испол-
нять решения вышестоящих органов, а действо-
вать в интересах населения. Сколько, где и каких
торговых точек иметь на территории района - за
это отвечает управа, никто у нее этих полномо-
чий не отбирал и ответственности за состояние
мелкорозничной торговли не снимал. Последнее,
самое веское, слово, то есть выдача разрешения
на торговлю, всегда за управой.

Наталья КРАСОВА

Давно замечено: центр го-
рода активно возрождает
исторические постройки. 

В диспетчерской
дежурили:

НА ВОСТОКЕ
СТРОЯТ 
«РУССКОЕ 
ПОДВОРЬЕ»

Юрист Нина Романов-
ская советует поступать
следующим образом. Для
начала вы должны обра-
титься в диспетчерскую по
месту жительства, пригла-
сить слесаря, который обя-

зан предупредить аварий-
ную ситуацию. Если беда
все же произошла, то сле-
сарь должен зафиксиро-
вать происшествие и ука-
зать его причину в специ-
альном журнале в диспет-

черской. Затем попытай-
тесь договориться с сосе-
дями полюбовно. При этом
необходимо составить акт
происшествия и смету ре-
монта. Эти документы со-
ставляются техником-смо-
трителем по государствен-
ным расценкам в присут-
ствии обеих сторон. При-
чем вы можете обратиться
и в коммерческую фирму,
где расценки, естественно,
будут выше. И если горе-
соседи компенсировать
ваши убытки отказывают-
ся, с этими документами
можно смело обращаться
в суд.

«По улице Марксистской у дома 5
была аллея, которая пришла в негод-
ный вид. Будут ли ее восстанавли-
вать?

Анна ВАЩЕНКО, ЦАО».

У ДОМА СТАНЕТ 
ЗЕЛЕНЕЕ

Директор ДЕЗа Таганского района
Виктор Пирог сообщил нам, что по
указанному в письме адресу планиру-
ется в текущем году провести комп-
лексное благоустройство территории.
Оно предусматривает, в частности, и
озеленение - устройство газонов, по-
садку деревьев.

В префектуре Зеленоградского
административного округа «МС»
сообщили, что уже дважды замести-
тель префекта встречался с руко-
водством Октябрьской железной до-

роги по вопросу ремонта платформ и
подземных переходов. Были получе-
ны заверения о реконструкции плат-
форм и подземных переходов. Обе-
щания, однако, повисли в воздухе...

Как сообщили нам
в ДЕЗе района Бу-
тырский, срок экс-
плуатации лифта в
жилом доме состав-
ляет 25 лет. Если
лифт в рабочем со-
стоянии, то замена
его раньше этого сро-
ка не предусмотрена.
В организации ЛИФТ-
ГАРАНТ, которая за-
нимается обслужива-
нием лифтового обо-
рудования, сказали,
что если срок эксплу-

атации практически
истек, то нужно напи-
сать заявку в ДЕЗ по
месту жительства, и
дирекция совместно с
ЛИФТГАРАНТом нач-
нут работать. Если
жильцов эта ситуация
не устраивает, то они
могут самостоятель-
но собрать деньги и
оплатить стоимость
работ по замене лиф-
та, которая составля-
ет в среднем 1 млн.
200 тыс. рублей.

«По весне после таяния снегов качество воды в дач-
ных колодцах вызывает сомнения. Можно ли где-то
проверить эту воду?

Ольга СМИРНОВА».

БЕЗ ПОЛУТОРА ЛИТРОВ 
НЕ РАЗОБРАТЬСЯ

По словам за-
местителя глав-
ного государст-
венного сани-
тарного врача
по ЮВАО Зина-
иды Пиньков-
ской, во всех
префектурах и
районных упра-
вах столицы сог-
ласно постанов-
лению прави-

тельства Моск-
вы должны быть
созданы соот-
в е т с т в у ю щ и е
службы, которые
обязаны реаги-
ровать на подоб-
ные обращения
граждан. Так что
обращаться сле-
дует в управу
района по месту
жительства.

«Должны ли одинокие пенсионеры пла-
тить за вывоз мусора?

Светлана МАСЛОВА».

За вывоз отходов не взимается плата с пенси-
онеров, которым уже исполнилось восемьдесят
лет. Эта льгота распространяется и на одиноких
пенсионеров. Такой ответ мы получили из пре-
фектуры ЮВАО.

Как сообщил нам ин-
спектор ДПС УГИБДД
ГУВД Москвы Виктор
Морозов, вам придется
получить российские во-
дительские права. Полу-
ченные за границей,
имеющие соответствую-
щую индексацию латин-
скими буквами, действи-

тельны в том случае, ес-
ли вы вернулись в Рос-
сию на год и собирае-
тесь в этот период экс-
плуатировать транспорт-
ное средство. Если же
вы перебрались в нашу
страну окончательно, то
придется заново пройти
водительские курсы.

Уверен, что это пойдет
вам на пользу, так как
дорожная обстановка и
требования к участни-
кам движения в разных
странах различны. По
окончании автошколы
вам придется сдать эк-
замен в ГАИ на общих
основаниях.

РУКОПИСИ НЕ ГОРЯТ,
КНИЖКИ 
ВОССТАНАВЛИВАЮТСЯ

«Украли трудовую книжку. Куда
можно обратиться, чтобы восстано-
вить ее?

Инна ЧАЩИХИНА, 
Лефортово».

«КОМПЛЕКС СОСЕДА СНИЗУ» 
ПРЕОДОЛИМ

«Моя квартира не застрахована, а наверху живут
беспокойные соседи, у которых все время что-то
протекает или ломается. Если по их вине постра-
дает моя квартира, то как мне поступать и к кому
обращаться?

Юрий ФЕДОРОВ, ЮАО».

«Как можно поменять лифт в подъезде
раньше, чем положено по плану. И сколько
это будет стоить?

Галина ЗВЕРЕВА, 
СВАО».

ДОСРОЧНО? 
ТОЛЬКО ЗА МИЛЛИОН!

А ВОЗ И НЫНЕ ТАМ

УПРАВУ НА СОБАК
ИЩИТЕ В УПРАВЕ

«Утром выхожу на работу, меня
тут же окружает свора бездом-
ных собак и преследует вплоть до
метро. Страшно. Куда обратиться
за помощью?

Дмитрий МАТЮХИН, 
ЮВАО».

«Платформы и подземные переходы станции Крюково находятся в
таком отвратительном состоянии, что порой кажется, будто это не
часть Москвы, а богом забытая провинция. Особенно страшны под-
земные переходы поздним вечером. Освещение отсутствует, и спуска-
ешься по ступенькам, рискуя сломать ноги. Пришлось носить с собой
карманный фонарик. Руководство Октябрьской железной дороги, в
чьем ведении находятся пристанционные территории, уже давно обе-
щает провести реконструкцию платформ и ремонт переходов, но воз и
ныне там.

Евгений ЧИГИРЕВ,
Зеленоград».

«Я долгое время жила с родителями за границей. Там же получила води-
тельские права. Сейчас живу в Москве и собираюсь приобрести автомо-
биль. Действительны ли мои права, полученные за рубежом?

Инга КУРБАНОВА, 
студентка МГИМО».

ОДНИХ ПРАВ МАЛОВАТО БУДЕТ
ЗА ВЫВОЗ МУСОРА НЕ ПЛАТЯТ...

Специалисты отдела труда и за-
нятости управы района Лефортово
рекомендуют немедленно обратиться
с письменным заявлением о восстано-
влении украденной трудовой книжки
по последнему месту работы, и если
это государственное учреждение, то
проблем не будет. В случае возникно-
вения конфликтной ситуации следует
воспользоваться помощью юриста.

ЗАТО МЫ 
ДЕЛАЕМ 
«НИВЫ»

«Автомобиль какой мар-
ки покупают чаще всего?

Виктор ПИРОГОВ, 
студент».

Как объяснили «МС» в
водной лаборатории
СЭС Северного округа,
сделать это можно. Для
этого надо принести сюда
полтора литра исследуе-
мой воды. Правда, прини-
мают на анализ только во-
ду из колодца или скважи-
ны, то есть из дачных
мест, водопроводную во-
ду у вас не примут. А что
это водопроводная вода -

сотрудники сразу распоз-
нают.

Процедура анализа обой-
дется вам в 3409 рублей
для колодезной воды, кото-
рую проверят по 12 параме-
трам, и в 3797 рублей – для
воды из скважины, по-
скольку еще проверяют на
наличие кальция и магния.

Водные лаборатории су-
ществуют при всех окруж-
ных СЭС.
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Об этом говорит недавно проведенное
социологическое исследование. На
прямой вопрос: «Согласились бы вы

заняться проблемами своего дома?» два
процента жителей твердо ответили: «Да!»
Кое-кто усмехнется: всего-то! Но если в сре-
днем 100-квартирном доме, где - предполо-
жительно - живут 300 человек, два процен-
та захотят работать - это уже шестеро. По
сути, домком. А коли есть он, значит, жили-
ще не останется беспризорным - есть кому
о нем позаботиться. 

Вот о домкомах и поговорим...

БЕЗ ГРОМКИХ СЛОВ

Они были созданы постановлением Совмина
и ВЦСПС в 1968 году! Какую ставили зада-
чу? Организовать соревнование за звание
«Дом коммунистического быта». Но не за это
мы их любили. Помощь исполнительной вла-
сти в эксплуатации зданий, благоустройстве
территорий, организация отдыха по месту
жительства людей, да мало ли было у них
дел? Хоть сейчас все это переписывай в но-
вые законодательные документы (что, к сло-
ву, и было сделано - но об этом чуть ниже).

И вот что удивительно: домкомы сохрани-
лись до сих пор! По данным Департамента
жилищной политики, в Москве их около 400.
Меньше, чем ТСЖ - все так. Но следует от-
метить любопытный факт: для товариществ
- масса постановлений, федеральный и го-
родской законы, о них говорят на бесконеч-
ных совещаниях и конференциях, за них
спрашивают в префектурах и управах. А вот
за домкомы - нет. Существуют они без вся-
ких громких слов и даже регламентирующих
документов. А возродились они потому, ви-
димо, что допекло - сами жильцы решили:
хватит жить по-свински. Хотим по-людски.

И оказалось, что такие союзы самые
прочные. Одно печально - мало их...

ДОМАШНИЙ ВРАЧ

Один из самых известных домкомов - «Вело-
заводский», который объединяет 14 домов.
Когда-то эти дома принадлежали ЗИЛу, по-
том перешли в ДЕЗ. Некогда элитные, они
стали одними из самых заброшенных в рай-
оне. И однажды жильцы вспомнили о домо-
вом комитете - пусть походатайствует перед
местными властями! Тот взялся за работу. И

вот уже отремонтированы подъезды, во мно-
гих квартирах заменены газовые колонки,
на входах чердаков установлены металличе-
ские двери. Последнее - одна из главных за-
слуг домкома: рядом оптовая ярмарка, куда
съезжаются гости из многих бывших совет-
ских республик, на ярмарке они днюют и но-
чуют, нужно ли говорить, что не обходят вни-
манием и дома. Но теперь жильцы отгороди-
лись от докучливых гостей. По инициативе
общественников местная поликлиника ко-
гда-то открыла в одном из домов «кабинет
домашнего врача», и здесь раз в неделю
принимали специалисты. Были у домкома и
другие дела: для маленьких жильцов дома
открыл детскую библиотеку, а в районной
организовал «Уголок самоуправления», где
подобрана литература о правах жильцов и о
том, что они могут для себя сделать.

Домком на ул. Новорогожской в Таганском
районе. Он объединяет три дома: 4, 6 и 6а.
Активисты добились, что отнятые было места
для стоянки автомашин, принадлежавших ве-
теранам, вернули. Разыскали так и не состо-
явшийся проект ремонта теплосетей 1992 го-
да. А потом пошли в префектуру ЦАО и доби-
лись, что сети и батареи поменяли. Настояли
на том, чтобы проложили асфальтовые до-
рожки между домами, разбили клумбу, устро-
или волейбольную площадку.

Часто домкомы возникают на волне эмоци-
онального порыва, после какого-нибудь чрез-
вычайного события. И тогда они вдруг пони-
мают пользу союзов, осознают, что вместе
они могут успешнее защитить себя, нежели
делали бы это поодиночке. Немало объеди-
нений жителей возникло, например, после
терактов в Москве - во многих домах органи-
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- Николай Викторович, хотелось бы обсудить
еще одну тему - о капитальном ремонте без отсе-
ления.

- Помните, в советские времена был так назы-
ваемый планово-предупредительный ремонт?
Конструкции зданий, инженерные системы требу-
ют по истечении срока службы регламентных ра-
бот - так определено техническими нормативами.
В последние годы средства на поддержание жи-
лищного фонда были ограниченны - плановые
работы подменили иным понятием: выборочный
ремонт. У нас есть мониторинг состояния жилищ-
ного фонда, который проводит жилищная ин-
спекция, эта система позволяет планировать ре-
монт в зависимости от тех средств, которые вы-
деляются из бюджета на определенные цели. Но
выборочный ремонт не есть планово-предупреди-
тельный. И вот, когда мэр напомнил, что жилищ-
ный фонд требует системного подхода сродни то-
му, который назывался планово-предупредитель-
ным, это потребовало от нас новой программы
приведения в порядок ветхого жилого фонда. Как
известно, на сносимые серии пятиэтажных домов
есть отдельная программа. Но есть серия не сно-
симых зданий, которые тоже требуют ремонта.
Это-то и будет планово-предупредительный ре-
монт. Под него попадают жилые девяти- и пяти-
этажные здания. Но должен заметить: мы лишь
продлеваем домам срок жизни, чтобы они отвеча-
ли современным требованиям.

- Хорошо бы пояснить, что имеется в виду под
современными требованиями...

- Некоторые дома не обеспечивают тепловой
режим: до 40 процентов тепла уходит через па-
нельные швы, переплеты окон. Мы несколько та-
ких домов отремонтировали: заменили систему
отопления, окна, утеплили фасады - дом приобрел
иной вид и перестал терять тепло. Прекратились
жалобы на холод в квартирах.

Конечно, за небольшие деньги мы не сделаем
масштабных работ, но все, что необходимо для
надежного функционирования инженерных ком-
муникаций, приведения в порядок мест общего
пользования - будет выполняться. На эти цели в
нынешнем году мы потратим 1 млрд. 300 млн.
рублей. Я говорю о дополнительных средствах к
тем, что мы обычно тратим на ремонт жилищно-
го фонда.

- А что значит ремонт «без отселения»?
- Такая работа проводится во всем цивилизо-

ванном мире. Составляется проект, с ним знако-
мят жильцов - они узнают, что предполагается
сделать в их доме. Скажем, будут заменены сто-
яки, промыты или заменены батареи, заделаны
швы, заменены оконные рамы. Соглашаются, как
правило, все. Правда, есть проблема. Сегодня у
нас свыше 60 процентов жилья - в частной соб-
ственности. Значит, предлагая ремонт, мы вме-
шиваемся в частную собственность. И здесь
важно достичь согласия. Поэтому к проекту мы
прикладываем график выполнения работ, и лю-
ди знают: они не будут месяцами ждать, когда
строители соизволят прийти. Так было раньше, и
ремонт превращался в пытку. Мы смотрели, как
это делают в Германии. Там приходят и говорят:
мы ваш дом ремонтируем за два месяца. В ва-
шей квартире выполняем такие-то работы с та-
кого числа по такое. Если согласны - будьте доб-
ры, распишитесь в графике. Сегодня и у нас есть
четкие графики проведения работ. И уже сами
жильцы будут так планировать свое время, что-
бы в эти дни быть дома. Тем самым они помогут
ремонтникам. Это своего рода договор. И комму-
нальщики, конечно, должны четко работать.

- А если человеку не понравятся материалы, ко-
торые вы запланировали применить при ремонте?

- Мы предусмотрели и такое. Пожелай жилец
иной материал - мы ему скажем: пожалуйста, сде-
лаем, только придется доплатить разницу...

- Цивилизованность налицо...
- Должны так работать! И начали. Есть живые

примеры. И люди благодарны.
Кстати, теперь и к чиновникам предъявлены со-

ответствующие требования. У нас с населением
прямая связь, которая покажет отношение чинов-
ника с жителями. Ведь ремонтная бригада не сама
по себе существует - ее работу спланировал упра-
вленец. Насколько грамотно он ее спланировал,
как контролирует работу - все это оценят люди.

- Вы нарисовали идеальную схему...
- Конечно, мы не забываем об «особенностях

национального ремонта». Но с чего-то надо начи-
нать. Жизнь заставляет.

- Вы призываете москвичей быть требователь-
ней к строителям и чиновникам?

- И к себе. Чтобы не было так: со всех требую, а
сам что хочу, то и ворочу...

Василий ДВОРЫКИН

О КАЖДОМ
ФАСАДЕ 
И БЕСПЛАТНОЙ
РАССАДЕ

Окончание. Начало на стр. 2

О ПОЛЬЗЕ КРИЗИСОВ

В начале 70-х цены на энергоно-
сители в Европе подскочили так
резко, что наступил энергетиче-
ский кризис, которого мы за
своей надежной границей даже
не заметили. Между тем мир
всерьез задумался об эконо-
мии. С трибуны ООН раздалась
критика в адрес проектировщи-
ков жилья. Смысл ее сводился к
тому, что здание способно обхо-
диться гораздо меньшим коли-
чеством энергии, да только спе-
циалисты о таких возможностях
мало что знают и на практике не
используют. Между тем строить
будут все больше, но увеличи-
вать расход энергии уже нельзя.
Словом, нужны энергоэффек-
тивные здания.

Кризис еще не наступил, ко-
гда в США самые дальновид-
ные уже почувствовали прибли-
жение грозы и построили пер-
вое такое здание. Главным по-
казателем качества стало энер-
гопотребление. Потом ориенти-
ры изменились: ведь экономия -
не самоцель, важны микрокли-
мат жилища, его удобства. И
одновременно с появлением
энергоэффективных зданий ро-
дилось сразу несколько перспе-
ктивных направлений.

Возникли, например, интел-
лектуальные дома, где все про-
цессы управляются с помощью
компьютеров. Скажем, вы на-
ходитесь на работе и хотите уз-
нать, как работает отопление,
выключен ли газ, в каком со-
стоянии охранная сигнализа-
ция. Звонок по мобильному те-
лефону - и информация у вас в
руках. Растет спрос и на так на-
зываемые здоровые здания,
имеющие соответствующий
сертификат. В этом документе
будущий жилец найдет ответ
на многие вопросы: например,
из чего и где сделаны стройма-
териалы? Не повредят ли они
здоровью? Что за земля под
домом, нет ли поблизости ста-
рой свалки? Появились даже
дома, чье название звучит в
переводе довольно неуклюже -
«жизнеподдерживающие».
Идея тут такая: человек дол-
жен оставить новому поколе-
нию мир таким, каким застал
его сам. А отсюда, между про-
чим, следует, что когда здание
придется снести, то строитель-
ный мусор отправится не на
свалку, а на переработку.

- Если для нас энергосбере-
жение - в первую очередь спо-
соб избавить коммунальное хо-
зяйство от правительственных
дотаций, то развитые страны
давно уже озабочены защитой
окружающей среды, - уточняет
профессор Ю. Табунщиков. -
Главная идея нынешнего века в
том, что природа - не только
площадка для наших трудов. С
ней нельзя враждовать, она мо-
жет стать нашей союзницей и
даже источником энергии.

Когда человеку в доме хоро-
шо? Китайцы, большие знатоки
этого вопроса, полагают, что для
этого требуется гармония не
только в душе хозяина. Надо,
чтобы и само жилище было с ми-
ром (не хочется говорить - с ок-
ружающей средой) в ладу. Пока
немногие архитекторы сумели
оценить этот новый для нас шаг
в архитектуре: ведь такие по-
стройки требуют больших меж-
дисциплинарных знаний. Но
именно они будут привлекать по-
купателя в нынешнем столетии.

Этой проблемой профессор
занимается уже три десятка
лет. Каковы итоги?

- До сих пор мне не удалось
построить ни одного полностью
энергоэффективного здания на
основе незаурядных отечест-
венных разработок, - говорит
Юрий Андреевич.

И все же два таких дома - два
на всю страну! - пусть и не впол-
не, на взгляд профессора, со-
вершенных, в Москве уже есть.
О них мы еще поговорим, а по-
ка посмотрим, что делают в
этом направлении более преус-
певшие соседи по планете.

КОМФОРТ ПО-ФИНСКИ

Если жилье требует меньше
энергии, но при этом стоит до-
роже, найти покупателя трудно.

Затраты, конечно, окупятся, но
платить-то надо сейчас. Поэто-
му проектировщики предпочи-
тают продавать не будущую
экономию, а реальные удобст-
ва. Вот и в основе концепции
экспериментального жилого
района Виикки в Хельсинки за-
ложены не только энергосбере-
гающие технологии, но и каче-
ство жизни.

Дома здесь расположены так,
чтобы максимально использо-
вать нежаркое финское солнце.
Дворы освещены до самого ве-
чера, в домах же большинство
окон обращены на юг. Причем
на солнечной стороне устроены
галереи - дополнительная за-
щита от ветра. Но от этих хитро-
стей было бы мало толку, если
бы вся энергетическая цепочка
не была продумана до конца.
Чтобы наружные стены удержи-
вали тепло, их делают не из бе-
тона, а из дерева или обходятся
облицовкой из бумажных отхо-
дов. Застекленные лоджии ра-
ботают как своеобразный сол-
нечный коллектор, и именно от-
туда, а не с улицы, идет подог-
ретый воздух для вентиляции
помещений.

Впрочем, солнечные коллек-
торы тоже есть, они стоят на
крышах и снабжают дом теп-
лом. Кроме того, обеспечивают
жильцов горячей водой и даже
подогревают пол. Добавим и до-
полнительное тепло, которое
извлекается из отработанной
воды и воздуха. В результате
удается сэкономить от трети до
половины необходимой энергии
- в зависимости от сезона. За-
метим также, что здесь стара-
ются отправлять в печки как
можно меньше угля и дров, от-
давая предпочтение солнечно-
му теплу и свету.

Когда финн говорит о необхо-
димой энергии, он имеет в виду

не то, сколько может потратить,
а действительно необходимое.
Каждая квартира, например,
оборудована не только счетчи-
ками воды, но и устройствами,
помогающими ее экономить.
Даже дождевая вода с крыш
фильтруется и потом из специ-
альных резервуаров идет для
полива всевозможной зелени,
которой тут много. Более того:
ради экономии финны согласны
на общие прачечные и даже са-
уны вместо индивидуальных.

Нам, привыкшим к широте и
размаху, такая расчетливость
может показаться довольно уто-
мительной, но есть в ней и плю-
сы: на бедность финны не сету-
ют, однако жить стараются по
средствам. И очень любят, что-
бы их окружала природа - если
не первозданная, то по крайней
мере ухоженная. Отсюда повы-
шенное внимание к, так ска-
зать, продуктам собственной
жизнедеятельности. Сточные
воды разделяют и используют в
своем же микрорайоне. Для
этого между домами проложена
сеть биологических каналов - с
фильтрационными прудами, ре-
зервуарами для полива...

А как же запахи? Неэстетич-
ный пейзаж? Финны подумали и
об этом. Отходы здесь не броса-
ют в ближайший лесок и даже
не вывозят с глаз долой, а сор-
тируют на месте и... используют
снова. В жилой зоне, например,
немало участков, где пригодит-
ся компостный гумус.

Все вместе это и называют
жизнеподдерживающей техно-
логией.

ВЫСОТКА С ВИДОМ В САД

«Коммерцбанк» во Франкфур-
те-на-Майне - самое высокое
(259 метров) здание в Европе.
Его 53 этажа спроектировал

СНЫ О ДОМКОМЕ
Здоровый человек, как известно, беспечен. Но организм - шту-
ка хрупкая, и если к нему не относиться серьезно, потом будешь
расплачиваться. Та же ситуация в пресловутом жилищном воп-
росе. Мы равнодушны, пока все хорошо. А когда не греют бата-
реи, появляется вода в подвале, выходит из строя лифт - тут уж
каждый начинает беспокоиться. И если надо что-то сделать для
восстановления благополучия - делают.

ДОМ С МИРОМ
Какое жилье будет у нас в нынешнем веке? Профессор Юрий Ан-
дреевич Табунщиков, заведующий кафедрой Московского архите-
ктурного института и президент Российской ассоциации инжене-
ров «АВОК», уверен, что будущее принадлежит энергоэффектив-
ным зданиям.



зовали круглосуточное дежурство. Народные
дружины плавно переросли в домовые коми-
теты. Таких сейчас в Москве немало.

УЛИТА ПРИЕХАЛА

Года два назад мэр Москвы Юрий Лужков
на одном из правительственных совещаний,
где речь шла о жилищном самоуправлении,
высказал неожиданную - и в то время мно-
гих удивившую - мысль: «Что мы все время
говорим о товариществах собственников
жилья? А почему не просто о товарищест-
вах? Разве собственность - решающий фа-
ктор в стремлении людей хорошо жить?»
Конечно, нет. Что у нанимателей, что у тех,
кто купил или приватизировал свои кварти-
ры, - одни проблемы. Но ведь именно това-
риществу собственников - и никому друго-
му! - дано право зарабатывать и тем самым
увеличивать нищий бюджет дома. Почему
обидели нанимателей?

Понимая, что городская бюрократия не-
подвластна даже царям, мэр города предло-
жил поискать иные формы привлечения
жильцов к управлению жилым фондом. По-
этому он и заговорил о товариществах - не
добавляя слово «собственники». Но что это,
как не домкомы? Понятно: чтобы на равных
разговаривать с властями, домкомам нужна
какая-то правовая основа. Работали над
ней долго. Но недавно проект постановле-
ния правительства Москвы все же появил-
ся. Что ж, лучше поздно...

ЧТО ОБЕЩАЮТ?

Он так и называется: «О порядке создания
общественных организаций в жилищной
сфере (домовых комитетов)». За основу взя-
то старое совминовское постановление, о ко-
тором мы уже упоминали - 1968 года. Ничего
удивительного - там были вполне разумные
вещи. Если крыша течет, а власти с этим не
справляются - не все ли людям равно, какая

социально-политическая погода стоит на
дворе? Они позаботятся о себе сами.

«Оказывать домовым комитетам всесто-
роннюю поддержку в их образовании и пра-
ктической деятельности... предоставлять
информацию... принимать меры по выяв-
ленным домкомом нарушениям... рассмат-
ривать и учитывать предложения домкомов
по улучшению обслуживания в домах». До-
мовые комитеты должны приглашать в ко-
миссии по приемке всех видов работ, в том
числе подготовке к зиме, они будут участво-
вать в составлении перспективных планов
по ремонту и благоустройству, проверять
хозяйственно-финансовую деятельность уп-
равляющих организаций...

Читаешь - и бальзам на сердце. Кто там
сомневается, что мы строим гражданское
общество? Вот выйдет постановление - и
можно смело сказать: появилось!

ТАК ГОВОРИЛ ЗОЩЕНКО

Что такое председатель домкома? Это, по
сути, управдом. Должность, как известно, уп-
раздненная. Теперь их заменили чиновники
дирекций. Но, положа руку на сердце, видел
ли кто-то хоть одного в своем доме? Слышал
ли от него вопрос, который обычно задают
врачи: «Ничего не беспокоит?» Вряд ли. Не
от того ли наши дома никто не «лечит»? До-
мовладельцев, которые не интересуются
своей недвижимостью и которым наплевать,
как живут их арендаторы, в Америке сажают
в тюрьму. Но мы, слава богу, не в Америке...

А между тем управдомы (председатели
домкомов) необходимы! Они есть во всех
странах с развитой экономикой и называют-
ся по-разному. В Германии, например, «ма-
стерхауз». Какое им нужно «мастерство»?
Лучше Зощенко не скажешь: «Должность
управдома, - писал он, - серьезнейшая, го-
сударственная должность. Она труднее, не-
жели должность директора пищевого тре-
ста. Мало того, что управдом должен быть

человек башковитый, он должен быть фило-
софом, психологом, ему надо быть проница-
тельным».

А теперь вернемся к нашему проекту.
Итак, должность управдома собираются
возродить. Но чем отличается прежний уп-
равляющий жилищным хозяйством от ны-
нешнего, пока гипотетического? А в том,
что он будет работать исключительно на об-
щественных началах.

В старом совминовском постановлении
был пункт, который не вошел в новый про-
ект: отчислять домкомам два процента от
квартплаты жителей. Положим, и тогда ра-
ботникам домкомов ничего не перепадало.
Деньги шли на ветеранские комнаты, дет-
ские уголки. Но тогда и время было другое!
Какой-никакой, а бескорыстный энтузиазм
у людей все же существовал! И они что-то
делали для своих домов. Детские кружки
точно были едва ли не в каждом из них.

ЕСЛИ МАГОМЕД НЕ ИДЕТ К ГОРЕ

Не так уж и давно каждая управа торжест-
венно рапортовала: «У нас в 95 процентах
подъездов есть старшие». «А у нас в 100!»
Теперь замолчали... Кому охота за символи-
ческую льготу по квартплате взваливать на
себя такую ношу? По самым оптимистиче-
ским подсчетам старшие остались только в
десятой части подъездов. Если больше, и к
тому же приносят пользу, автор готов при-
знать ошибку и извиниться. Только, думаю,
делать ему этого не придется.

Не постигла бы та же участь председате-
лей домкомов...

Попасть на прием к префекту или его за-
му - сложно. Разобраться в гроссбухах
ДЕЗа - еще сложней. Отстоять помещение,
где врач принимал жильцов дома, - легче
сдвинуть гору.

Не надо питать иллюзий - никто за «спа-
сибо» от благодарных соседей или почет-
ные муниципальные грамоты ничего делать

не будет. На табличке одной бродячей труп-
пы было написано: «Аплодисментов не на-
до. Лучше деньгами».

НАШ СЛУЧАЙ

О каких деньгах речь? Возможно, это будет
фиксированная сумма, возможно, будет за-
висеть от количества квартир, состояния
дома и поначалу даже не всем даваться, а
тем лишь председателям, которые себя «за-
рекомендовали». Но здесь важен принцип:
речь идет о таком труде, за который надо
платить деньги - не второстепенном, а нуж-
ном. И гражданам, и городу.

Еще одна нагрузка на бюджет? Конечно,
нагрузка. Все дело в том, оправдана ли
она? Если на одну чашу весов положить
разрушающийся жилищный фонд города, а
на другую - зарплату людям, которые хоть
как-то могут его поддержать, в чем-то по-
мочь нашему изнемогающему жилищно-
коммунальному хозяйству, - что перевесит?
Вопрос, как говорится, риторический. Эко-
номисты посчитают его цену... Конечно, на-
до заинтересовать людей, как-то поощрить
их, чтобы они тратили свое время на обще-
ственные и, заметим, государственно важ-
ные дела - домовые проблемы. Но все рас-
ходы на них окупятся сторицей.

Одно лишь замечание: высоких зарплат
ждать, конечно, не приходится, но не надо де-
лать их и копеечными - не оскорбляйте управ-
домов! Так уже было со старшими по подъез-
дам. Чем это кончилось - известно. В общем,
не надо превращать постановление прави-
тельства о домкомах в очередную «деклара-
цию о намерениях», а скорее делать из него
приятный, но - увы - бесплотный сон. Однаж-
ды утром проснешься и будешь мучительно
вспоминать: так о чем вообще шла речь? Да
были ли они вообще - эти домкомы?

Не для того собираются принимать поста-
новление правительства...

Илья ГАНЕЕВ
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сегодня и завтра
В СТРАНЕ ПОСТРОЕНО

ТОЛЬКО ДВА  ДОМА 
ПО ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИМ

ТЕХНОЛОГИЯМ - И ОБА В МОСКВЕ

британский архитектор Норман
Форстер, пересмотрев при этом
всю концепцию строительства
высоток. Ведь традиционная
американская модель известна:
кондиционеры, искусственное
освещение, одинаковая плани-
ровка этажей-близнецов. А у
Форстера - не только естествен-
ные освещение и вентиляция, но
и зимние сады...

У этого здания не четыре сте-
ны, а три. В центре, где обычно
располагаются лифты, - тре-
угольник свободной площади,
пронизывающий всю конструк-
цию. Это дополнительный ис-
точник света и вентиляции. Два
крыла каждого этажа занимают
офисы, а в третьем располага-
ется четырехэтажный зимний
сад, «зеленые легкие» здания.
Сады размещены по спирали,
окаймляя всю высотку. Получа-
ется, что здание поднимается
ввысь, неся с собой кусочек
земной природы. Причем сады
разные: с восточной стороны
растет азиатская флора - бам-
бук, магнолия, азалия. С южной
хорошо средиземноморским
оливкам и кипарисам, а с запад-
ной, что довольно логично, - се-
вероамериканские клен, сек-
войя, рододендрон. Они не толь-
ко улучшают воздух, но и созда-
ют уютную рабочую обстановку:
ведь из каждого офиса откры-
вается вид если не на город, то
на собственный сад. Кроме то-
го, здесь могут отдохнуть и по-
общаться и сотрудники, и посе-
тители. А если смотреть на вы-
сотку с улицы, то благодаря
этим многоэтажным садам зда-
ние кажется прозрачным.

На ночь окна герметизируют-
ся, это позволяет сохранить теп-
ло. Сады тоже, оказывается, ра-
ботают на энергосбережение:
они способны аккумулировать
солнечное тепло и отдавать его
помещению в прохладное время.

«Интеллектуальная система»
компьютеров управляет венти-
ляцией, солнцезащитными уст-
ройствами, открывает и закры-
вает окна. При этом не мешает
сотрудникам самим регулиро-
вать микроклимат на рабочем

месте. А датчики следят не
только за параметрами воздуха
в помещении, но и за тем, есть
ли там люди. Если нет, то меня-
ется и климатический режим.

В офисах используются гер-
метичные стеклопакеты, запол-
ненные инертным газом. Кроме
механической вентиляции пред-
усмотрена и естественная: ко-
гда понадобится, окна можно от-
крыть. Это помогает почти на
треть снизить затраты энергии.
А примерно четыре месяца в го-
ду, когда этого требует погода,
действует автоматика.

Чтобы опорные колонны в са-
дах не загораживали дневной
свет, пришлось отказаться от
железобетона и использовать
стальные конструкции. Получи-
лось дороже, но в итоге - выгод-
нее. Да и вообще архитектор
стремился максимально исполь-
зовать естественное освеще-
ние. Ведь то, что при свете солн-
ца люди лучше себя чувствуют,
тоже чего-то стоит.

И снова, как и у финнов, ком-
форт органично уживается с
продуманной экономией. В умы-
вальниках, которые стоят в туа-
летах, вода только холодная, а
для смыва идет не питьевая во-
да, а повторно используется из
тех же умывальников. Словом, с
дарами природы обращаются
очень бережно. Недаром это
здание считается первой в мире
экологичной высоткой.

МОСКОВСКАЯ ПЕРСПЕКТИВА

Наши две многоэтажки, построен-
ные по тому же принципу, по
сравнению с зарубежными со-
братьями выглядят скромно. Но
если сравнивать не с чужими
достижениями, а с собственны-
ми, то немало интересного уви-
дим и тут. Вот, к примеру, один
из домов, построенный под на-
учным руководством Ю. Табун-
щикова на Юго-Западе, в мик-
рорайоне Никулино-2.

- Это жилая многоэтажка, ее
цель - отработать новейшие тех-
нологии, которые позволят как
минимум вдвое снизить энерго-
затраты на эксплуатацию зда-

ния, - говорит профессор. - Ее
построили в 2002 году в рамках
московской долгосрочной про-
граммы энергосбережения.

За основу взяли дом серии
111-355, наиболее перспектив-
ной для жилищного строитель-
ства. По сути это «конструктор»,
из которого можно компоновать
блоки от 5 до 25 этажей с лю-
бым составом и площадью квар-
тир.

Горячей водой дом обеспечи-
вается за счет тепла земли, ведь
грунт - это фактически тепловой
аккумулятор. На небольшой глу-

бине есть слои, температура ко-
торых в холодное время года
значительно выше, чем у наруж-
ного воздуха. В грунте сделано
несколько скважин, в которые
уходят трубы, метров на трид-
цать. Теплоноситель отбирает
даровые калории и подает в зда-
ние. Это первая в стране тепло-
насосная система горячего во-
доснабжения жилого дома.

Добавим, что здесь действует
поквартирный учет расхода теп-
ла, и температуру можно регу-
лировать на свой вкус, не ме-
шая соседям. А из герметичных

окон не будет дуть в самые хо-
лодные дни. Правда, это требу-
ет механической вентиляции, но
дополнительный расход энергии
компенсируется тем, что уходя-
щий на улицу воздух оставляет
тепло в доме. Для этого приду-
ман теплообменник-утилизатор.

Каковы перспективы таких до-
мов?

Ю. Табунщиков считает, что
спрос на них будет расти.

- Рынок обнадеживает: уже
есть покупатели, которые обра-
щают внимание на микрокли-
мат. Энергоэффективные дома
дороже обычных на 5 - 10 про-
центов, но окупаются уже через
три года. Теперь специалисты
должны разработать основы
проектирования таких зданий.

- И вот еще что, - продолжает
профессор. - Мы провели десят-
ки выставок и конференций на
тему «Москва - энергоэффек-
тивный город». Многие думают,
что коммунальное хозяйство -
убыточная отрасль, но богатые
люди начинают вкладывать сю-
да деньги и считают, что это вы-
годно. Может, просто не умеем
руководить?..

В программу Московского ар-
хитектурного института включе-
на тема «Энергоэффективные
здания», и будущие архитекто-
ры уже предлагают свои проек-
ты. Чего только не увидишь на
этих пока еще фантастических
картинках!.. Энергия ветра ис-
пользуется для освещения до-
ма, а стеклянная крыша помога-
ет его обогревать. Если в доме
есть неугомонные дети, которые
поминутно открывают и закры-
вают двери, то и эту энергию
можно использовать во благо,
повышая температуру воды в
кране. Тепловые насосы извле-
кают калории не только из поч-
вы, но и из подземных вод.
Оранжереи улавливают тепло
на крыше, а специальные уст-
ройства не дают пропасть на-
гретому воздуху у плиты. Самые
смелые предлагают даже ис-
пользовать молнии для обеспе-
чения города электроэнергией...

Получится ли все это - пока
вопрос, но несомненно, что в
этом веке у нас появятся другие
дома, уютные и удобные, в кото-
рых можно жить, не опасаясь за
природу. Ведь она уже с трудом
терпит нашу привычку к расто-
чительству.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ
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- Все пришли сюда с большим
желанием, - прокомментировала
трудовой порыв школьников
классный руководитель 5Б Татья-
на Чистякова. - Все стараются,
никого заставлять не приходится.
Дети искренне хотят видеть
Солнцево чистым и красивым.

Не только школьники труди-
лись с энтузиазмом. Вот что мы
услышали от молодых сотрудниц
департамента природопользова-
ния и охраны окружающей сре-
ды, которые тоже пришли на бе-
рега Сетуни:

- Есть настроение поработать
на природе. Когда бы еще появи-
лась возможность вырваться из
кабинетов?

Юрий Лужков приехал из Вну-
кова, где он открывал новый тер-
минал, в половине второго и сразу
взялся за лопату. Попутно заме-
тил, что этот инструмент ему при-
вычен - в студенческие годы дове-
лось подрабатывать дворником.

В сверхплотном окружении
пишущей и снимающей братии, а
также любопытствующей публи-
ки мэр прикопал и полил саже-

нец первой липки, перешел к
следующей ямке. А на третьем
саженце, когда внимание окру-
жающих стало уж слишком на-
зойливым, выдал:

- Что-то мне анекдот вспом-
нился. Одна дама говорит: «Ох,
не могу сидеть, когда люди рабо-
тают. Пойду прилягу».

Все дружно рассмеялись, по-
няв намек. Но за лопаты никто не
взялся. Сам же мэр, по его сло-
вам, готов был работать «от за-
бора до обеда». Однако при-
шлось отвлечься, чтобы ознако-
миться с технической новинкой,
которая уже нашла применение в
городском хозяйстве. Это специ-
альная машина на базе КамАЗа,
способная выкопать взрослое де-
рево вместе к корневым комом,
перевезти его и посадить в дру-
гое место. Так в день субботника
в нарождающемся парке получи-
ли прописку несколько взрослых
деревьев, перевезенных из рай-
она сноса пятиэтажек.

Мэр, конечно, не только шу-
тил. Он был очень серьезен, ко-
гда говорил о необходимости со-
хранить природное достояние:

- Мы должны помочь природе
- не разрушать то, что она сама

еще может дать. Только в этом
парке высадят тысячу деревьев,
а по городу - 150 тысяч. Хоро-
шо, что на субботнике много
школьников: человек, посадив-
ший дерево, сам его никогда не
сломает, не надругается над
ним.

Еще мэр напомнил, что в сто-
лице, кроме Москвы-реки и Яу-
зы, есть сотни малых рек и речу-
шек, которые остро нуждаются в
реабилитации.

- Мы давно ведем изнуритель-
ную борьбу с промышленными
предприятиями в целях спасе-
ния малых рек, - заметил он. -
Надо возвращать их к жизни, со-
здавать природные и парковые
зоны.

Мэр уехал, а субботник про-
должился. Действительно, хоро-
шее дело не просто посадить де-
рево, а заложить целый парк. Се-
бе и потомкам на радость.

Петр ПОЛЫНОВ

Окончание. 
Начало на стр. 1

СОЛНЦЕ. СОЛНЦЕВО. 
СУББОТНИК
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...Не выпуская из рук
грабли и не пре-
кращая аккуратно

сгребать с клумбы прошлогод-
нюю листву, Валентина Панфи-
лова терпеливо и со знанием
дела развеяла мои заблужде-
ния: убирать прошлогоднюю
листву необходимо.

- А как же в лесу? - перечу я.
- Ведь там субботников не про-
водят...

- Городской парк - это искус-
ственно созданная среда,
здесь другие растения и насе-
комые. Человек этот парк соз-
дал, он и должен ему помогать.

Коренная москвичка, Вален-
тина Панфилова когда-то при-
езжала на Речной вокзал с му-
жем на дачный участок, а два
года назад, как специалист
Мосзеленхоза, участвовала в

создании здесь одного из са-
мых красивых парков Москвы.
Сегодня она вместе с коллега-
ми вышла на субботник.

Старший лейтенант  Сергей
Громаков вывел на субботник
отряд курсантов окружного
учебного центра УВД. Этих под-
гонять не надо - сказывается
военная дисциплина, да и об-
щее настроение располагает...

Отдел капитального строи-
тельства префектуры предста-
вляют на субботнике в основ-
ном женщины, они пришли в
парк раньше всех и к 11 часам
сделали все намеченное. Мож-
но устроить перерыв, но не сто-
ять же, когда рядом работа в
разгаре! И женщины снова бе-
рутся за грабли.

В полном составе вышла на
субботник  пожарная охрана.

Начальник окружного отдела
Игорь Мазур смеется: «Не
только пожары тушить умеем!» 

Ни одного недовольного ли-
ца, ни одного хмурого взгляда
не встретила я в этот день. А
единственный упрек услышала
именно от Мазура: мешков для
мусора не хватает.

На цветниках в центральной
части парка уже видны пер-
вые результаты субботника.
Нежные светло-зеленые
стрелки тюльпанов и кроку-
сов, освобожденные от про-
шлогодней слежавшейся ли-
ствы, как будто  подросли за
эти утренние часы. 3400 квад-
ратных метров цветников с
осени засажены в парке луко-
вичными культурами. К май-
ским праздникам  они пораду-
ют жителей округа яркими
красками.

Без таких субботников ра-
ботникам Мосзеленхоза вес-
ной не обойтись - ведь всю об-
ширную территорию парка и
большой участок Ленинград-
ского шоссе обслуживают все-
го 14 человек.

Наталья КРАСОВА

Нельзя сказать, что суббот-
ник в районе Академический
ЮЗАО выдался многолюд-
ным. Но исправно трудились
коммунальные службы, уби-
рая мусор, обновляя ограды.

Накануне в районном органе «Твоя газе-
та» были указаны адреса, где жители
могут получить рабочий инструмент.

Дважды безуспешно обойдя дом на Большой
Черемушкинской, где ООО «Миланж», напри-
мер, предлагало населению лопаты и прочее,
я обратился к рабочим в оранжевых жилетах.
Оказалось, вместо «Миланжа» инструментом
ведает ОДС-3 района Академический. Там со-
общили: лопаты взяли школьники, которые
благоустраивают парк на улице Шверника, а
также жильцы дома 11 по улице Винокурова.

- Ничего мы у них не брали! - возмущается
старшая по 4-му подъезду дома 11, корпус 3,
Татьяна Сухорева. - Инструмент, краска, «ка-
надский газон» - все покупали сами.

В прошлом году подъезд № 4 этого дома
признан лучшим в районе. Причем никаких
дотаций жители не получали, просто здесь
сложился дружный коллектив. Своими сила-
ми оформили лестничные клетки, развели на

подоконниках цветы, развесили картинки.
Словом, из типового подъезда старой кирпич-
ной пятиэтажки сделали узнаваемый. Соседи
вместе преодолевают трудности жизни, вме-
сте встречают праздники. Вместе, ни на что не
жалуясь, жильцы подъезда трудились и на
субботнике, расчищая газон под окнами от су-
хих веток, прошлогодних травы и листьев. 

Посетовали обитатели дома на улице Вино-
курова лишь на то, что, чем дальше от район-
ной дирекции, тем меньше средств выделяет-
ся на инфраструктуру дворовых пространств.
Например, если во дворах, примыкающих к
проспекту 60-летия Октября, дорожки вымо-
щены фигурной плиткой, оборудованы игро-
вые и детские площадки, декоративные бас-
сейны и фонтаны, то по мере удаления число
затей убывает, сходя на нет. 

- Практически все в нашем дворе сделано
жильцами, и все же обидно, - говорит Татьяна
Сухорева, - платим-то за все одинаково. Но
хоть бы не мешали! Недавно поставили перед
подъездом скамейку - ее уже нет. Считаем,
нужно убрать столбы для развески белья - это
анахронизм, лучше сделать стоянку на две-
три машины.

- А что слышно, - спрашиваю, - по поводу
планов реконструкции дома?

- Пока ничего не известно, но не хотелось
бы разъезжаться с соседями...

Владимир ПОТРЕСОВ

ЗА УТРО 
ПОДРОСЛИ ЦВЕТЫ

Парк у Речного вокзала еще без зелени насквозь просвечен ут-
ренним апрельским солнцем. Не менее 700 человек пришли сюда
17 апреля - работники префектуры САО, Центральной дирекции
единого заказчика, сотрудники силовых структур округа: МЧС, по-
жарной охраны, УВД.

ПАТРИОТЫ 
ЧЕТВЕРТОГО ПОДЪЕЗДА

Хотя и был объявлен городской суббот-
ник, но москвичей, желавших порабо-
тать у стен мемориала и в парке, кро-

ме коммунальщиков, которые этим занима-
ются в силу служебных обязанностей, было
немного. А вот просто посетителей было до-
статочно. Особенно тех, кто пришел сюда на
прогулку с детьми из близлежащих домов.

...Путь на Поклонную устилал «ковер» из
брошенных рекламных листовок. Кто-то,

видимо, у метро вручал их гостям мемориа-
ла, и они, ознакомившись с содержанием,
призывавшим вступить в ряды продавцов-
консультантов по торговле забугорным пар-
фюмом, кидали ненужные листки прямо
под ноги. Женщины в оранжевых спецовках
с вениками и мусорными корзинами охоти-
лись за этим глянцевым мусором.

Время от времени подъезжали кортежи
иномарок. Из них выпархивали свадебные

пары, чтобы запечатлеть счастливый миг
биографии на фоне елочек, и прямо по га-
зону, не смущаясь, направлялись к понра-
вившимся деревцам. Кто-то предпочитал
в качестве фона статую Георгия Победо-
носца, поражающего копьем змея, кому-то
приглянулись жерла пушек... И после того
как торжественный момент был запечат-
лен на пленку, являлась традиционная бу-
тылка шампанского. И чем ближе к входу
в мемориал, тем больше попадалось пус-
тых бутылок и пробок, пройти мимо кото-
рых, не поддав ногой, наш человек, воспи-
танный в лучших традициях футбола и
хоккея, просто не может.

По пути возникает ощущение, что мосто-
вая «качается»: за зиму многие плиты вы-
давило, они слегка «играют» под ногами по-
сетителей. В наиболее опасных местах бри-
гады того же Гормоста укладывали плиты
заново.

- Раньше плиты укладывали на песок, а
вода его вымывает. Теперь же мы делаем
как положено: подушку из специальной

кладочной смеси, а на нее уже - камен-
ный блок. Намертво!

Рядом на газоне - окурки, газеты, смя-
тые пластиковые стаканчики около киос-
ков со снедью... Нет, все же не чувствуем
мы себя в городе хозяевами. В квартире
никто не мусорит, не плюет на паркет. Но,
хлопнув дверью парадного, вполне доб-
ропорядочный москвич зачастую превра-
щается в вандала. Стоит только сойти
снегу во дворах, как взору открывается
безрадостный пейзаж, «украшенный»
всевозможными хламом. И никому в го-
лову не придет простая истина: за уборку
этого хлама мы тоже платим. Бросать под
ноги мусор то же самое, что деньги на ве-
тер. А ведь они пригодились бы для дру-
гих целей - например, закупки нового
оборудования для поликлиник. Но их при-
ходится тратить на дворников, на ремонт-
ников, которых катастрофически не хва-
тает, потому что не идут москвичи рабо-
тать в ЖКХ. Вот и получается, что рабо-
тают приезжие. 

НА ПОКЛОННОЙ - БРЫЗГИ ШАМПАНСКОГО. 
После зеркального блеска мрамора на станции метро «Парк
Победы» все на поверхности кажется полинявшим: и фасады
домов, и асфальт улиц, и брусчатка, по которой прямая дорога
на Поклонную гору, к мемориалу Великой Отечественной вой-
ны. Все требует хозяйских рук работников городских служб, за-
нятых благоустройством. В подземном переходе рабочие драи-
ли мраморные полы каким-то составом, похожим на шампунь. А
на поверхности маячили оранжевые спецовки сотрудников Гор-
моста, наводивших порядок на этом святом месте.



Вработах по благоустройству, уборке
и озеленению территории города 17
и 18 апреля приняли участие более

1,2 млн. человек, в том числе 196 тыс.
работников ЖКХ, 333 тыс. студентов и
школьников, 516 тысяч работников
предприятий и организаций Москвы. Бы-
ло задействовано более 12 тысяч машин
и механизмов.

Наибольшее количество участников
субботника отмечено в Северо-Восточ-
ном, Центральном, Юго-Западном, Се-
верном административных округах. Са-
мыми активными оказались жители
Юго-Запада и Запада. Студентов и
школьников больше всего работало в
центре, на севере и северо-востоке.

За субботник высажено около полуто-
ра тысяч деревьев, отремонтировано 80
га газонов, удалено 4,7 тыс. сухостойных
и аварийных деревьев. Отремонтировано
15 тыс. малых архитектурных форм, 230

кабин лифтов, 1822 цоколя, 778 отмос-
ток, 2970 входных дверей, 20 колодцев.

Проведены текущий ремонт дорог на
площади 36 тыс. кв. м и разметка 122 км
дорог и 300 пешеходных переходов. Вы-
мыты фасады 3440 строений, приведено
в порядок более 7 тысяч дворов. Промы-
то 4,8 тыс. метров водосточных сетей.
Проведена уборка зеркала воды и при-
брежной территории на 10 водоемах на
площади 36,3 тыс. кв. м, очищено 2,8
тыс. кв. м открытых русел малых рек.

Если любовь к Москве можно выра-
зить в цифрах, а не стихах, то эти - са-
мые красноречивые. В целом, как счита-
ет Ю. Шнурков, субботник был организо-
ван на высоком уровне. Объем работ
превысил показатели прошлого года.
Надеемся, что 24 апреля активность мо-
сквичей будет не меньше...

Записал
Сергей СМИРНОВ
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В СУББОТНИКЕ ПРИНЯЛИ 

УЧАСТИЕ БОЛЕЕ 1,2 МЛН. МОСКВИЧЕЙ, 
ВЫСАЖЕНО ОКОЛО 1500 ДЕРЕВЬЕВ,

ОТРЕМОНТИРОВАНЫ ГАЗОНЫ НА 80 ГЕКТАРАХ
праздник обновления
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Все, с кем довелось мне в этот день пообщаться
на Поклонной - южане, прибывшие в Москву на за-
работки.

...Посетителей музея Великой Отечественной
войны было немного. Но все пространство под ог-
ромными белоснежными колоннами оккупировали
подростки. Тут развернулись настоящие состяза-
ния обладателей роликовых коньков и скейтбор-
дов, хотя две огромные надписи, «украшавшие»
фасад мемориала, грозили уголовной и админист-
ративной ответственностью всем, кто катается по
мраморным плитам на роликовых коньках и скейт-
бордах. Для пущей важности слово «скейтборд»
было написано еще по-английски (в скобках). А по-
близости, на одной из аллей, дымила полевая сол-
датская кухня. Желавших отведать яств не было...

Вот так, под грохот салютующих бутылок шам-
панского и рокот скейтбордов, я возвращался в ме-
тро. Поблизости маячили стражи порядка в мили-
цейских беретах. Вели они себя очень интеллигент-
но, никого не останавливали, не проверяли доку-
менты, а мирно спорили о чем-то своем. Происхо-
дившее рядом их явно не интересовало...

Александр АСТАФЬЕВ

И ПРОБКИ...

На деревянной сцене летнего театра, укра-
шенной плакатом «Собираешь мусор - по-
могаешь природе» и разноцветными воз-

душными шарами, - стайка школьников. Она рас-
падается, когда Валерия Романовская, исполни-
тельный директор некоммерческой организации
«Чистая Москва», объясняет правила игры. Каж-
дый участник получает разного цвета пакеты, ко-
торые через полчаса должен заполнить мусором.
Цвет тары определяет ее назначение: синий - под
бумагу, зеленый - под стекло, желтый – пластик,

оранжевый - алюминиевые банки. Найти все это
было нелегко, потому что территория парка сия-
ла образцовой чистотой: последние штрихи к по-
рядку наводили работники парка. Они сгребали
прошлогоднюю листву и утрамбовывали ее в
мешки на площадке, густо засаженной деревья-
ми. Издалека кучи мусора из листьев и веток на-
поминали маленькие стога сена.  

Школьники обошли этот участок стороной и
рассыпались по периметру парка. «Улов» был
разный. Кто-то лениво волочил за собой пустой

пакет, кто-то едва удерживал полный. Но в об-
щей сложности мусора набралось немало. Лиде-
ром в условной номинации «следы посетите-
лей» стала стеклянная бутылка. Ей уступала
алюминиевая банка, со значительным отрывом
от них  шли бумага и пластиковый пакет. Но не-
зависимо от количества собранного все ребята
получили призы – билеты в кино и упаковку
«Пепси». Кстати, они теперь знали, что банку из-
под напитка они кинут не в общую кучу, а в спе-
циальный контейнер для алюминиевых отходов.
Это - просвещение ребят - и было целью акции.
А то, что их число могло быть больше, организа-
торов не смущает.

- Нам важен каждый человек, - комментирует
Валерия Романовская. – Один передаст второму,
тот – третьему и так далее. Главное, что ребята
будут знать о сути эксперимента. Сегодня все
убирали свою пришкольную территорию, воз-
можно, поэтому окружной департамент образо-
вания не смог организовать десант школьников
в этот парк. А мы, считаю, своей цели достигли.

Елена ПЕРМИНОВА

Над Фестивальным парком, что на Сущевском Валу, разноси-
лись звуки песенных раритетов: «Мы пионеры Советской
страны, нас миллионы». Миллионы представляли 12 человек
из школы № 1518. Это были добровольцы, которые согласи-
лись принять участие в эксперименте по раздельному сбору
мусора. На самом деле число участников акции должно быть
не менее 500 человек. Тем не менее мероприятие состоялось.
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Но уникально это место не только формой, а
и тем, что растут в низине растения, зане-
сенные в Красную книгу, да животные

встречаются для здешних мест нехарактерные -
куницы, зайцы, птицы диковинные. Население об-
любовало низину для прогулок, но многие, по вы-
ражению директора ДЕЗа «Южное Тушино» Ни-
колая Ковалева, сбрасывают туда всякий хлам. 

17 апреля местные коммунальные власти реши-
ли почистить дно ковша. С утра несколько чело-
век поработали - в основном те, кто вышли погу-
лять с собаками, заодно и мусор пособирали. Ос-
новные же работы выполняли рабочие ООО
«Ландшафтная архитектура». Часам к 11 утра со-
вместными стараниями по краю ковша стояли
ровные батареи черных мешков с мусором.

Но самое интересное было впереди – приехал
трактор для подъема остовов брошенных автомо-
билей, которых мы только в ближайшем подлеске
насчитали семь. На эту операцию собрались по-
глазеть все местные зеваки – не каждый день
приходится видеть слалом на тракторе. «Неужели
будет спускаться по такому крутому склону?» -
испуганно предполагал народ. Железного коня
оседлал местный смуглый джигит Джамал и со
словами «я ж в горах родился, а это разве гора?»
запросто съехал вниз.

К трактору привязали металлическим тросом
ржавый скелет машины, потащили. Но, проехав
метра три, тягач намертво завяз. Началась новая
фаза операции – теперь уже извлечение тракто-
ра. Поняв, что это все всерьез и надолго, ланд-
шафтные рабочие вспомнили, что уже время обе-
да, и быстро испарились. Шофер Джамал продол-
жал тщетные попытки выехать, от волнения пе-
рейдя на родное наречие. Рядом с увязшим трак-
тором объявились местные пацаны, интересуясь
дальнейшей судьбой техники.

Как объяснил Николай Николаевич, иначе было
не извлечь машины из болота. Остовы должны
были распилить на куски, и уже на руках рабочие
отнесли бы металлолом наверх.

«А нельзя ли штрафовать нерадивых владель-
цев, доставляющих коммунальщикам столько
хлопот?» - спросила я Ковалева. «Мы передаем
дела и в прокуратуру, и в милицию, но механизма
наказания нет, поэтому бороться с такими явле-
ниями практически невозможно», - уныло сказал
директор.

Ольга МАТВЕЕВА
Фото автора

КОВШ 
БОЛЬШОЙ 
НЕЛЕПИЦЫ

Субботник в нынешнем
году юбиляр: у него
85-я годовщина. Свою

лепту в уборку города в этот
день вносили и работники
городских парков и скве-
ров, которым, по плану го-
родских властей, предстоя-
ло привести в порядок ни
много ни мало 7 тысяч гек-
таров территории.

Вместе с коллегами вы-
шли на субботник работни-
ки двух крупнейших парков
в ВАО: Сокольников, отме-
чающих в нынешнем году
125-летие со дня основания
и 45-летие с начала выста-
вочной деятельности, и
Черкизовского, одного из
старейших зеленых уголков
столицы, в котором с ны-
нешнего года начинается
«омоложение». Весенний

субботник для них - гене-
ральная уборка всего пар-
кового хозяйства. Вместо
высохших деревьев и ста-
рых пней появились моло-
дые саженцы, новые клум-
бы и цветники. В порядок
приведены здания, скульп-
туры, детские и игровые
площадки, аттракционы. И
конечно, убран мусор.

«На субботник как на
праздник», если верить ин-
формации руководства этих
парков, вышли все здешние
штатные работники. А что-
бы работалось веселей, иг-
рала музыка. С граблями и
лопатами в парки вышли
москвичи – жители близле-
жащих районов и учащиеся
местных школ.

От многих в этот день до-
велось услышать: «Хотим

жить чисто и красиво».
«Весна - пора убирать му-
сор. Когда это делаешь вме-
сте со всеми, обретаешь хо-
рошее настроение и душев-
ный покой» - в таких словах
резюмировал общее настро-
ение пенсионер Петр Скля-
ров с Русаковской улицы.

В Сокольники потрудить-
ся на благо культуры и от-
дыха пришло около 300 че-
ловек. Половина из них –
пенсионеры. Ольге Василь-
евой в этом году исполни-
лось 70, однако она считает,
что субботник здоровью не
помеха. Анна Самохина на
пенсию вышла около 20 лет
назад. Для нее субботник -
возможность вспомнить
молодость.

А в Черкизовском парке
впервые в Москве прошел

субботник, на котором уча-
стники акции предложили
не только очистить террито-
рию от мусора, но и отсор-
тировать его.

Здешние работники вме-
сте со школьниками выса-
дили новую аллею из моло-
дых рябин, липок и берез.
Они неприхотливы и хоро-
шо адаптируются к город-
ским условиям. Если ве-
рить ученым, именно эти
деревья представляют био-
логическую ценность. В те-
ни таких аллей приятно гу-
лять в летнюю жару. «В
парке и дальше будут выса-
живать молодые деревья.
Закладка аллей станет тра-
дицией», - надеется дирек-
тор парка Владимир Янин.

И еще в Черкизовском
чистили исторический во-

доем, на котором Петр Ве-
ликий начинал осваивать
морское дело. Несмотря
на то, что температура во-
ды сейчас не более 7-8
градусов, откладывать ак-
цию не стали - очищали
дно от пластиковой посу-
ды, автомобильных шин,
пролежавших там не один
год.

И в Сокольниках, и в
Черкизове за дело взялись
дружно, и потому уже че-
рез несколько часов мусор
был убран, косметический
ремонт фасадов и ограж-
дений сделан. Не весь, ко-
нечно, мусор и не весь ре-
монт. Поэтому те жители, у
кого не было возможности
в прошлую субботу при-
нять в субботнике участие,
смогут это сделать в пред-
стоящие выходные. И поса-
дить «свое дерево».

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

ПОСАДИ СВОЕ ДЕРЕВО

Итоги минувшего субботника по просьбе «МС»
подвел заместитель руководителя Департамента
ЖКХиБ Юрий ШНУРКОВ.

ПОЭМА, ВЫРАЖЕННАЯ В ЦИФРАХ

На северо-западе Москвы распо-
ложен уникальный природный
объект – Сходненский ковш (или
Тушинская чаша). Это огромный
круглый котлован, неизвестно как
возникший. Гипотезы выдвигаются
разные: и будто метеорит упал
(местный Тунгусский) много тысяч
лет назад, и ледник якобы прошел,
и речка Сходня «пропилила».

СИНИЙ, ЖЕЛТЫЙ, ЗЕЛЕНЫЙ



В прожекторах Победы
СКОЛЬКО РАЗ ЗА ПОСЛЕДНИЕ
ДЕСЯТИЛЕТИЯ МЫ
ПЕРЕПИСЫВАЛИ СВОЮ ИСТОРИЮ!
ОБИДНО ЗА ДЕРЖАВУ...
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Необычна история этой шашки. Из-
готовили ее в 1811 году славные
златоустовские мастера. Верой-

правдой служила она украинскому каза-
ку Семену Марковичу в Бородинском
сражении. Десять его медалей вмонти-
рованы в ножны легендарного клинка.

Сын Семена Всеволодовича Ероним
Семенович тоже, можно сказать, погиб
на поле брани. Любовь к народу, Отече-
ству, мечта о свободе привели его к
смерти в царской ссылке. Родился у
Еронима сын. Ему он завещал легендар-
ный клинок и любовь к России. С этой
шашкой Владимир Еронимович закон-
чил войну с фашистской Германией в
1945-м. Его медали на ножнах шашки -
последние.

Как драгоценная семейная реликвия
передавалась шашка из поколения в по-
коление в семье Марковичей, пока не
стала и национальной гордостью.

Несколько лет назад судьба свела ме-
ня с Акимом Демченко, патриархом сис-
темы жилищно-коммунального хозяйст-
ва столицы. Много лет по просьбе внука
вел Аким Федотович дневник - несколь-
ко обычных канцелярских книг. Все в них
было: и о страшном голоде на Украине в
30-е годы, и о Великой Отечественной, и
о строительстве московских Черему-
шек... Своеобразная летопись жизни.
Факты личной биографии.

Есть в нашей жизни даты, когда надева-
ют ветераны военную форму, достают из
заветных шкатулок боевые награды. Случа-
ется, что именно в такие дни впервые узна-
ют их дети и внуки о славном прошлом се-
мьи - живой частице истории Отечества.
Что сказать? Действительно, был у нас пе-
риод какого-то национального беспамятст-
ва, когда ветераны стеснялись своих бое-
вых наград, когда закрывались школьные
музеи боевой и трудовой славы народа, ко-
гда уроки мужества вычеркивались из
школьных расписаний, а ветеранам практи-
чески был закрыт доступ в школы.

Почему именно сегодня я думаю об
этом?

Через год мы будем отмечать 60-ю го-
довщину Великой Победы. Можно сказать,
за это время выросло не одно поколение
россиян, не знавшее, что же это была за
война и чего стоила нашему народу Победа.
Время жестоко, как и сама война: уходят из
жизни ветераны - люди, которые принесли
миру эту Победу, из чьих жизней и судеб
соткана живая ткань истории. Сегодня слу-
шаешь и читаешь о тех уже далеких днях -
становится как-то не по себе.

Никто, думаю, не будет отрицать жесто-
кость сталинских репрессий, трагические
просчеты военного времени, тяжелые
экономические последствия различного
рода «загибов» и «перегибов», как и то,
что на протяжении многих десятилетий

мы строили «светлое здание коммуниз-
ма» как бы без лестничных пролетов, без
окон и дверей. Но ведь строили же! И не
вина тех миллионов тружеников, которые
клали на алтарь Отечества свои жизни,
свято веря, что когда-нибудь это будущее
наступит.

Сегодня нет у нас этой веры - мы слиш-
ком часто жестоко обманывались. Нет этой
веры в первую очередь у молодых.

Неимоверно тяжело и небезошибочно
идем мы к осознанию своего прошлого.
Вспомним, сколько раз за последние деся-
тилетия переписывали собственную исто-
рию в угоду неведомо кому. Обидно за дер-
жаву, чье прошлое перетряхивается, слов-
но старье из допотопного сундука, прежде
чем вывесить его на просушку.

Мы справедливо критикуем бывшее ру-
ководство, приведшее страну к экономиче-
скому и духовному кризису. И правда, чем
объяснить молодым то жалкое существова-
ние, которое влачат ныне наши ветераны?
Что мы можем ответить на вопросы ребят
из поисковых отрядов, которые сегодня со-
бирают по лесам и болотам останки наших
солдат, не нашедших упокоения и через 60
лет после Победы?

Меня, жителя блокадного Ленинграда,
до глубины души поразил эпизод, пока-
занный недавно по Центральному телеви-
дению. В Городе-герое, перенесшем
страшнейшую блокаду, добровольцы хо-

дят по улицам и собирают деньги, чтобы
выкупить медали, которыми правительст-
во решило отметить блокадников к 60-й
годовщине освобождения города. Что мо-
жет быть кощунственнее! Не лучше поло-
жение и в Москве, где ныне проживают
бывшие блокадники. В нашем округе их
осталось около 500. Но и они не могут по-
лучить эти медали. Как мне удалось выяс-
нить, медали заказывала некая коммерче-
ская фирма, каждая медаль обошлась ей в
150 рублей. Естественно, она хочет вер-
нуть свои деньги. Но руководителям фир-
мы, видимо, стыдно требовать эти рубли с
блокадников, и коммерсанты советуют ис-
кать спонсоров, которые выкупили бы эти
медали, - только тогда состоится их тор-
жественное вручение. И это все - на фоне
сообщения о том, что «Сибнефть» выде-
лила футбольной команде ЦСКА 54 мил-
лиона рублей, 60 спонсорских миллионов
получит подмосковный «Сатурн». Я даже
представить себе не могу, какие тут могут
быть комментарии. Я не против футбола.
Но мне будет стыдно за свою страну, если
через год мы пойдем на улицу с протяну-
той рукой, чтобы собрать деньги на юби-
лейные медали ветеранам в честь 60-ле-
тия Великой Победы - той Победы, за ко-
торую миллионы россиян заплатили уже
своими жизнями.

Где, на каком этапе нашей истории мы
растеряли то, что отличало русского мас-
терового и российского интеллигента? Где
началась моральная, духовная деградация
нашего общества, нашей нравственности?
Обнадеживает одно: сегодня эти вопросы
задают себе не только члены правительст-
ва, но и президент. А я вспоминаю време-
на, когда с трибуны первого Съезда народ-
ных депутатов о них заговорил академик
Дмитрий Сергеевич Лихачев: без культуры
в обществе нет и нравственности. А без
элементарной нравственности не действу-
ют социальные и экономические законы,
не выполняются указы и постановления,
не может существовать современная нау-
ка. Уважаемый академик имел в виду
культуру не в узком ее понимании, а в мас-
штабах глобальных, делающих человека
человеком в самом высоком значении
этого слова.

Репрессии, различного рода «культы» и
«культики» коснулись прямо или косвенно
каждой семьи. Безусловно, не все оказа-
лись в лагерях, но разве можно сбросить со
счетов репрессии моральные, которым
подвергался целый народ? Это не могло не
отразиться в первую очередь на семье - в
ней поселились страх, лицемерие, двоеду-

шие, нигилизм и отчаяние. Мы научились
жить как бы в двух ипостасях, говорить об
одном и том же совершенно разное в зави-
симости от внешних обстоятельств. Мы и
сегодня еще не избавились от этого. Жи-
вем и мыслим категориями прошлого, каз-
ня себя и отцов наших за то, что мы такие,
что не смогли вытравить из себя рабскую
психологию. Не исключаю, что это и сегод-
ня кому-то выгодно, чтобы повернуть на-
род лицом назад, отвлечь от проблем сего-
дняшнего дня.

Дело не в том, что постепенно как бы вы-
ворачиваются наизнанку благие правитель-
ственные реформы - будь то реформа ар-
мии, образования, судебная или жилищная.
Речь идет о нравственном обнищании на-
рода, которое трудно приостановить даже
самыми радикальными мерами.

Посмотрите, сколь бездумно мы отно-
симся к старости. Сколь стремительно идет
расслоение, сколь пагубна ожесточенность
нашего бытия, которая разрушает семей-
ные узы, калечит детские души. Подумайте,
как жестоки мы бываем к своим близким, к
женщине, к детям. И не надо, думаю, долго
искать причины безудержного роста пре-
ступности, наркомании, детской безнадзор-
ности, захлестнувших ныне страну. 

Мучительно трудно мы ищем выход из
сложившейся ситуации. Не исключено, что
и найдем ту единственную тропку, по кото-
рой можно выбраться на столбовую дорогу
развития современной цивилизации. Допу-
скаю даже, что через 10-20 лет, как уверя-
ют политики, мы будем жить в полном дос-
татке. Но станем ли от этого добрее, чело-
вечнее, уважительнее к себе и окружаю-
щим? Избавятся ли к тому времени наши
внуки от комплекса душевной и моральной
неполноценности?

Открываешь старый семейный альбом -
смотрят на тебя с пожелтевших фотогра-
фий дорогие лица. И думаешь невольно: а
что ты оставишь в своем доме как завеща-
ние, как память?

А на экране телевизора вижу церемонию
вручения в США юбилейных медалей в
честь 300-летия Ленинграда - тех медалей,
которых до сих пор не имеют еще коренные
ленинградцы. Горько и обидно смотреть на
все это. Жизнь, видимо, ничему нас не нау-
чила. А может, мы просто нерадивые уче-
ники?

Всего год отделяет нас от 60-й годовщи-
ны Великой Победы. Может, поумнеем за
это время?

Не закрывайте свой семейный альбом...
Юрий КУРБАТОВ,

житель блокадного Ленинграда

В июле 1941 года Марк Леонтьевич всту-
пил в народное ополчение Москвы, с
сентября 1941 г. - он курсант Краснозна-

менного училища имени Верховного Совета
РСФСР. В январе 1942 года, после окончания
училища, лейтенант Бершадский назначается
в 1326-й стрелковый полк 415-й стрелковой ди-
визии 43-й армии Западного фронта. А в мар-
те - погибает. В письмах Аси и Марка весь дра-
матизм войны. И любовь, которая не умирает.

6 августа 1941 г. Ася, родная моя!
Числа 21-22 я отправил открытку с указанием своего

адреса, но на следующий день адрес этот изменился и
с тех пор мы все время в движении - вряд ли нас дого-
нят письма.

7 августа 1941 г. Наконец-то мы получили прочные
координаты. МКПУ - это Московское Краснознаменное
пехотное училище. Окончилась лагерная подготовка,
училище направлено в эвакуацию в г. Новосибирск.

7 сентября 1941 г. 12 ч. 45 м. Поезд только что подъ-
ехал к Подольску. Куда едем - естественно - не знаем.
Второй вариант: доезжаем до станции Подсолнечная. Я
думаю об одном, только об одном - увидеть тебя. Хоть
на час, хоть полчаса побыть с тобой.

26 октября 1941 г. Асенька, родная! Пишу тебе с до-
роги. Училище наше находится сейчас на ст. Нечаевка,
200 км от Москвы. Эти 200 км мы прошли пешком. В
первую же ночь шли мимо Удельной. Здесь для нас
формируется эшелон, и мы едем дальше.

30 октября 1941 г. Сейчас мы находимся в полутора-
ста км от Казани. В теплушке 40 чел., страшная тесно-
та. Идут занятия.

21 декабря 1941 г. Живем мы в военном городке.
Это - огороженный участок, 5-6 км2, на котором пона-
строены одноэтажные и двухэтажные казармы. Имеет-
ся также почта, клуб и 2-3 магазина, в которых можно
купить чугунную пепельницу или дорожные шашки.
Есть еще гауптвахта. Там имеется телефон, который все
время занят (справляются о наличии свободных мест -
чтобы попасть туда, надо занять очередь. Сидят там
главным образом повара, посаженные за пьянство).

Что касается самого Новосибирска. Выстроен он, как
видно, по принципу: «два мира - две системы». Центр с
театрами, магазинами, новыми домами - и две огром-
ные низины, почти овраги, сплошь утыканные крохот-
ными домишками, курными избушками, глиняными
хатками с окошками размером в школьную форматку.
В декабре тут ударили такие морозы, что у доброй по-
ловины курсантов носы и щеки уже отморожены, дру-
гая половина приготовилась. Занимаемся по 12 часов.
По субботам и воскресеньям можно получить отпуск в
город. Я был раз в театре, видел «Лгуна» и раз на кон-
церте Ленинградской филармонии с Мравинским. Лег-
кий жанр здесь представлен Утесовым и Людмилой Ге-
оли. Вчера нам командир роты официально заявил, что
выпуск будет между 5-10 февраля.

7 января 1942 г. Едем в Москву. Выпуск будет сразу
по приезду или 10 февраля. Часть была выпущена к но-
вому году. Я рад, что не был в их числе: все они оста-

лись в распоряжении СибВО - разосланы по формиру-
ющимся частям Новосибирской области.

Через месяц или меньше поеду на фронт, почти на-
верняка на Северный - в Карелию. Куда еще сибиря-
кам? Почти все командирами рот или начальниками
штабов батальона.

21 января 1942 г. Здравствуй, родная!
Пишу тебе с дороги. Училище переезжает в Москву.

Половина из нас была выпущена лейтенантами в Ново-
сибирске в начале января. Они остались в распоряже-
нии СибВО - разосланы по формирующимся частям
Новосибирской обл. Мы будем выпущены в Москве.

В апреле 1942 года Анна Лазаревна Гольди-
на получила письмо от комиссара полка
В.П. Кобикова:

«...Пишу Вам подробно о Марке, нашем товарище, а
вашем муже. Он погиб, но погиб не просто, а смертью
храбрых достойных сынов своей Родины. Вначале, ко-
гда он прибыл ко мне, я его взял к себе секретарем
комсомольского бюро, и он работал около двух недель,
и в начале марта он просил меня направить его в стрел-
ковое подразделение, так как он лейтенант. В начале не

давал ему согласия, но потом уступил и назначил его
командиром 1-го стрелкового батальона. Взята дерев-
ня Косая гора и надо было взять реку Угра. После четы-
рехчасового боя река была взята, и мы с ним перешли
на другой берег. На другой день необходимо было
взять небольшую высотку, и в 10 часов утра начался
бой, упорный бой, враг сопротивлялся сильно. И Марк
решил пойти сам с одной ротой. Продвинувшись мет-
ров 35, он вскочил с криком «ура» и побежал вперед,
бойцы за ним, и от пули снайпера в лоб упал Марк. Вы-
сота была взята. Так погиб Марк Бершадский - молодой
растущий командир. Вечная память ему. Его похорони-
ли в д. Косая гора Смоленской области со всеми воин-
скими почестями, с салютом роты и одной артбатареи
били под «пр. Октябрь», где засел враг.

Не падайте духом. Геройски павшие слез не требуют,
а требуют быстрейшего разгрома общего врага».

За 6 дней до гибели Марка Анна писала ему:
«Здравствуй, любимый, родной! Когда часто пишу

тебе - меньше скучаю. Я как-то написала в Казанский
институт, что хотела бы учиться. А в ответ получила вы-
зов. Маме очень тоскливо и так, а без меня совсем не
хорошо... Мне надо до 10 апреля сдать 5 предметов, а
потом до мая еще 7 или 8. Потом два месяца практика,
госэкзамен, и к 1 августа мы кончаем. Еще я боюсь, что
плохо знать буду - как буду работать. Через два дня бу-
ду сдавать первый предмет - уголовное.

Я знаю, кончится война, вернешься домой, и снова
будем жить прекрасно, еще лучше, чем жили. Я спокой-
на за тебя, жду тебя, верю, что все хорошо будет. Толь-
ко иногда очень тревожно бывает. Буду писать тебе ка-
ждый день, а ты пиши мне как сможешь чаще. Напиши
только, что жив и здоров, мне ничего больше не надо.
Сейчас совсем рано - 10 часов, но от свечки осталось
чуть-чуть. Буду о тебе думать.

Люблю очень и целую крепко. Анна».

...После окончания института Анна Гольдина
работала в прокуратуре города Ярославля.
Там и застало ее известие о гибели Марка. Не-
однократно она обращалась в военкомат об
отправке ее на фронт. Заместитель командира
полка по политчасти, где служил Марк, при-
слал ходатайство о направлении Гольдиной в
их часть. Анна Лазаревна была призвана в ар-
мию и вскоре стала секретарем комиссара
В.П. Кобикова. Затем медсестрой, а когда ра-
нило командира полка - комиссаром начальни-
ка штаба. После войны Анна Лазаревна Голь-
дина работала юристом. В январе этого года
ее не стало.

Публикацию подготовил
Юлий ЛУРЬЕ

В музее «Бородинская
битва» представлен уни-
кальный экспонат: казац-
кая шашка, в ножны ко-
торой вмонтированы 25
медалей - от медали «За
взятие Парижа в 1814 го-
ду» до медали «За побе-
ду над Германией в Вели-
кой Отечественной войне
1941-1945 гг.».

ПИСЬМА С ВОЙНЫ

В 1941 году Марку Бершадскому
было 22 года. Он учился на литера-
турном факультете Института исто-
рии, философии и литературы. А
Анне Гольдиной исполнилось 19.
Она училась на юриста. Но главное
в ее жизни уже произошло - Анна
стала женой Марка. Ася - ласково
называл он ее. Они были удиви-
тельно красивой парой. Очень лю-
били друг друга и верили в свое
счастье. Но началась война...
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МЕДАЛЬ В ПРОТЯНУТОЙ РУКЕ
Размышления 
над семейным 
альбомом
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-Вначале хотя бы несколько слов о компа-
нии и о том, как вы готовитесь к летнему
сезону.

- «Турфлот» успешно действует второй десяток
лет и стал одним из крупных операторов на круиз-
ном рынке. Мы сформировали единую информа-
ционную систему, охватывающую практически
весь речной флот, предоставляемый к услугам ту-
ристов. У нас сложились прекрасные отношения
со всеми пароходствами и многими турагентства-
ми, которые продают путевки. Сейчас, в преддве-
рии сезона, занимаемся обновлением базы дан-
ных, готовимся к выставке, которая состоится в
Экспоцентре на Красной Пресне. Как и все туропе-
раторы, мы представим там свои программы. Кро-
ме того, у нас есть и собственный флот, который
тоже надо всесторонне подготовить к навигации. В
общем, хватает работы.

- Какова география предлагаемых вами путе-
шествий?

- Все основные водные пути - Волга, Ока, Кама,
Белая, Волго-Балтийский канал... Короткое, но ув-
лекательное путешествие можно совершить по
Подмосковью. Вообще, наш основной профиль -
реки России. Однако есть и зарубежные маршруты
- круизы по Дунаю, недорогие путешествия по Ев-
ропе на морских судах. Вот три основных направ-
ления нашей работы. Однако есть и четвертое, свя-
занное с активным использованием прогулочного
флота. У нас можно заказать теплоход, чтобы от-
дохнуть всем коллективом, провести корпоратив-
ный день или семинар, презентацию или сыграть
свадьбу и т.д. Мы стараемся учитывать пожелания
клиентов, поэтому можем организовать выступле-
ние артистов, устроить фейерверк по случаю тор-
жества.

- Вы сказали, ваш профиль - реки России. Одна-
ко за Урал ваша деятельность не простирается. А
ведь там и Обь, и Енисей, и Лена...

- Все, что связано с дополнительным перемеще-
нием туристов по железной дороге или воздуш-
ным транспортом, значительно - в разы - повыша-
ет стоимость туров. Потому и спрос на них практи-
чески отсутствует.

- В чем, на ваш взгляд, преимущества путешест-
вий по отечественным водам?

- Пусть это банально прозвучит, но с борта теп-
лохода вы увидите настоящую Россию, весь ее
простор и красоту, уникальные памятники зодче-
ства. Главное достоинство таких туров - романти-
ка путешествия в сочетании с комфортом. Каж-
дый день - новый город, новые впечатления. До-
бавьте к этому свежий воздух и отличное питание,
экскурсии и зеленые стоянки с шашлыком и бар-
бекю. Вам просто не захочется ничего другого.

При этом человек всегда знает, что он у себя до-
ма, что даже при возникновении каких-то недора-
зумений он может воспользоваться всеми права-
ми туриста и гражданина. Важно и то, что платит
он только один раз - за путевку. Каких-то доплат с
него больше не возьмут. А при поездках за рубеж
с вас то и дело требуют доплату за тот или иной
вид обслуживания.

- Случалось вам получать претензии от клиен-
тов?

- Очень редко! За весь прошлый сезон - всего
две, да и те оказались безосновательными. В этом
тоже специфика нашего бизнеса - жалоб крайне
мало. Чему мы, естественно, рады.

- Прежде речные путешествия обходились срав-
нительно недорого, потому и были так популярны.

Насколько доступны они сейчас нашим согражда-
нам?

- Мне вообще непонятно, почему водный туризм
причислен к элитным видам отдыха. Да, мы гото-
вы учитывать пожелания, в том числе эксклюзив-
ные, состоятельных клиентов. Однако будущее на-
шего бизнеса - в ориентации на людей со средни-
ми и относительно невысокими доходами. В своей
практике мы это учитываем. За соответствующую
плату человек может получить каюту со всеми
удобствами. Однако тот же уровень сервиса в час-
ти питания, экскурсионного обслуживания и т.д.
получают и те туристы, которые путешествуют в
недорогих четырехместных двухъярусных каютах.
То есть кроме каюты, в которой человек проводит
ночь, других различий в туре нет. А это делает кру-
из доступным даже для студента или пенсионера.

Конечно, раньше были дотации государства,
профкомы оплачивали часть стоимости путевок.
Совершенно напрасно отказались от этой практи-
ки, ее надо возрождать. Сами условия страны,
имеющей развитую внутреннюю водную систему,
подсказывают: такой вид отдыха должен быть мас-
совым, по-настоящему демократичным.

- Лично вы по какому маршруту отправились
бы?

- Хороший вопрос! Да по любому, пожалуй. По-
тому что каждый тур интересен и уникален. Но ус-
ловия работы таковы, что в лучшем случае смогу
позволить себе трехдневочку.

- А это как далеко от Москвы?
- В Углич, Тверь или Мышкин. Такие маршруты с

пятницы по воскресенье мы предлагаем тем, кто
не имеет возможности уйти летом в отпуск. Но да-
же короткое плавание на теплоходе позволяет от-
решиться от будничной суеты, и обратно приво-
зишь заряд бодрости и хорошего настроения.

Беседовал
Петр ПОЛЫНОВ

А РОССИЮ С ТЕПЛОХОДА 
ВИДНО ЗДОРОВО...
Пришла пора задуматься, на что потратить драгоценные деньки
летнего отпуска. Кому-то уже грезятся пляжи Сочи или Хургады,
кого-то тянет подальше - в Испанию или Таиланд. Но большая
часть сограждан, трезво взвесив возможности кошелька, пред-
почтет все же отдых в родном Отечестве. И не исключено, что вы-
берут они не «поджаривание» на пляже, а романтическое путеше-
ствие - речной круиз. О том, как можно воплотить в реальность
эти замыслы, корреспондент «МС» беседует с генеральным дире-
ктором судоходной компании «Турфлот» Натальей БАЗУЛЕВОЙ.

Иногда бывает, что с недостатками легче бороться,
если... превратить их в достоинства. Именно так полу-
чилось у семьи Ивана Гырбы. Когда 20 лет назад они
въехали в новый кооперативный дом 38, корпус 3, по
улице Академика Анохина (Тропарево-Никулино, ЗАО),
то столкнулись с проблемой: в палисаднике под окна-
ми их квартиры, расположенной на первом этаже, по-
стоянно стояла огромная лужа. 

Вотличие от своих предшественни-
ков с  20-летним сроком давности,
они - после сброса воды в водоемы

- позволяют  сохранить за Москвой-ре-
кой титул рыбохозяйственного объекта.
Достигается это за счет новейшей техно-
логии, которая рассчитана на прием и
многоступенчатую очистку 10-15-милли-
метрового слоя воды.

Очистные сооружения на Кожухов-
ском пруду. Все хозяйство помещается
в кирпичном, высотой с 5-этажный
дом, здании. Внутри - два зала. Под
полом первого, по объему и назначе-
нию его условно можно назвать пред-
банником, спрятаны глубокие колод-
цы. Их местонахождение выдают вну-
шительного размера металлические
люки. Мастер открывает один из них -
глубина 12 метров. Все это простран-
ство скоро заполнит вода. Пространст-
во второго зала занимают огромные
резервуары и трубы разного диаметра.

- Под зданием находится сборный
коллектор, - объясняет принцип дейст-
вия хозяйства старший мастер Руслан
Алиев. - Вода по нему подается в акку-
мулирующие емкости, проходит пред-
варительную очистку от механических
примесей, например, от песка и попа-
дает на напорные фильтры. Там она
очищается от мелкодисперсных при-
месей и нефтепродуктов, в том числе
и растворенных. То, что остается в ем-
костях, извлекается при помощи сис-
темы гидросмыва. Действует она про-
сто: высоконапорные насосы «мутят
осадок», то есть поднимают его вих-
рем, а грязевые насосы перекачивают
все это добро на иловые площадки.
Там эта начинка высыхает до 80-про-
центной влажности и вывозится на по-
лигоны. Задержанные нефтепродукты
доставляют для дальнейшей утилиза-
ции на специализированный завод. Ес-
ли после проведения всего цикла
фильтры засоряются, их промывают
водой или заменяют другими.

Мастер показывает «бункер» для
хранения полученных после очистки
продуктов. Там скапливается все, что
подлежит захоронению или уничтоже-
нию. Пока дно иловых площадок чис-
тое, потому что станция проходила
лишь обкатку. Но по всему видно, что
чистая вода в Москве-реке обходится
городу недешево. 

- Это очень дорогое удовольствие,
- комментирует главный специалист
Мосводостока Александр Гальбер-
штадт, - и по затратам на строитель-
ство, и по расходам на эксплуата-
цию. Эти сооружения - полностью
затратный механизм. Мосводосток в
ходе их эксплуатации никаких денег
не получит. 

- Сколько воды утечет через эти со-
оружения?

- В Москве каждый год выпадает
430 мм осадков. Эти очистные прокон-
тролируют их попадание в реку почти
на 80 процентов. Остальные придутся
на другие сооружения.

- Тогда почему нельзя было ограни-
читься старыми очистными? - задала
я, как мне показалось, резонный воп-
рос.

- Все они представляют собой пру-
ды-отстойники. Это большие по раз-
мерам емкости, в которых задержива-
ются в основном взвешенные вещест-
ва и нефтепродукты. Определенная
степень очистки достигается за счет
длительности пребывания воды в этих
сооружениях. Но по качеству очистки
при спуске воды в Москву-реку они не
отвечают требованиям, которые
предъявляются к водоемам рыбохо-
зяйственного водопользования. Изме-
нить технологию почти невозможно.
Ведь для этого надо разбить стройпло-
щадку. Но многие пруды являются
природоохранными объектами, поэто-
му строительство там не разрешено и
приходится использовать ручной труд.
То, что будут делать наши специалисты

на новых очистных, благодарным тру-
дом не назовешь. Зато он направлен
на благие дела.

Если из всех объектов Мосводосто-
ка одни только готовятся к пуску, то
другие, например, снегосплавные пун-
кты, «уходят в отпуск». Со своими се-
зонными задачами.

Снегосплавный пункт на Ленинской
Слободе. С первого взгляда напомина-
ет опустевший гараж с залитыми во-
дой смотровыми ямами. В стороне -
непонятного происхождения куча зем-
ли, нафаршированная мусором. Под-
ходим ближе к «смотровым ямам».
Это четыре бетонные камеры, каждая
площадью по 16 квадратных метров и
глубиной в шесть.

- По периметру камер идут распре-
делительные трубы, - рассказывает
Адольф Варахин, начальник техниче-
ского флота ГУП «Мосводосток». - По
ним из насосной станции поступает от-
работанная вода с ТЭЦ. Ее температура
доходит до плюс 9 градусов. Этой во-
дой размывается выгруженный снег и
вместе с водой уходит в следующую
камеру. Между ними - решетки, кото-
рые задерживают мусор. Затем раста-
явший снег через донные окна уходит
в третью камеру, которая находится
ниже предыдущей. Там очищается еще
раз и уходит через коллектор в Моск-
ву-реку. Получается, что снег проходит
три этапа очистки. В сутки камеры
пропускают 6 тысяч кубов снега.

- А какое отношение к этому процес-
су имеет эта куча земли?

- Это все, что не растаяло и не могло
растаять, задержалось в решетках: пе-
сок, пластиковые бутылки, пакеты, ще-
бенка, доски, мусор, в том числе и
строительный. Куча весит 300 тонн.
Столько накапливается каждый месяц,
четыре раза в сезон. Только одного
грунта за зиму вывозим 1200 - 1500 ку-
бов. Это последняя в этом году порция.

Елена ПЕРМИНОВА

ГУП «Мосводосток» готовит к пуску в эксплуатацию новые сооружения
для очистки  водных стоков на городской территории. Таких очистных, по-
строенных  по современным проектам Росэкостроя, в Москве двенадцать. 

МОСВОДОСТОК СЧИТАЕТ ВОДУ

Роберт ЗИЛЬБЕРМАН, 
заместитель директора ГУП «Мосводосток»:
- Многие очистные сооружения требуют реконструкции.
Они появились еще в 70-х годах, но нормы очистки были
жесткими уже тогда. Однако такой технологии, которая мог-
ла бы обеспечить эти нормы, не было. Тем не менее Моск-
ва-река считалась водохозяйственным водоемом, который
по всем параметрам может быть рассчитан только на про-

мышленное рыболовство. Но вместо него в Москве-реке
занимаются спортивным рыболовством. А при таком виде
рыбохозяйства не требуется соблюдать норматив в 0,05 мг
загрязнения на литр. Учитывая, что показатель загрязнения
нефтью составляет 40–50 мг на литр, добиться требуемой
нормы невозможно. Сменить же статус рыбохозяйственно-
го объекта для Москвы-реки нельзя из-за того, что он опре-
делен на федеральном уровне. Привести в соответствие
нормы и статус можно только на уровне главы государства.
Если же все оставить, как есть, то потребуется в Москве ре-
ализовывать настолько дорогостоящие проекты очистки,
что их применение кажется нереальным. Такие очистные
сооружения в эксплуатации стоят 100 млн. руб., а на их
строительство надо 1,5 - 2 млрд. руб.

КОММЕНТАРИЙ

ПРУДЫ ВМЕСТО ЛУЖИ

-Д вор был спроектирован так,
что к нам стекалась вся окре-
стная вода: и с крыши, и со

двора, - говорит Иван Еманоилович.
Сначала глава семьи решил сде-

лать отвод воды: для потока из во-
досточной трубы сделал направляю-
щий желоб. Но потом появилось же-
лание эту воду запрудить, раз уж
она упорно течет. И родились два
рукотворных прудика - настоящий
каскад!

Жена Ольга поддержала начина-
ние мужа - занялась озеленением.
Сделали альпийскую горку с фонта-
ном.

- Увидев наши старания, - вспоми-
нает Ольга Юрьевна, - соседи стали
помогать: помимо цветов-многолет-
ников везли с дач елочки и сосенки.
Выходишь утром – стоит пакетик с
цветком или деревцем.

Раньше у дома было пусто, росли
только сорняки и чахлые кусты. Те-
перь же здесь можно увидеть розы,

георгины, пионы, ирисы, бархатцы. А
еще есть в палисаднике рокарий -
посыпанное галькой пространство с
редко растущими растениями.

На зиму воду из прудов спускают,
для чего сделаны специальные кла-
паны (как пробки в ванной). Но как
только начинается весна, пруды на-
полняют. И местная ребятня с удо-
вольствием здесь пускает кораблики.

- А еще приходят к нам фотогра-
фироваться на фоне прудов, - с гор-
достью добавляет Ольга Юрьевна.

Красота около дома не осталась
незамеченной: жителям неоднократ-
но присуждались призовые места в
конкурсе «Мой двор, мой подъезд» в
номинации «Большой личный вклад
в благоустройство и содержание жи-
лищного фонда». Увы, положенные
денежные вознаграждения жильцам
приходится в местной управе выби-
вать, да и доходят они в весьма уре-
занном виде.

Ольга АНДРЕЕВА
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К счастью, не вся Москва покрыта ас-
фальтом, есть еще место и для газонов,
скверов и парков, где растут травы, кус-
тарники и деревья. 

Но жизнь у городских растений совсем нелегкая. Почвы, на кото-
рых они растут, перемешаны с кирпичной крошкой, кусками ас-
фальта, битым стеклом и другим бытовым мусором. Здесь же

промышленные отходы и торфо-компостные смеси. Такие слои ученые

часто называют почвоподобными или урбоземами. Нередко они дости-
гают полуметровой толщины. Конечно, есть в Москве и участки естест-
венных дерново-подзолистых почв, в старинных парках, заросших пу-
стырях. Однако и здесь мы находим следы воздействия человека.

По мере того как оно усиливается, число живых обитателей поч-
вы - червей, насекомых - сокращается. Так, в жилых кварталах,
близких к лесу, насчитывается более 100 особей на один квадрат-
ных метр. На Воробьевых горах и в Лужниках их уже вдвое мень-
ше. А там, где почва интенсивно вытаптывается, численность бес-
позвоночных на один квадратный метр составляет 10-30 особей.
По обочинам автомобильных трасс - всего несколько особей.

Кто же выдерживает антропогенные нагрузки, выживая в город-
ских почвах? Прежде всего это несколько видов дождевых червей,
многоножек и пауков, жужелиц и других жуков, личинки щелку-
нов. Встречаются уховертки и сенокосцы, а во влажной почве
улитки и мокрицы. Много муравьев, в основном мелких. Высока
численность пашенных дождевых червей, восстанавливающих
структуру почвы. Таким образом, несмотря на все «житейские»
трудности, жизнь в городских почвах все-таки существует. Раз-
личные насекомые приспосабливаются к тем жестким экологиче-
ским условиям, в которых они оказались, заняв свою нишу для
обитания буквально у нас под ногами...

Валерий ИЛЬИЧЕВ,
академик Российской 

экологической академии, 
профессор, доктор биологических наук
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КТО ЖИВЕТ У НАС ПОД НОГАМИ?

ЦАРСКАЯ ОХОТА

Зеленый массив Лосиного Острова испо-
кон веков был особо охраняемой террито-
рией, поскольку служил местом царской и
великокняжеской охоты. За самостийный
набег на эти угодья можно было запросто
угодить на каторгу. 

Первые упоминания Лосиного Острова в
писцовых книгах относятся к 1710 году. А в
году 1767-м составляется межевая книга и
план «села Алексеевскаго и Лосиннаго По-
гоннаго Острова».

Еще в 1912 году лесничий С.В. Дьяков
предложил создать в Лосином Острове
первый в России национальный парк. 

Работы по проектированию природного
парка начались в 1972 году, а завершился
процесс в 1983 году принятием постанов-
ления Совмина РСФСР «О создании госу-
дарственного природного национального
парка «Лосиный Остров». Площадь парка -
128 квадратных километров, причем распо-
лагается он сразу в двух субъектах РФ -
примерно 30 квадратных километров лежат
в черте Москвы, остальное относится к об-
ласти.

Сердце национального парка - особо ох-
раняемая, закрытая для посещения зона с
матерыми лесами и Верхне-Яузским водно-
болотным комплексом. Отсюда, с болот и
ручейков, сбегающихся в протоки, берет
начало Яуза.

Особо охраняемую зону окружает учеб-
но-экскурсионная, где вы можете пройти
экологическим маршрутом в сопровожде-
нии сотрудников парка. И, наконец, рекреа-
ционная зона, примыкающая к городской
застройке и открытая для свободного посе-
щения. Здесь есть площадки для отдыха,
можно и по травке побродить.

В парке бережно относятся к культурно-
историческому наследию. На его террито-
рии находится музей старинной русской
охоты, визит-центры «Русский быт» и «Ча-
епитие в Мытищах», детский экологиче-
ский центр.

Но прежде всего Лосиный Остров уника-
лен как эталон среднерусской природы.
Здесь соседствуют ель и береза, липа и
дуб, есть и сосновые леса. Зеленое царство

дает приют лосям, пятнистым оленям, ка-
банам и еще почти четырем десяткам видов
млекопитающих. Примерно 180 видов птиц
обитают в парке постоянно или появляются
во время миграции. Добавьте еще полтора
десятка видов рыб... Ну и как живется фло-
ре и фауне на этом островке в море урбани-
зации? И что беспокоит людей, которые бе-
регут наше общее достояние?

ГОРОД НАСТУПАЕТ

Зеленым клином между Ярославским и
Щелковским шоссе вдается Лосиный Ост-
ров в пределы Москвы. Со стороны облас-
ти его подпирают Мытищи, Королев, Щел-
ково, Балашиха. Массив парка рассекают
железная дорога и МКАД, здесь же прохо-
дит водовод. Около 900 гектаров парка за-
няты сторонними пользователями. В их
числе - клиническая больница, институт ту-
беркулеза, совхоз. В принципе это допусти-
мо, но ограничивает пользователей в хо-
зяйственной деятельности. Нельзя, в част-
ности, расширять площади застройки.

Развернув на столе карту, заместитель
директора парка и его главный архитектор
Евгений Носов рассказывает:

- Для Лосиного Острова настали суровые
времена, поскольку землица в столичном
регионе сейчас поистине золотая. В быт-
ность свою премьером Владимир Путин
подписал постановление № 280, которым
парку придан федеральный статус. То есть
мы являемся федеральным государствен-
ным учреждением. Нас передали в ведение
Министерства природных ресурсов, и хо-
дим мы под Федеральным законом «Об
особо охраняемых природных территори-
ях». В соответствии с ним нахождение на-
ционального парка в пределах двух и более
субъектов Федерации не может служить
основанием для нарушения его территори-
альной целостности или изменения стату-
са. Но получилось так, что в свое время го-
сакты на передачу земель в безвозмездное
и бессрочное пользование выдавали нам
Москва, Мытищинский и Балашихинский
районы, город Королев. И до сих пор адми-
нистративно это их земли. К сожалению,
некоторые наши соседи решили пересмот-

реть ранее принятые постановления, пыта-
ясь вернуть землю. Так поступил один из
районов области, хотя тем самым местная
власть явно превысила полномочия, по-
скольку налицо попытка отменить границы
территории федерального значения. Де-
лать нечего, судимся... 

Лосиный Остров - идеальное место для
отслеживания динамики развития природ-
ного комплекса в условиях давления мега-
полиса. Собственно говоря, таким монито-
рингом и занимаются ученые. Но испыты-
вает парк не только техногенное и антро-
погенное давление. Года три назад буря

наделала бед - скосила лес на 500 гекта-
рах, до сих пор лесничества ведут восста-
новление. Затем напал на леса короед, с
ним боролись. Много сил и средств потра-
тили на рекультивацию 30 гектаров зе-
мель, где образовались несанкциониро-
ванные свалки. Мусор вывозили, места
свалок «лечили» растительным грунтом,
делали посадки.

В ряду других национальных парков Ло-
синый Остров уникален еще и своей полной
отделенностью от других близлежащих ле-
сов. Здесь нет экологических коридоров,
которые позволили бы животным мигриро-
вать. Данное обстоятельство не лучшим об-
разом сказалось на состоянии стада лосей,
которых сейчас всего 25 голов. Известно -
близкое скрещивание ведет к вырождению.
Проблему начали решать с того, что при-
везли с Костромской лосефермы стельную
лосиху и двух подростков. Свежая кровь
должна оздоровить стадо. Есть планы соз-
дать собственную лосеферму, и ученые
парка над этим работают. Даже место уже
отвели и огородили.

Лет двадцать назад в парк завезли не-
сколько особей пятнистых оленей. Они да-
ли потомство, и сейчас в оленьем стаде
парка примерно 130 голов. Олени - живот-
ные пугливые, но егерей они совершенно
не боятся. Зиму проводят на постое у егер-
ского дома и кормушек. И по звуку узнают
«зилок», который везет для них с овощеба-
зы капустные листья, морковь и картошку.
Олени в парке вроде бы не имеют естест-
венных природных врагов, но...

Вот что рассказывает заместитель дире-
ктора национального парка по охране Ар-
тем Сергеев:

- Действительно, волки здесь оленям
не угрожают. Однако есть бродячие соба-
ки, совершающие набеги из города, и оди-
чавшие собаки, которые постоянно живут
в лесу. Вот они-то, собравшись в стаю,
легко загоняют молодого оленя по снегу.
Сейчас снега нет, но они все равно пыта-
ются продолжать охоту: буквально вчера
мы вызволяли из воды оленя - его туда
собаки загнали.

Но и собаки не единственная забота
егерей.

ЛЮДИ И ЗВЕРИ

Вместе с Артемом Сергеевым на синей
«ниве» мы по Ярославке едем в нацио-
нальный парк. Миновали пересечение с
МКАД, вскоре поворачиваем направо. Го-
родская застройка разко обрывается, и
вот уже перед нами поднимается шлагба-
ум - дорога ведет в лес. Еще несколько
минут, и мы оказываемся у дома егерей.
Рядом с ним - высокая мачта, закреплен-
ная растяжками. Очень скоро выясняется,
что на ней установлена телекамера. На те-
левизоре в самом доме нам продемонст-
рировали поистине широкие возможно-
сти видеонаблюдения за территорией
парка. С помощью пульта камерой можно
управлять - и по направлению, и по степе-
ни приближения. Четыре таких комплекса
«приглядывают» сейчас за парком, охва-
тывая весьма значительную площадь.

Техническая оснащенность службы еге-
рей, а точнее - государственных инспекто-
ров по охране парка, растет. Есть и рации,
и транспорт - УАЗы, снегоходы. Но всех
проблем это не решает. Егерей в парке се-
годня сорок один. А вакансий - сорок.

- Мы в принципе справляемся, - гово-
рит Артем Сергеев, - но людей, конечно
же, не хватает. Вся территория парка раз-
бита на инспекторские участки, от их чис-
ла рассчитывается штат наших сотрудни-
ков. И можете представить, какая нагруз-
ка ложится на каждого инспектора при та-
ком дефиците кадров.

Не надо быть светилом математики,
чтобы сообразить: нагрузка двойная. Хло-
пот же у инспекторов выше головы. Пери-
метр парка превышает сотню километров,

и лишь примерно половина его огороже-
на. После того как сойдет снег, открывает-
ся печальная картина - много мусора оста-
вляют за собой зимние посетители парка.
Инспектора обследуют территорию и оп-
ределяют фронт работ. Потом начинается
массированная уборка. Помогают «зеле-
ные» - «Гринпис», Фонд дикой природы,
школьники Москвы и Подмосковья.

Весной проводится и ревизия запрещаю-
щих знаков. Основные пути въезда в парк
круглосуточно охраняются. Но приходится
постоянно выявлять и брать на учет новые
пути проникновения в парк, которые оты-
скивают предприимчивые сограждане. В
таких местах ставят шлагбаумы или надол-
бы. Пресекают инспектора и самозахват
территории парка. Со стороны города на-
ступают гаражи-ракушки, со стороны обла-
сти - огороды. Но наиболее часто наруше-
ния выражаются в несанкционированном
въезде на территорию и разведении кост-
ров. Так что майские праздники станут для
инспекторов поистине горячими деньками.
Именно в это время народ рвется в парк,
чтобы под сенью свежей зелени порадо-
ваться шашлычку. Инспекторам приходит-
ся «бодаться» с нетрезвыми компаниями.
Пока вроде бы до чрезвычайщины дело не
доходило, но угрозы в свой адрес слышат
нередко. Число нарушений растет. В 2002
году составили чуть более девятисот прото-
колов, а в прошлом - уже больше тысячи.

Знакомиться с обитателями парка нас
повел старший инспектор Сергей Трусов.
Работает он здесь уже почти два десятка
лет - с 1985 года. Интересуюсь, что изме-
нилось за эти годы. И услышал лаконич-
ный ответ:

- Зверья стало больше. Но и людей в
парке прибавилось. Соответственно и хло-
пот больше. Лучше стало с техникой. Вот
только кадры часто меняются.

Причину угадать нетрудно, но все же
спрашиваю:

- С зарплатой как?
- Зарплата у нас хорошая, - выдержав

паузу, отвечает Сергей. - Но маленькая.
Молодежь не держится.

Наш разговор прерывает оброненная
Артемом Сергеевым негромкая фраза: «А
вот и олени...» И мы оглядываемся.

...Нам действительно повезло.
У берез, на краю вытоптанной копыта-

ми площадки, появилась олениха с тремя
очаровательными оленятами. Если попы-
таться к ним подойти, убегут. Это вам не
лоси, которые позволяют трепать себя за
холку. Но вот машин олени боятся мень-
ше, чем людей. Мы садимся в «ниву» и
медленно приближаемся к лесной семей-
ке, чтобы запечатлеть ее фотокамерой. И,
кажется, это удается.

...На обратном пути разворачиваю по-
даренную нам карту национального парка.
Она позволяет представить масштабы на-
ступления на Лосиный Остров. Над этой
картой чувствуешь себя полководцем,
проигрывающим сражение. Но есть сра-
жения, которые нельзя проигрывать, по-
тому что не простят нам такого потомки.
Никогда не простят. И слава богу, что в
парке работают люди, которые это пони-
мают. На них вся надежда.

Петр ПОЛЫНОВ

В городе солнце давно расправилось со снегом, ветер уже поднимает пыль с
тротуаров. А здесь еще лежат под деревьями островки ноздреватого снега. И
пахнет не асфальтом и бензиновой гарью, а оттаивающей землей. Хотя город
- вот он, совсем рядом ровно шумит МКАД, здесь, в Лосином Острове, весна
другая... За изгородью у егерского дома - два лося, один годовалый, другой
двухлеток. Тот, что помладше, любопытен. Прядая ушами, подходит к нам, на-
прашиваясь на общение. Мягкие губы тычутся в ладонь.
- А вот тут у нас олени зимовали, - Сергей Трусов показывает на пятачок чер-
ной, измочаленной копытами земли. - Когда снег сходит, они разбредаются и
у кормушек появляются все реже. Если повезет, сможете сегодня их увидеть.
Нам повезло. Но об этом позже.

ГОНЯТ ОЛЕНЯ НЕ ВОЛКИ...
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Девять из десяти торговцев на столич-
ных рынках - выходцы из Азербайджа-
на. Из 135 рынков, расположенных в

10 округах Москвы, лишь 15 еще пока име-
ют статус государственных. Теневые дохо-
ды дельцов исчисляются миллионами, од-
нако точных цифр не знает никто. Даже за-
меститель начальника Управления по борь-
бе с экономическими преступлениями
ГУВД Москвы Виталий Гузеев.

- Приходится слышать разные цифры, -
говорит Виталий Иванович, - и они никогда
не совпадают. Реальные объемы теневых
доходов подсчитать невозможно. Могу
лишь сказать, что чаще всего деньги пере-
водят в офшорные зоны. А схемы вывоза
финансовых средств настолько хитроумны
и сложны, что порой их не могут понять да-
же профессионалы с соответствующей эко-
номической и юридической подготовкой.

Полковник Гузеев, не называя конкрет-
ных имен и названий фирм, подтвердил
факты инвестирования в отечественную
экономику теневых денежных потоков из-
за границы. Специалист по борьбе с бело-
воротничковой преступностью сообщил,
что капиталы вкладываются в различный
бизнес в России: ресторанный, гостинич-
ный, автомобильный... 

Вести борьбу с «теневиками-междуна-
родниками» очень сложно. Интерпол край-
не медленно выполняет поручения сотруд-
ников милиции. Иного запроса приходится
ждать по полгода. За это время, как нетру-
дно догадаться, меняется так много, что
приходится оставлять старый запрос и сра-
зу же писать новый.

О степени криминализации рыночной
торговли свидетельствуют такие цифры.
Доля экономических преступлений, выяв-
ленных милицией в 2003 году на столичных
рынках, достигла почти 30 процентов от об-
щего числа зарегистрированных УБЭП пре-
ступлений. В сравнении с предыдущим го-
дом их число выросло на треть. При этом
доля тяжких и особо тяжких преступлений
составила более 66 процентов. А сотрудни-
ки правоохранительных органов применяли
все статьи Уголовного кодекса...

Уголовные дела возбуждались по фак-
там преступлений против собственности,
коррупции, незаконному обороту драгоцен-
ных металлов, легализации незаконно на-
житых денежных средств и даже ограниче-
ния конкуренции. Львиную долю доходов
рыночные дельцы извлекают из теневого
оборота реализуемых товаров и сокрытия
размеров арендной платы.

Наиболее криминогенными остаются
рынки Восточного округа столицы. Там по-
стоянно возникают проблемы, возбуждает-
ся наибольшее число уголовных дел. Самы-
ми благополучными можно назвать рынки в
Центральном округе и городе Зеленограде.

- Выявлять преступления очень сложно,
- пояснил Виталий Гузеев. - Хотя законом
предусматривается защита свидетелей,
вплоть до изменения их фамилий, места
жительства и так далее, желающих разо-
блачить коррупционеров и махинаторов на-
ходится немного. Даже сотрудники УБЭПа,
чтобы задокументировать преступную дея-
тельность рыночных торговцев, вынужде-
ны порой переодеваться в халаты грузчи-
ков и выполнять черновую работу сотруд-
ников прилавка. Такая операция была про-
ведена на Выхинском рынке, где торговцев
вынуждали продавать товар по завышен-
ным ценам.

Ситуация на рынках и в нынешнем году
остается непростой. За три месяца 2004 го-
да службами УБЭП выявлено 1743 преступ-
ления, что на 17 процентов больше, чем за
аналогичный период прошлого года. Наб-
людается рост тяжких преступлений, взя-
точничества, незаконного предпринима-
тельства. Рынки остаются наиболее крими-
нализованными экономическими структу-
рами столицы.
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Криминального рекордс-
мена задержали сотруд-
ники 9-го отдела МУРа.
Если верить словам до-
мушника, то на его счету
около 1000 квартирных
краж в столице и ближ-
нем Подмосковье.

Иван К. большую часть жизни провел в
тюрьмах и лагерях. Он родился в
Брянской области. Мать, тоже суди-

мая, воспитанием сына себя не обременя-
ла. Поэтому первую ходку парень получил
еще в юности. Тогда его впервые осудили
за кражу из магазина.

Оказавшись в колонии для несовершен-
нолетних преступников, Иван «не потерял-
ся» среди себе подобных. Очень скоро о
нем заговорили как о дерзком и волевом
подростке. А еще чуть позже он получил
новый срок. На этот раз по самой тяжкой
статье. Иван зарезал ножом кладовщика, с
которым «не нашел общего языка». 

Отсидев положенный срок и оказавшись
на свободе, он попытался адаптироваться и
даже устроился на работу. Но из этого ни-
чего путного не получилось. Снова кража,
новый срок и исправительные заведения.
Сегодня за плечами Ивана длинный шлейф
судимостей. Из своих тридцати четырех лет
больше половины он провел за забором из
колючей проволоки.

Сыщики взяли его с поличным. Он пы-
тался сбыть украденные в квартире золо-
тые серьги. Отрицать свою причастность к
кражам Иван не стал. К тому же на внутрен-
ней стороне куртки сыщики обнаружили
пришпиленную английской булавкой  рас-
кладку с рабочим инструментом квартир-
ного вора. По мнению оперативников, зна-
ющих цену отмычкам, инструментарий тя-
нет никак не меньше, чем на $1,5 тысячи.
Ваня с фуфлом не работал...

- Такие приспособления, - пояснил на-
чальник отделения МУРа Иван Игошин, -
изготавливаются по заказу из специальной
особо прочной хирургической стали. При-
чем люди, которые могут сделать подоб-
ные отмычки, пользуются большим уваже-
нием в криминальном мире. С такими «иг-
рушками» вору не страшен никакой замок.

По словам домушника, он открывал
только стальные двери. За остальными
брать нечего... На самый сложный импорт-
ный замок он тратил несколько минут. В
некоторых случаях заранее делал слепки,

а по ним дома изготавливал индивидуаль-
ные отмычки. В подъезд, защищенный ко-
довыми или магнитными замками, он вхо-
дил играючи. Для этих целей носил с со-
бой обычную бытовую электрозажигалку.
Если в доме стоял электронный замок, то
достаточно было поднести к контактной
фишке жало зажигалки, создать разряд и,
по образному выражению вора, «элек-
тронный замок на несколько секунд схо-
дил с ума». Этих мгновений хватало, чтобы
проникнуть в дом.

Дальнейшие действия жулика не отлича-
лись оригинальностью. Он занимался
обычным воровским прозвоном квартир.
Выяснив, где именно отсутствуют хозяева,
вор приступал к делу.

- Неужели нет замка, с которым бы ты
не справился? - поинтересовался я у ре-
кордсмена.

- Сначала встречались трудности, - отве-
тил он. - Но потом я научился  разбираться
с любым запором. Купил несколько самых
современных замков, разобрал их дома по
винтику, распилил ножовкой... Потом мне
достаточно было  взгляда, чтобы знать, с
какой стороны действовать. Ведь у всех
принцип действия примерно одинаковый. И
почти к любому подходит «копейка» - так
на нашем жаргоне называется тонкая изог-
нутая волной стальная спица...

- А если встречалась сигнализация?
- Выходил из подъезда и ждал. Экипаж

по тревоге приезжает через несколько ми-
нут. Мне этого хватало, чтобы себя обезо-
пасить. А потом - по обстановке. Однажды
я упустил такой шанс... Вскрыл квартиру,
сработала сигнализация, я быстро спус-
тился по лестнице, а навстречу - наряд ми-
лиции. Меня сразу задержали. Вызвали хо-
зяев квартиры. Те примчались и сразу к ко-
моду. Выдвинули ящик, в нем коробка, от-
крыли - она доверху набита долларами.
Как пояснили хозяева, там хранилось $300
тысяч. Возьми я такой куш, бросил бы во-
ровать, вложил бы деньги в свое дело и
жил припеваючи.

- А дальше что было?
- Доставили в отделение милиции, пыта-

лись доказать проникновение в чужую
квартиру. Но у меня-то ничего «паленого»
не было. А в подъезде, как я объяснил, ме-
ня застали случайно: накануне подвозил на
машине девчонку, та назначила свидание,
но обманула, не пришла.

...Разговор с человеком, который живет
«по понятиям» и этого не скрывает, может
раздражать. Ведь за каждым преступле-
нием, о котором с показной бравадой рас-
сказывает вор, людское горе, слезы, чьи-
то разрушенные планы... И все же читате-
лям стоит познакомиться с подробностя-

ми похождений вора. Возможно, кто-то
сделает соответствующие выводы, лучше
обезопасит свое жилище, сохранит дом от
вторжения чужаков.

Иван работал только в одиночку. На-
верное, этим и объясняется длительность
его криминального марафона. С момента
последнего освобождения прошло три
года. И все это время он лазил по чужим
квартирам. Иногда вскрывал по четыре-
пять замков за день. Брал только золото
и деньги. Очень редко прихватывал ка-
кие-то мелочи, бытовые приборы. Сбы-
вал проверенным перекупщикам. На
жизнь вполне хватало. Он даже успел же-
ниться, причем жена ничего про его дела
не знала.

В последние месяцы он отправлялся на
кражи с комфортом. Подельники возили
его на автомобиле. Вор предпочитал окра-
ины Москвы или ближайшие пригороды.
Там милиции меньше, замки проще, мало
кто на чужаков внимание обращает. Не то
что в элитных районах столицы: с консь-
ержами, видеокамерами слежения, пере-
говорными устройствами.

В его портмоне кроме фотографии же-
ны и ребенка нашли пачку дисконтных
карт самых престижных магазинов: про-
дуктовых, автомобильных, спортивных,
парфюмерных. Он не шиковал, но и не от-
казывал себе в маленьких радостях. Пре-
красно понимал, что рано или поздно его
ожидает тяжелый разговор в кабинете
следователя. 

- Ничем особенным от других он не от-
личается, - объяснил мне Михаил Коло-
мейцев. - В наших кабинетах все расска-
зывают о мечте «завязать», рассуждают о
превратностях судьбы, жалуются на тяже-
лое детство и безразличие родителей. Это
обычная хитрость человека, который ищет
оправдание своей порочной натуре. Уве-
рен, дай ему сейчас кучу денег, он все рав-
но не перестанет воровать чужое. И его
нисколько не беспокоит, что у многих он
отнимает последнее, накопленное тяже-
лым и честным трудом...

Дело вора-рекордсмена только распу-
тывается. Впереди новые подробности,
неожиданные признания. Единственное,
что ясно наверняка: домушник теперь не
скоро выйдет на свободу. За свои «дости-
жения» ему наконец-то придется ответить
по закону.

ВОСТОЧНЫЙ 
БАЗАР 
ИЛИ СТОЛИЧНЫЙ
РЫНОК?

ВОР ИЗ КНИГИ ГИННЕССА
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Стражи порядка встретили нас
не слишком дружелюбно. Осо-
бенно нервно вели себя Дик и
Вейс. Первый угрюмо пожирал
незнакомых гостей глазами, а
второй наскакивал на невысо-
кую металлическую калитку, за-
тем делал круг и повторял ма-
невр заново...

Мы углубились на территорию питомника, и разно-
голосый собачий лай слился в единый звук. Все
47 четвероногих обитателей Центра кинологиче-

ской службы УВД ЦАО ГУВД Москвы шумно демонстри-
ровали свою боеготовность и бдительность.

- Вообще-то для собаки такая преграда пустяки, - поспе-
шил «успокоить» нас заместитель начальника кинологиче-
ского центра Владимир Чеканов, окидывая взглядом невы-
сокий забор, за которым находились его питомцы. - Но вы
не беспокойтесь. Они выпрыгивать из вольеры не станут.
Мотивации нет. Просто застоялись, заскучали. Вот и лают.

Центр кинологической службы был организован в 1997
году на базе отделения, где служил кинологом Владимир
Чеканов. Увеличить численность служебных собак застави-
ла жизнь. Те 14 животных, которые работали в 59-м отде-
лении милиции, уже не справлялись с валом вызовов и
проверок. Впрочем, как рассказал Чеканов, и сейчас соба-
кам работы хватает. 

- За сутки случается по пятнадцать вызовов на угрозы
взрывов, - говорит Владимир Алексеевич, - плюс - фут-
больные матчи, митинги и демонстрации, патрулирование в
парках, на территории вокзалов и в метро. У каждой соба-
ки свой профиль. Ротвейлеры - специалисты патрульно-
постовой службы. Они незаменимы во время футбольных
матчей, рок-фестивалей. Один вид собак способен привес-
ти в чувство самого «отмороженного» фаната. Немецкие и
восточно-европейские овчарки - универсалы. Они и на ми-
тингах работают, и взрывотехникам помогают. Коккер-спа-
ниелям нет равных при поиске наркотиков. На днях наш
коккер Джина обнаружила наркотики в ночном клубе на
Старом Арбате: 12 чеков с героином и несколько таблеток
с наркосодержащим веществом.

Мы идем вдоль заборчика, за которым располагают-
ся «квартиры» четвероногих защитников правопорядка.

Читаем таблички над вольерами: Вольф, Блэк, Акмар,
Руслан...

- А что, любую собаку можно сделать служебной?
- Дрессировке поддается любая, - отвечает инспектор-

кинолог Николай Козлов. - Другое дело, что на подготов-
ку одной требуется совсем немного времени. А на некото-
рых столько нервов уходит... Вот, например, ротвейлер
Вейс. Мягко говоря: не самый прилежный ученик. С ним
пришлось нелегко. Но теперь свою службу он несет от-
лично. 

Мимо лающих овчарок, спаниелей и ротвейлеров мы
проходим в глубь питомника. Козлов открывает калитку и
выпускает на дорожку огромного, с золотистыми подпа-
линами на груди и лапах, пса.

- Наш ветеран Граф, - поясняет Николай Васильевич. -
На службе с 1993 года. У него уже давно «выслуга» есть,
но Граф не только в строю, он еще и молодым форы даст.
Помню, был такой случай. Во время реконструкции Боль-
шого театра в котловане обнаружили бомбу времен вой-
ны. Саперы попросили обследовать место вокруг. И Граф
не подвел. Нашел неподалеку еще одну неразорвавшую-
ся бомбу.

Тем временем пес, вырвавшись во двор питомника, ни-
куда не помчался. Он деловито обнюхал людей и встал
рядом с хозяином. Уши Графа подрагивали, он нервно пе-
ребирал лапами...

- С ним тоже трудно бывает, - Николай Козлов потре-
пал пса по загривку. - У всех собак разный темперамент.
Одни спокойные, даже флегматичные. Другие - нервные,
требуют особого внимания, опеки. У «немца» Графа
единственный недостаток: без дела он скучает. Вот, види-
те, весь дрожит от нетерпения, ждет, что я его повезу в
машине на работу...

Обитатели кинологического центра отличаются не
только темпераментом, но и судьбами. Одни поступают
из питомника служебного собаководства в Балашиху, где
расположен специальный тренировочный полигон, а за-
тем направляются на службу. А у других, как, например, у
коккера Джины, совсем другой путь в милицию. Собаку
передали в кинологический центр соседи умершей жен-
щины. Джина страшно тосковала, отказывалась от пищи,
скулила... Но потом печаль была вытеснена трудовыми
буднями. И сегодня спаниель Джина - отличница службы.

- Правда ли, что натасканные на поиск наркотиков со-
баки становятся наркоманами?

- Ждал этого вопроса, - вздыхает мой собеседник. -
Кто эту ерунду придумал? Ничего подобного не происхо-
дит. Служебная собака ищет заданную вещь по запаху,

никто ее наркотиками не обкалывает, на иглу не сажает...
Это выдумки. Другое дело, у каждой собаки есть ограни-
чение возможностей. Сорок минут работы - потом обяза-
тельный отдых. Иначе - потеря внимания, ошибки, пере-
живания. Кстати, на профпригодность собак проверяют
ежегодно. И в случае потери способностей отправляют на
работу в охрану.

Козлов наклоняется к Графу и подталкивает его назад
к вольере:

- Все, давай домой, прогулка закончена!
Мы возвращаемся назад, выходим за калитку питом-

ника. Николай закрывает замок:
- К ним так привязываешься... Многие списанных со-

бак себе домой забирают. У нашего кинолога Виктории
Титовой две немецкие овчарки - одна рабочая, с которой
она сейчас трудится, а другая - ветеран, старая... Даже из
отпуска к ним приезжаешь. Вспоминаешь каждый день:
как там, что... И с получки обязательно - мясо, это тради-
ция. А Графа, после того как он свое отслужит, я обяза-
тельно домой заберу. Ведь такой друг никогда не предаст
и не продаст.

ГРАФ ВЗЯТОК НЕ БЕРЕТ
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ПОПРАВКА
В прошлом номере «МС» в материале

«Нет дыма без огня» неверно указана
должность Владимира Родина. Следует
читать: «с начальником Управления го-
сударственного пожарного надзора
Главного управления ГО и ЧС Москвы».



САМЫЙ КРУТОЙ
Джеймса Кейна

наряду с Дэшилом
Хэммилом и Рай-
мондом Чандлером
называют основате-
лем школы «круто-
го» американского
детектива. Мировую
славу журналисту,
писателю и сцена-
ристу принесли ро-
маны «Почтальон
звонит дважды» и
«Двойная страхов-
ка». К числу лучших
произведений Кей-
на относят и роман
«Серенада» (изда-
тельство «Азбука»).
Кстати, поклонники

Хэммила («Мальтийский сокол») и Чандлера («Горя-
чий ветер») почувствуют особое, «крутое» очарова-
ние прозы Кейна с первых же строчек книги.

ПУТЕШЕСТВИЕ ИЗ ПЕТРОГРАДА 
В... ЛЕНИНГРАД

В книге историка и
журналиста Дмитрия
Шериха «1924. Из Пет-
рограда - в Ленин-
град» (издательство
«Центрполиграф»)
собраны воедино уди-
вительные и забытые
события того време-
ни. Автор подобрал
факты таким обра-
зом, что даже при-
вычные и известные
события выглядят и
оцениваются по-дру-
гому. Читатель найдет
описание жизни зна-
менитых питерцев -
Ахматовой, Зощенко,

Чуковского, а также увидит повседневный быт Се-
верной столицы, когда лыжников можно было
встретить даже на главной улице города, а апельси-
ны стали любимым лакомством горожан.

ПОЛИФОНИЯ ЭДНЫ ПРУ
Роман Э. Энни

Пру «Грехи аккор-
деона» (издатель-
ство «ЭКСМО») -
волшебная сага, ох-
ватывающая всю
историю минувше-
го столетия и цело-
го континента, под-
линная энциклопе-
дия культурных
влияний многих эт-
носов, из которых
сложилась амери-
канская нация. Ав-
тор - современный
американский клас-
сик, лауреат Пулит-
церовской и Нацио-
нальной книжных

премий, премии Фолкнера, присуждаемой Междуна-
родным ПЕН-клубом. Роман «Грехи аккордеона»
публикуется на русском языке впервые.

ВОЛШЕБНАЯ СТАЛЬ ВЫМЫСЛА
Английский пи-

сатель Филип Пул-
ман не менее зна-
менит, чем его со-
отечественница
Джоан Роулинг. А
его трилогия «Тем-
ные начала» счи-
тается критиками
выдающимся про-
изведением дет-
ской литературы.
Неуемная фанта-
зия Пулмана, быв-
шего школьного
учителя из Окс-
форда, дарит чи-
тателям не мир, а
бесконечные ан-
филады миров и

вселенных, скрытых под обложками его произведе-
ний. Чего стоит, например, волшебный нож, сталь
которого позволяет прорезать окна в другие миры...

«Чудесный нож» - вторая часть трилогии Пулма-
на, которая выходит в издательстве «РОСМЭН». Ос-
тается добавить, что перевод книги сделали при-
знанные мастера Виктор Голышев и Владимир Боб-
ков, сумевшие передать загадочную и динамичную
поэтику пулмановских произведений.
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КНИЖНЫЙ РЯД
Фильм известного актера и ре-
жиссера Мела Гибсона «Стра-
сти Христовы» отличается от
предыдущих экранизаций Еван-
гелия прежде всего тем, что ох-
ватывает только последние 12
часов земной жизни Иисуса:
именно страсти (страдания).
Нигде и никогда так подробно,
так натуралистично они показа-
ны не были. Да и так долго...

В Евангелии сказано, что Иисуса после вынесе-
ния приговора били, но чтобы так!.. Многие
поспешили объявить фильм скандальным:

слишком жесток. Зафиксированы даже случаи
смерти в зале от сердечного приступа. Отмечено и
другое: один зритель после просмотра признался в
страшном грехе и предал себя в руки правосудия.
Православный священник, выступая по радиостан-
ции «Радонеж», призвал паству взять на просмотр
таблетки валидола. И еще сказал: «Вы уйдете с разо-
рванным сердцем». А высшие православные иерар-
хи, посмотрев фильм, сказали: «Так все и было».

Фильм потрясает и долго не отпускает зрителя. Мне
было и вправду страшно - в какие-то моменты я закры-
вала глаза. И все-таки ушла из кинотеатра с сердцем,
прежде всего просветленным. И с того дня преследуют
раздумья, которым нет конца: о божественном и мир-
ском, о подлости и величии человека, о мироздании и
о промысле Божьем...

Долгий и беспощадный показ истязаний Христа оп-
равдан замыслом фильма - пронзить, потрясти зрите-
ля величием подвига Спасителя. Ведь для многих, на-
зывающих себя христианами, Иисус нынче представля-
ется просто пострадавшим, наши грехи искупившим.
Так, информация о давно минувших днях, к которой
привыкли - вот и все. А как искупил? И как вообще
можно искупить грехи всего человечества? В фильме
подчеркнуто: Иисус, столько лет проведший на Земле,
слившийся с жизнью землян, усомнился в своей мис-
сии, в том, что Творец не оставит его. Да и физические
муки испытывал именно как житель Земли. Тем понят-
нее его страдания - и разума, и души, и плоти. Тем по-
нятнее величие его подвига...

Актер Джеймс Кевизел не изображал мучения, он
действительно страдал. Актера никто не принуждал иг-
рать эту роль, а в процессе работы он постоянно мо-
лился, обращался к силам небесным...

В коротких ретроспекциях, в киноэпизодах, в кано-
ническом тексте Евангелия отсутствующих, подчерки-
вается именно каноническое: Христос - еще и сын чело-
веческий. Тем сильнее постигаем мы его страдания. На
экране он предстает сначала озорным ребенком, затем
красивым, обаятельным юношей, который, играя хоро-
шо развитыми бицепсами, у себя во дворе весело мас-
терит стол (сын плотника), целует маму, любующуюся
сыном... Отнюдь не иконный портрет и прекрасный ак-
терский дуэт Джеймса Кевизела и Майи Моргенштерн.

Кстати, Иешуа и в проповеди, показанной тоже в ретро-
спективном отрывке, пленяет обаянием - в одном из са-
мых труднопостигаемых моментов его учения: о любви
к врагам. 

И как же ранят после этих кадров сердце зрителя
слезы Марии, которая видит все страдания сына!

Вот еще важная мысль, которая ярко выражена в
фильме: в гибели Христа глупо обвинять весь народ
- иудеев ли, римлян... На маленькой площади даже
весь Иерусалим не мог собраться, всего человек
двести. Толпа. Сброд, науськанный горсткой (!) хит-
рейших дипломатов-фарисеев. Идеологи антисеми-
тизма ссылаются на пророчество одного из отцов
христианства, проклявших потомков тех, кто сгубил
Христа, до какого-то там колена. Но в пророчестве
не было сказано, какой они национальности. В
фильме именно римские воины - эдакие амбалы, го-
ловорезы - истязали Христа с садистским сладост-
растием. Можно бы отнести проклятие к их потом-
кам, которые завоевали всю западную Европу - но
это тоже было бы глупо. А в толпе жителей Иеруса-
лима нашлись мужественные люди, которые отказа-
лись подчиняться завоевателям - именно тем, кто,
по фильму, вместе с фарисеями правил бал в Иудее.

А вот к Понтию Пилату Мел Гибсон почти беспо-
щаден. Многие богословы и прочие его оправдыва-
ют, но режиссер возвращает нас, забывчивых, к ле-
тописи роковых событий. У нас сложилось некое
слишком гуманное представление о прокураторе.
Но вот что о Понтии в Евангелии от Марка: «Иисуса,
бив, предал на распятие». Так что не в воображении
Мела Гибсона возникли все эти душераздирающие
сцены страстей Христовых. Мы полагаем, будто

прокуратор просто умыл руки? В фильме - умыл на-
гло. Гибсон, во-первых, проиллюстрировал мер-
зость Пилата, а во-вторых, дерзко вышел за преде-
лы евангельского сюжета, в чем Пилату и добавил.
В фильме он просто низкий трус, дрожит за свою
шкуру: если в колонии того и гляди начнется восста-
ние - рухнет власть прокуратора. Так не лучше ли
поддаться воле негодяев и осудить праведника?
Знакомая, вековечная психология!

Иллюзия правды происходящего сделана на эк-
ране гениально! Впервые в мировом кинематогра-
фе в фильме с интернациональным составом акте-
ры играют не на языке режиссера и продюсера, не
на своих родных языках, а... на арамейском и на
вульгарной латыни. То есть говорят так, как их жив-
шие в стародавние времена персонажи. Никакого
дубляжа: актеры этими языками в процессе съемок
овладели. Арамейский - вариант древнееврейского,
но в новозаветные времена - народный язык, не
книжный. Именно на нем говорил Иисус Христос.
На этом языке говорили и в сопредельных с Иудеей
странах, он до сих пор сохранен в каких-то регионах
Ближнего Востока. А вот латынь... Ну вроде бы сов-
сем мертвый язык, никто на нем не говорит. Хотя
образованные люди не прочь щегольнуть латински-
ми пословицами, а все равно ощущают: очень уж
эта латынь научная. А тут муж и жена (Пилат и Кла-
удиа) на этом языке ругаются! Ругаются на нем и
римские солдаты. И как же зритель ощущает погру-
жение в те времена!

...Посмотрев картину, вы ни на минуту не пожале-
ете, что пришли.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ИИСУС, СЫН ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ...

У национальной театральной пре-
мии и фестиваля «Золотая мас-
ка» - юбилей. Уже десять лет сво-

им авторитетом она отмечает лучших
(или самых удачливых?) российских
творцов сценического искусства. За
десять лет «Золотая маска» стала не
только солидной фестивально-номи-
национной программой, но и масштаб-
ным театральным предприятием.

Как обычно, показы спектаклей
юбилейного фестиваля начались за-
долго до официального открытия. А
как иначе? Программа с каждым годом
все объемнее. Драма, куклы, оперы,
балеты и веяние времени - мюзиклы...
Однако нынешняя «Маска» удивила
уже своим открытием.

Впервые церемония прошла не в те-
атре, а в цирке на Цветном бульваре.
Постановщик - авангардный режиссер
из Петербурга, худрук «Формального
театра» Андрей Могучий, неоднократ-
ный лауреат фестивалей уличных
действ.

Летал под куполом бессменный ру-
ководитель «Маски» Эдуард Бояков,
выходил на арену в шутовском наряде
полубезумного короля Убю глава рос-
сийского СТД Александр Калягин. И
много было еще такого, что одни на-
звали верхом пошлятины и дурного
гламура, а другие приняли как яркий,
современный праздник театра и син-
тез искусств. 

Что касается юбилейной програм-
мы, то в ней было немало сильных и
по-своему любопытных спектаклей.
Пожалуй, самым большим впечатлени-
ем для публики и прессы стали музы-
кальные спектакли, особенно оперы. И
неудивительно. Сейчас все больший
интерес вызывают зрелища костюмно-
красочные, синтетические, постано-
вочно броские, условные, несколько
мистичные - а то и вовсе сказочные.

Балетные и особенно оперные спектак-
ли в этом плане интересны и эстетам, и
массовой публике, и хранителям тра-
диций, и апологетам эксперимента. Это
«Турандот» (Большой театр, Москва) и
«Жизнь с идиотом» (Новосибирский
театр оперы и балета), «Весна священ-
ная» (Русский камерный балет, Моск-
ва) и «Кахым-туря» (Театр оперы и ба-
лета из Уфы), «Золото нартов» (театр
«Арвайден» из Владикавказа) и «Чело-
век, который принял свою жену за
шляпу» (Московский маленький миро-
вой театр) и ряд других постановок. На
их фоне очень блекло выглядели «Ис-
твикские ведьмы» («Мюзикл стейдж
продакш», Москва).

Было что посмотреть и ценителям
драматического театра. Тут сошлись и
радикальные новации как уже масти-
тых, так и модных молодых режиссе-
ров - «Кислород» И. Вырыпаева (мос-
ковский «Театр doc»), «Пленные духи»
В. Агеева (Центр режиссуры и драма-
тургии), «Мамапапасынсобака» Н. Чу-
совой (в театре «Современник»), горь-
ковские «Дачники» Е. Марчелли (скан-
дал сезона в Омске, в Театре драмы),
«Двенадцатая ночь» в постановке анг-
личанина Д. Донеланна. Ревнителям
традиций тоже было чем усладить ду-
шу - «Ревизор» (питерская Александ-
ринка), «Правда хорошо, а счастье -
лучше» (Малый театр, Москва),
«Двойное непостоянство» (новоси-
бирский театр «Глобус»), «Нора» («Бе-
лый театр» и Музей Достоевского, Пе-
тербург)... Из лауреатов нельзя не вы-
делить Дмитрия Чернякова. Он полу-
чил две «Маски» - как лучший опер-
ный режиссер (за «Похождения пове-
сы» в Большом театре) и за лучший
спектакль малой формы («Двойное
непостоянство» в новосибирском теа-
тре «Глобус»). Дмитрий успешно ра-
ботает с молодыми командами и с

академическими театрами. Ему рас-
крывают свои тайны и драма, и опера.
Классический сюжет он обживает так
же уверенно, как и современный. Его
неожиданные, авангардные решения -
не трюкачество, но точно и остроумно
осмысленная форма, благодаря кото-
рой он открывает в любом сюжете не-
что такое, что берет за душу и зрите-
лей, и суровых критиков.

Спецпремии этого года вручены: «За
честь и достоинство» - Борису Алек-
сандровичу Поюровскому и Виталию
Константиновичу Венгеру; «За под-
держку театрального искусства Рос-
сии» - Николаю Васильевичу Федорову
и общероссийскому государственному
телеканалу «Культура».

Юбилейная «Золотая маска» под-
твердила свой авторитет и весомость.
Но также - и неизжитые проблемы.
Скажем, хотя среди экспертов и членов
жюри все больше представителей раз-
ных театральных специальностей - ак-
теров, режиссеров, педагогов, сцено-
графов, менеджеров, - но бал правят
критики. Причем преимущественно мо-
сковские и питерские. Это дает повод
судачить о «предвзятости, групповщи-
не, однобокости» отбора в «Маску».
Хотелось бы, чтобы в экспертных от-
смотрах участвовали специалисты из
разных городов - признанных теат-
ральных центров России... Понятно,
что это требует «других денег». Но тог-
да и неуязвимость авторитета «Маски»
была бы выше. По-прежнему, хотя в
конкурсе представлено все больше
спектаклей по современной россий-
ской пьесе, в перечне номинаций нет
такой важной, как драматургия... Вок-
руг этих и других проблемных позиций
идут споры. Наверное, со временем в
«Золотой маске» произойдут неизбеж-
ные перемены (дай бог, чтобы к лучше-
му). Но отрицать важность и необходи-
мость присутствия в нашей культуре
этой масштабной программы не ре-
шится сейчас никто.

Валерий БЕГУНОВ

«МАСКА», МЫ ТЕБЯ ЗНАЕМ

ЕСЛИ 
ФОТОГРАФ - 
МАСТЕР
Здесь можно увидеть и ли-

ричные пейзажи с милыми
сердцу березками, и пра-

вославные монастыри и храмы,
чьи купола отражаются в воде.

Открывая выставку, депутат
Московской городской думы Ев-
гений Герасимов сказал, что фо-
тографии Андрея Лобанова ста-
ли искусством, потому что за ни-
ми стоят личность плюс мастер-
ство. При знакомстве с его рабо-
тами испытываешь душевный
подъем, как всегда бывает при
встрече с прекрасным.

Любовь ЯСОНОВА,
Людмила СТОЛЕТНЕВА

Фоторепортажи Анд-
рея Лобанова о засе-
даниях столичного
парламента и портре-
ты депутатов Мосгор-
думы не раз публико-
вались на страницах
московской прессы.
Однако представлен-
ные на его персональ-
ной выставке в Акаде-
мии управления МВД
России работы откры-
вают новые грани та-
ланта фотомастера.
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ЦИВИЛИЗАЦИЯ 
БЕЗ КУЛЬТУРЫ

ПОРОЖДАЕТ ЖАДНОСТЬ
И ЖЕСТОКОСТЬ

Место встречи
-Фазиль Абдулович, на лестнич-

ной площадке рядом с вашей
входной дверью - шкаф с кни-

гами. С годами их становится больше. За
что они сосланы? Как вы делите их на те,
которые достойны жить дома, а которые -
на лестнице?

- Скорее всего это связано с тем, что все
полки заняты, и я использую пространство
как запасную библиотеку. Вообще же там
книги, которые мне неинтересны или не
нужны.

- Я почему задал этот вопрос? Пристра-
стия наших сограждан изменились. Напри-
мер, номера некогда трепетно любимого
всеми «Нового мира», где, как правило,
впервые появлялись ваши произведения
(их даже переплетали в книжки), сегодня в
лучшем случае «ссылают» на дачу.

- Да, это так. Наши толстые журналы в
последнее время перестали быть духовно
актуальны. В советское время они были та-
ковыми, потому что в годы - хоть и смяг-
ченной - диктатуры людьми главной целью
ощущалась борьба с несвободой во всех ее
формах. А литература как раз и отобража-
ла все формы несвободы.

Сейчас огромная часть читателей ушла в
низкопробную, развлекательную литерату-
ру, которая обильно издается в наше вре-
мя. А журналам в основном нечего сказать
о нашей жизни глубокого, сильного, необ-

ходимого... Поэтому ослабло любопытство
к истине, ослабла возможность добывания
этой истины со стороны писателей. Старые
«демократические» писатели вышли из
строя или не могут выдать нечто новое. А
молодые в большинстве предпочитают раз-
влекательную литературу. Отсюда, думаю,
понижение тиражей, потеря интереса к тол-
стым журналам.

Кроме того, у читателя и писателя дол-
жен существовать совпадающий идеал. Се-
годня этого нет: писатели не знают, что ска-
зать читателю, а читатель это чувствует и
отворачивается от того, во что раньше ве-
рил, что ему подсказывало, как жить.

Надеюсь, это явление временное: прой-
дет какой-то период, и литература почувст-
вует идеальные стремления, а люди станут
читать больше серьезной литературы. Ког-
да это случится - не знаю.

- В шестидисятые книга - символ дома.
Может, мы переживаем время, когда книга
перестает быть частью дома, выдающей
пристрастия и вкусы хозяина, а уровень жи-
лища оценивается лишь качеством мебели,
словно гостиничный номер
или интерьер сериала; и кни-
гу, словно сборник клипов
или комиксов, держать дома
непрестижно? Теряем лицо?

- Конечно, наступившее
вульгарно-буржуазное вре-
мя ориентировано на мод-
ные вещи, и во многих до-
мах культ книги - разумеет-
ся, не всюду - ослаб. Не ска-
жу ничего нового относи-
тельно того, что мы вступи-
ли в буржуазное время, а
оно, увы, наряду с положи-
тельными вещами, например, свободой,
демократией, частным предпринимательст-
вом, несет в себе аппетит к вещам, жад-
ность, желание иметь как можно больше
денег. Все это для людей достаточно сла-
бых, но ведь их большинство. 

Время отодвигает культуру на второй и
третий планы, а впереди оказывается все,
что приносит быстрое удовольствие чело-
веку, скажем так, не очень развитому.

- Выходит, культура - атрибут диктату-
ры?

- Нет, конечно! Хотя внутри диктатуры
культура в какой-то степени - искуситель-
ный островок свободы. Но свобода - явле-
ние двойственное. Пока ее нет, борьба за
нее притягательна и поднимает человека.
Когда она приходит, человек удивляется ее
банальности - что в ней такого? - и у него
опускаются руки.

Такой культурный разлад, как сейчас, -
некоторое подобие победы цивилизации
над культурой.

Вообще, этот вопрос драматичен для че-
ловечества: как поставить культуру перед
цивилизацией так, чтобы культура вела ци-
вилизацию, а не плелась где-то в хвосте.
Сейчас, к сожалению, всюду в мире циви-
лизация впереди, это может грозить миру
хаосом и страшными последствиями. 

Цивилизация без культуры порождает
вседозволенность, жадность, жестокость.

- Сегодня деньги стали главным мери-
лом успеха человека, его качества. Однако
в произведениях разного времени вы с
иронией о них говорите, например, «понял,
что выгоднее писать свои книги, чем разби-
рать чужие» в рассказе «Начало» или о
«первой же получке» тов. Сталина в «Пирах
Валтасара». Это ваш принцип?

- Вы абсолютно правильно поняли мою
иронию по отношению к деньгам. К сожа-
лению, многие думают, что деньги решат
все проблемы. Конечно, что-то они реша-
ют, а людям, получающим мало денег, нуж-
но помогать. Я считаю, что денег нужно
иметь лишь строго необходимое количест-
во: на еду, одежду, жилище... 

Человек должен думать не о деньгах, а о
вещах более серьез-
ных, связанных с
н р а в с т в е н н ы м
смыслом существо-
вания. Культура вос-
питывает понима-
ние второстепенно-
сти того, что дают
деньги, - ведь ог-
ромное число лю-
дей сознательно
или бессознательно
строят свою жизнь
на культе денег.

Вообще, я думаю,
жадность к деньгам есть признак недостат-
ка культуры.

- Когда-то полковник Абель пустил кры-
латую фразу: сделать может каждый ду-
рак, а продать - нужно иметь голову. Мас-
терство всегда было в почете, смыслом че-
ловеческих ценностей, устремлений. А се-
годня жизнь определяет огромный пласт
людей, занятых «продвижением товаров и
услуг»: вещей, жилья, культурных ценно-
стей. Они во многом формируют эстетику
общества. Как это может аукнуться? 

- Это рифмуется с нашим разговором.
Вы правильно говорите, что доминирует
культ денег, а культ мастера утерян. Чтобы
такая ситуация не привела к хаосу (когда
общество теряет нравственные, сдержива-
ющие основы), полагаю, есть только одно
средство: так или иначе сохранять культуру
и стараться, чтобы ее полюбило следую-
щее, идущее за нами поколение. 

- Что для этого нужно сделать?
- Я не могу дать рецепт, но, думаю, до

бесконечности это не дойдет. Возможно,
большинство почувствует тупиковость уст-
ремления в сторону денег, неумения созда-
вать жизненные ценности и ценить самое
главное в жизни - культуру. Уверен: будет
возвращение к главным ценностям жизни,
а люди постепенно отрезвеют.

- Это несколько в стороне, но рядом: как
вы относитесь к литературным премиям?

- Если литературные премии даются не
по признакам близости, корпоративным,
например, а по объективным, творческим -
они нужны. Если премии получают дейст-
вительно талантливые вещи, это поощряет
и самих писателей работать серьезно.

Хотя, конечно, корпоративность присут-
ствует - большинство премий все же полу-
чают достаточно одаренные люди. Особых
надежд я на эти премии не возлагаю, но и
не вижу в них большого вреда.

- Кому бы из писателей разных стран и
эпох вы дали бы сегодня премию и за что,
кроме себя, конечно?

- Разных времен и народов - их столько!
- Назовите хотя бы двух-трех.
- Я бы выделил недооцененного, по-мое-

му, замечательного писателя Юрия Домб-
ровского. Два его блестящих романа «Хра-
нитель древностей» и «Факультет ненуж-
ных вещей».

- Оба, кстати, печатались в «Новом
мире»...

- «Факультет ненужных вещей» сначала
появился на Западе, у нас он был напечатан
позже... Других не буду называть - слиш-
ком много писателей, которые не увидели
ни премий, ни признания. Конечно, Васи-
лий Гроссман - он написал роман, который
не только не напечатали при жизни, автора
и преследовали за это. 

Впрочем, тут вопрос всемирный: далеко
не всегда хорошего писателя или художни-
ка оценивают при жизни. Но рано или позд-
но, если он действительно талантлив, его
имя оживает и звучит у своего народа. Как
говорил лауреат Московского кинофести-
валя польский режиссер Кшиштоф Занус-
си, любой успех - лотерея равных возмож-
ностей.

- А кого бы из своих героев вы сегодня
«переписали», кого бы не тронули?

- Может, это недостаток самокритично-
сти, но у меня никогда не возникало жела-
ние кого-то переписать, сделать более ин-

тересным, более глубоким. Когда писал, я
вкладывал все силы, и у меня не остава-
лось «зазора» между тем, что я хотел ска-
зать, и тем, что сказал, между тем, что я ду-
маю и что делаю. Хотя у писателей нередко

возникает мысль: ах, сейчас бы я написал
иначе. У меня этого не бывает.

- А если бы вы сегодня писали «Кроли-
ков и удавов», кто был бы кроликом, а кто
удавом? 

- Конечно, можно было бы сказать, что
современные богачи в
какой-то мере приоб-
ретают черты удавов. А
те удавы из «гос-
служб» вместе с абсо-
лютным большинством
народа превращаются
в кроликов. Меня не-
давно спрашивали, как
это вы с вашими кро-
ликами могли предви-
деть наше время. Когда
писал, я об этом совер-
шенно не думал, и, ко-
нечно, ничего не предвидел - получилось
само собой.

- То есть это ваше произведение имеет
вневременные черты?

- Совершенно верно.
- Когда-то вы сказали, что разделяете

мировую литературу на «литературу дома»
и «литературу бездомья». Скажите, кто, по-
вашему, Бунин?

- Думаю, Бунин - писатель дома. А Набо-
ков - писатель бездомья. Причем это даже
не зависит от личной судьбы. Считаю наи-
более характерной парой, резко отличаю-
щейся чертами дома и бездомья, Ахматову
и Цветаеву. Ахматова - дом, Цветаева - без-
домье. Хотя сама Ахматова в жизни была
достаточно бездомным человеком. Но этот
подход соответствует не внешним чертам, а
скорее такому принципу: писатели, достиг-
шие гармонии, и писатели, жаждущие гар-
монии. В чистом виде эти типы редко
встречаются, а наиболее резко они прояви-
лись в парах (дом - бездомье): Пушкин -
Лермонтов, Толстой - Достоевский...

- Интересно, что вы в такую пару свели
Бунина и Набокова. Бунин, естест-
венно, не признал Набокова. Но ес-
ли говорить, скажем, о «Других бе-
регах» и «Жизни Арсеньева», то, на
мой взгляд, в них много пересека-
ющегося...

- Да... «Другие берега» - это вос-
поминания о доме, прекрасная
книжка. Но в целом Набоков как
бы не прикреплен ни к чему, кроме
своего великолепного творческого
воображения и мастерства. То, что
я называю литературой дома, по-
рождает в нашей душе уют. А лите-

ратура бездомья тревожна, она может
быть бесконечно драматична, как у Досто-
евского, и занимает нас другими вещами.
Нашему поколению совершенно неизвес-
тен усадебный уют, но когда окунаемся в

роман Толстого «Война и мир», мы влюб-
ляемся в дом Ростовых - он уютен, там
люди любят друг друга, он нам невероят-
но дорог.

- По этому делению к какой литературе
вы относите свою прозу?

- В принципе я певец литературы дома.
- В связи с этим: кавказцы, как известно,

живут долго. Представим, что дядя Сандро
из Чегема оказался бы в начале XXI века.
Чем бы он сегодня занимался, что бы де-
лал? Как жил?

- Точно так же, как и жил.
- Возможно, в этом и есть великая муд-

рость: жить, как жили десятилетиями, не со-
вершать резких движений? Может, в этом и
есть смысл литературы дома?

- Да. Именно, да! Мы с неожиданной сто-
роны вернулись к нашему социальному
времени, к началу нашего разговора. Ду-
маю, свобода и все, что следует за ней, не
должны были сразу на нас обрушиться. Мы
слишком быстро прошли тот путь, на кото-
рый европейские государства потратили
столетия. Отсюда масса ошибок, драматиз-
ма и необходимость опять возвращаться к
тому, что выстроено неправильно, строить
заново. Все-таки архитекторы перестройки
поспешили. Вводя новые для нашей страны
формы жизни, они должны были заду-
маться над тем, готовы ли люди в таких до-
зах принимать экономическую свободу. О
политической свободе я не говорю, она
легко принимается, но в экономике - мне
кажется, хоть я не экономист - должна бы-
ла бы быть «большая постепенность».

- Считается, что русский характер нето-
ропливый, долго запрягает. Как так могло
получиться, что страна с такими неспешны-
ми людьми пережила в одном столетии две
(не считая сопутствующих) гигантские ре-
волюции?

- Возможно, действовали люди, которые
быстро запрягали и быстро поехали. Наци-
ональный характер - вещь относительная и
понятие очень широкое. Видимо, есть ка-
кие-то оттенки национальных проявлений,
но в данном случае имею в виду действия
правительства, а оно далеко не всегда отве-
чает национальному характеру.

- Коли заговорили о правительстве, да-
вайте о правителе. Читая «Пиры Валтаса-
ра», я отметил, что при всей вашей иронии
по отношении к Сталину вы в известной
мере очарованы его силой. У читателя
складывается двойственное отношение: с
одной стороны, вы видите диктатора, а с

другой - живой человек
со своими слабостями,
которого вы в конце
концов сделали силь-
ным. И еще: кого бы из
правителей нашего
времени вы захотели
бы так описать?

- Вы знаете, я не за-
думывался над этим.
Что касается любования
или признания силы
Сталина, я опять же об
этом не думал и никогда

не преклонялся перед его силой. 
Я давно размышлял о Сталине, запоми-

нал детали, которые слышал от людей,
знавших его на юге. Вообще же, хотел на-
писать сцену: тиран на отдыхе. Не знаю,
правдоподобно ли я передаю вариант дру-
гой его жизни, когда он видит себя кресть-
янином. Помните, когда он слушает музы-
ку? Тиран на отдыхе мирно настроен, бла-
годушен, насколько он может быть таким.
И все же мне хотелось, чтобы читатель уга-
дал в нем тирана, хотя в данном случае и
расслабленного.

- У меня ощущение, что он остается кук-
ловодом в любой ситуации. 

- Он, безусловно, сильный человек и не-
вероятно хитрый. Возможно, человечество
не знало равного ему тирана. «Я терпелив»,
- повторял он. В двадцатые годы его терпе-
ливость - долгий процесс маневрирования
перед приходом к абсолютной власти. В
страстном стремлении к этому, и все же
там, где этой власти что-то угрожало, он
проявлял звериную осторожность, терпе-
ние: как, например, долго он возился с Бу-
хариным...

Вот, наверное, все, что я могу вам ска-
зать о тиране, власти, о том, в каком соот-
ношении цивилизация и культура, и что, как
кажется, можно еще сделать.

...Да, ирония Искандера убийственна,
можно выплеснуть на врага ушаты черных
красок, от которых тот кому-то станет еще
дороже. И вообще: бедолаг у нас любят, так
что сторонников только прибавится. А вот
ирония - от нее не спастись, она звучит во
всех знаковых произведениях Фазиля.

В год 75-летия литератора-философа
мы поблагодарим необычного автора и
скажем: дай Бог еще!

Беседу провел
Владимир ПОТРЕСОВ

Фото автора

Писатель и поэт Фазиль Искан-
дер родился в Сухуми 6 марта
1929 года. Творческий путь начи-
нал с журналистики. Ранние поэ-
тические сборники «Горные тро-
пы», «Доброта земли», «Зеленый
дождь» (1957-1960) получили при-
знание читателей и критики. В
1966-м вышла книга рассказов
«Запретный плод». Подлинную же
известность автору принесла по-
весть «Созвездие Козлотура»,
опубликованная в журнале «Но-
вый мир» (1966), в котором позже
в основном и печатался писатель.
Пожалуй, самый большой успех
имело его произведение «Кроли-
ки и удавы» (1982). 
Недавно Фазилю Искандеру - лау-
реату многих премий, в том числе
Пушкинской (1993) и «Триумф»
(1999) - исполнилось 75 лет. Нес-
колько остыв от юбилейных тор-
жеств, он дал интервью специаль-
но для «Московской среды».

АППАРАТ СОВЕСТИ 
ТОНЬШЕ АППАРАТА УМА

Фазиль ИСКАНДЕР:

Может быть, самая трогательная и
самая глубокая черта детства - бессоз-
нательная вера в необходимость здра-
вого смысла. Следовательно, раз в чем-
то нет здравого смысла, надо искать,
что исказило его или куда он затерялся.

«Созвездие Козлотура»

Если, скажем, окружающие за-
хотели увидеть в тебе исполни-
тельного мула, сколько ни сопро-
тивляйся, ничего не получится.
Своим сопротивлением ты, на-
оборот, закрепишься в этом зва-
нии. Вместо простого исполни-
тельного мула ты превратишься
в упорствующего или даже оз-
лобленного мула.

«Начало»

Москвичи обрадовали меня своей добротой и
наивностью. Как потом выяснилось, я им тоже
показался наивным. Поэтому мы легко и быстро
сошлись характерами. Людям нравятся наивные
люди. Наивные люди дают нам возможность пе-
ренести оборонительные сооружения, направ-
ленные против них, на более опасные участки. За
это мы испытываем к ним фортификационную
благодарность.

«Начало»

- Но почему, о Царь? - вопро-
шали удавы. 

- Потому что кролик, перера-
ботанный удавом, превращает-
ся в удава. Значит, удавы - это
кролики на высшей стадии сво-
его развития. Иначе говоря, мы
- это бывшие они, а они - это бу-
дущие мы.

«Кролики и удавы»
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КОГДА РОДИТЕЛИ
УВЛЕЧЕНЫ БИЗНЕСОМ
И КАРЬЕРОЙ, РЕБЕНКА
УВЛЕКАЕТ УЛИЦА

Семейные ценности

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (73), 21 - 27 апреля 2004

До недавнего времени детьми,
познавшими вкус зеленого
змия и наркотического дурма-
на, по большому счету меди-
цинские учреждения не занима-
лись. Таким детям оказывали
помощь, когда они находились
уже в критическом состоянии. В
апреле прошлого года на базе
наркологического диспансера
№ 12 ЮЗАО был открыт город-
ской детско-подростковый нар-
кологический стационар. Из
центра местного значения он
превратился в дом, где готовы
принять не только детей всего
города, но и Подмосковья.

Этот комплекс создан по инициативе главного вра-
ча диспансера № 12 Олега Владимировича Зыко-
ва при поддержке Мосгордумы, префектуры и

управы. После капремонта в обновленном здании уда-
лось открыть несколько отделений: городское стацио-
нарное наркологическое, амбулаторное реабилитаци-
онное, дневной стационар и отделение неотложной
наркологической помощи. Все услуги оказываются
круглосуточно и бесплатно. Сотрудники этого дома ме-
жду собой называют его «Квартал». Квартал - как некая
территория, где ребенка поймут и будут к нему отно-
ситься, исходя не из прошлых «заслуг», а из того, ка-
кой он здесь и сейчас. 

В стационаре можно встретить совсем юных алкого-
ликов, токсикоманов и наркоманов - от 9 до 15 лет. Они
попадают сюда по направлению наркологической
службы или комиссии по делам несовершеннолетних,
но может направить и педиатр, и психиатр - существу-
ет договоренность с больницами и институтом Скли-
фосовского. Для госпитализации необходимо согласие
родителей. Одним словом, медицинские и правоохра-
нительные органы не дремлют, если родителям неко-
гда узнать, чем занимается их чадо.

Больше всего среди обитателей «Квартала» пивных
алкоголиков и жертв красивых «карамельных» баночек
с коктейлями. Детские наркологи охотно посадили бы
на скамью подсудимых тех, кто ответствен за рекламу
пива: она создала образ, которому хочется подражать.
Но если подростки злоупотребляют пивом, то, по мне-

нию профессора Н.П. Нужного (НИИ наркологии), в ор-
ганизме происходит эндокринный сбой - например, в
женском организме начинают преобладать мужские
гормоны, и наоборот. А если это еще и дети, отягощен-
ные наследственностью? «Если будущая мать во время
беременности употребляла алкоголь или наркотики, то,
проходя через плаценту, они попадают в организм пло-
да, - говорит заведующая стационарным отделением
Вероника Яковлевна Готлиб. - И с ребенком, только что
родившимся, происходит нечто страшное. На языке ме-
диков это называется абстиненцией, а в переводе на
популярный означает синдром похмелья или ломка».
Так что выражение «алкоголиками или наркоманами не
рождаются» неверно.

Но чем объяснить, если ребенок при всей нашей бла-
гополучности и положительности начинает вдруг ды-
шать «Супермоментом»? Как считает доктор Готлиб, к
этой черте его постепенно приводят унижение, недос-
таток тепла, ласки... Одно дело, говорит Вероника Яко-
влевна, сказать ребенку: «Я тебя люблю, но этот твой
поступок вывел меня из себя», совсем другое выпалить
сгоряча: «Я тебя выгоню. Ты такой-сякой». У ребенка,
получившего порцию унижений, возникает острая по-

требность в уважении. Проще всего уйти на улицу и по-
пробовать утвердиться в глазах ровесников. А там уже
наверняка найдется компания, которая перепробовала
не одно средство для получения быстрого кайфа -
клей, краски, алкоголь, наркотики... Ребенок нередко
оказывается на улице просто потому, что родителям
некогда. Они заняты бизнесом, карьерой...

Именно с того, чтобы понять причину наркозависи-
мости маленького человека, и начинается реабилита-
ция. Низкая самооценка? Депрессия? Или патология? А
может, иногда благополучной маме стоит поступиться
карьерой или большой стиркой ради того, чтобы вы-
свободить время для собственного дитя? 

Вытащить из бездны дурмана оступившегося под-
ростка можно, только поняв, почему ему захотелось
убежать от реальности. Для этого организована и
специальная школа для родителей. Скажем, если ре-
бенок принес домой двойку, родители, как правило,
считают своим долгом добить лежачего. Хочется за-
кричать: «Елки-палки, а у вас на работе - что, одни
пятерки?» В «Квартале» ребята, возможно, в первый
раз в жизни задумываются: «А зачем я нюхаю клей?
Такая серая жизнь? Хочется быть в центре внима-

ния?» Но сложно серую жизнь превратить в цвет-
ную, если в «Квартале» ребенку дали возможность
почувствовать себя личностью, а дома его опять
унизят. 

Работа с детьми сложна и тем, что в их психике нет
места страху смерти, потери социального положения.
Некоторые из подростков даже вывели для себя фор-
мулу: «Лучше один раз прожить, как комета, чем 100
лет, как червяк». Но в стационаре до многих начинает
доходить другая мысль: «Есть люди, которым я нужен,
- значит, я что-то в этой жизни могу»...

Конечно, чудес не бывает. И в «Квартале» далеко не
все сразу становятся «белыми и пушистыми». Убегают,
возвращаются, дерутся, грубят, матерятся... Здесь не
хватает медсестер и воспитателей. Но здесь есть мик-
ромир, что по-научному называется терапией среды. В
это понятие входят и занятия с психологом, и группо-
вые курсы с психотерапевтом, и различные тренинги,
арт-терапия, и работа в мастерской. Есть бассейн, заня-
тия по школьной программе и спортзал. Ведь в понятие
«реабилитационное пространство», которое впервые
ввел главный врач центра, входит не столько лечение
медикаментами, но и социальное, психическое возрож-
дение маленького человека.

Поверите ли вы в то, что девочка с улицы Наташа,
которая уже несколько лет жила по подвалам, однаж-
ды поинтересовалась: «А когда выйдет на работу бу-
фетчица тетя Зоя? Она никогда не забывает о салфет-
ках на столе. Без них кушать так неудобно». Чего стоит
вспомнить признание сварливой мамаши 12-летнего
Дениса, которая на вопрос доктора, любит ли она сына,
как отрезала: «Не люблю!» Страшнее то, что мальчиш-
ка это чувствовал, и ему не хотелось жить. Выход был
найден - наркотики. Но в «Квартале» ему помогли най-
ти другой выход.

Психолог Елена Анатольевна Голованова однажды
попросила ребят взять в руки кисти и изобразить на
своем лице маску идеального человека. Один парень
сделал себе бледное лицо, синяки под глазами - соз-
дал, в общем, образ наркомана со стажем. Походил
полдня - и так ему стало неуютно в этой «шкуре», что
он смыл краску. Другой изобразил череп. Психолог
считает, это была маска защиты, за которой можно ве-
сти себя как угодно, пугать всех подряд. Но когда пси-
холог попросила мальчишку сделать ей такую же мас-
ку, он от страха остолбенел. Появилось чувство ответ-
ственности - как бы не испортить чужой образ. 

Елена предлагает ребятам вылепить их собственный
бюст из пластилина. Забавные получаются вещицы:
девушка с кошачьими ушами, в круглых очках; черт;
какой-то монстр. А на одном из рисунков на красном
фоне - черный крест, и на нем надпись: «Кузя». Это до-
машнее прозвище 9-летнего автора. Так объяснил
всем начинающий наркоман, его жизнь кончена. Но ря-
дом птица феникс распустила свой радужный хвост.
Не надо быть психологом, чтобы сделать вывод: «Есть
надежда!»

Елена ВОЛКОВА

Вопрос, что называет-
ся, весьма щекотли-
вый. Ответить на не-

го решился психолог Вик-
тор КУЗЬМИН:

- Знаю немало семей, где
подруга жены становилась
настоящим добрым гением.
Бывает, увы, и иначе. Как
правило, по двум причинам.
Либо женщина плохо знала
свою подругу, либо подруга
давно собиралась захому-
тать приглянувшегося ей
мужчину, пусть и мужа
близкой подруги. Но согла-
ситесь, подобные случаи
еще не повод избавляться
от всех подруг. Проще все-
го уберечь семью от изме-
ны (если, конечно, вы чув-
ствуете, что ваша подруга
готова пренебречь друж-
бой) - поговорить с при-
ятельницей. Объяснить,
что, если она хочет сохра-
нить с вами отношения, ей
не следует претендовать на
иную роль, кроме друже-
ской, в вашем доме. Если
же ваш муж тоже кидает не-
двусмысленные взгляды на
частую гостью, такой разго-
вор стоит провести и с ним.

В любом случае прозор-
ливая женщина всегда ин-
туитивно чувствует, что се-
мье грозит беда. И чаще
определяет это не по пове-
дению подруги, а как раз по

поведению собственного
мужа. Никогда не обращав-
ший внимание на свою
внешность, он вдруг начи-
нает особенно тщательно
бриться и одеваться перед
приходом подруги. Он уже
интересуется ее днем рож-
дения и не забывает пода-
рить букет на Женский
день. 

Но не торопитесь устраи-
вать разбор полетов. Муд-
рая женщина должна дей-
ствовать так, как если бы
ее подруга была незнако-
мой соперницей. Выждите.
И не старайтесь высмеять
подругу в присутствии му-
жа, все равно не поможет.
Ну а если вы понимаете,
что сам муж заигрывает с
подругой, а она тут ни при
чем, поговорите с ней начи-
стоту. Возможно, на какой-
то срок она покинет ваш
дом. А муж тем временем
успокоится. Разлучником
может стать и близкий друг
вашего мужа, а вы сами -
оказаться в тисках непо-
нятного доселе чувства. Ну
нравится он вам - и все тут!

Никакого нового рецепта,
как не изменять мужу, я
вам не дам. Каждая жен-
щина вольна поступать, как
она считает нужным, но...
Возьмите листок бумаги.
Слева напишите все недос-

татки вашего супруга, а
справа - мужчины, который
вам нравится и вхож в ваш
дом. Возможно, недостат-
ков у второго окажется
меньше, но не обольщай-
тесь. Представьте гипоте-
тическую ситуацию: он -
ваш друг - становится ва-
шим мужем. Не случится ли
так, что через некоторое
время вы обнаружите в нем
недостатки вашего нынеш-
него благоверного?

Друзей дома мы готовим
и сами. Если сын видит, как
папа заигрывает с тетей -
подругой мамы, он начина-
ет считать, что это норма
жизни. Маленькая дочь, на-
блюдающая, как тетя Кла-
ва ссорится с мамой из-за
папы, возможно, лет этак
через пятнадцать также
отыграется на чьей-нибудь
семье. Дети перенимают
жизнь взрослых, копируют
ее. Так поступайте же по
чести! А еще помните:

Если вы действитель-
но хотите стать другом до-
ма, не пытайтесь стать цен-
тром внимания. Не считай-
те, что вам разрешено при-
ходить в любой момент и
без звонка. Держите дис-
танцию.

Никогда не навязывай-
те свои рекомендации.

Мужчинам не следует
оказывать знаков внима-
ния жене друга больше,
чем тот это делает.

Настоящей подруге да-
же в шутку не стоит кокет-
ничать с мужем приятель-
ницы.

Если супруги выясняют
отношения, а вас привлека-
ют в свидетели, постарай-
тесь остаться на нейтраль-
ной полосе и почаще вспо-
минайте поговорку о треть-
ем лишнем.

Павла РИПИНСКАЯ

УЛИЦЫ СТЕКАЮТСЯ В КВАРТАЛ

ДРУГ ДОМА
«В одной из телепередач симпатичный молодой па-

рень доказывал, что друг дома - это всегда любовник
жены. Зрелая женщина ему возражала: «Неправда,
мы двадцать лет живем с мужем. Самый близкий наш
друг, Алеша, приятель мужа еще с университета». Че-
стно говоря, мне стало не по себе. Ведь у нас с женой
тоже есть друг дома, мой приятель... А вдруг... Или я
неправ?

Илья КУПИК».
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АРМЕЙЦЫ ОТДАЛИ КУБОК
ПЕРМЯКАМ

Баскетболисты ЦСКА потерпели, пожалуй, самое
громкое поражение в сезоне. В финале Кубка России.

Самый именитый клуб страны отчаянно бился в
решающем поединке против пермского «Урал-Грей-
та», однако уступал в счете по ходу всего матча.
Разрыв порой достигал 10-12 очков.

В безволии московских армейцев никак не упрек-
нешь: они в концовке встречи сократили отставание
до 3 очков. Но чуда не сотворили. «Урал-Грейт» гра-
мотно действовал в обороне, победив в итоге - 105:99. 

ДВОРЕЦ СДАДУТ В СРОК
Как уже сообщала «МС», в Крылатском идет ин-

тенсивное строительство Дворца конькобежного
спорта, столь желанного и давно ожидаемого сто-
личными мастерами, их наставниками.

Летом начнутся пусконаладочные работы, а в сен-
тябре арена, как говорят в подобных случаях, будет
сдана под ключ. Во всяком случае, в этом столично-
го мэра Юрия Лужкова заверили сами строители.

Уже в ноябре на новеньком льду планируется про-
вести соревнования за Кубок России, а во второй де-
каде декабря состоятся юношеские европейские иг-
ры, в конце года пройдет чемпионат страны среди
взрослых конькобежцев. А с 4 по 6 февраля будуще-
го года ледовый дворец в Крылатском примет участ-
ников мирового первенства. Вот это размах!

«СПАРТАК» СНОВА БИТ
Мастера мини-футбола в красно-белой форме

(традиционные цвета московских спартаковцев)
прямо-таки неприятно удивляют своим безволием.

После недавнего сокрушительного поражения от
земляков из «Дины» (2:6) «Спартак» совсем уж без-
ропотно уступил в двух матчах динамовцам, лидиру-
ющим, кстати, в чемпионате. В теннисных поедин-
ках сухой счет - 6:0 величают «баранкой». Именно с
таким неприличным результатом спартаковцы и
проиграли. В повторном поединке счет несколько
мягче - 4:1 в пользу «Динамо». После таких осечек
«Спартак» может и «бронзы» лишиться.

А ДЕВУШКИ 
В ПИНГ - ПОНГ ИГРАЮТ

Настольный теннис - любимая игра миллионов.
Ею балуются и стар и млад. В Южном округе столи-
цы состоялось первенство, возрастной ценз участ-
ников которого колебался от 15 до 70 лет.

Среди самых юных спортсменов сильнее, удачли-
вее оказались Наталья Халина и Сергей Савельев.

У мужчин, возраст которых превышал 60 лет, по-
бедил Борис Глухов, у женщин - Вера Гаврилова.

На Северо-Востоке отчаянно бились за победу во-
лейболисты. Турнир организовали в память о выдаю-
щемся советском мастере Константине Реве. И, стоит
отметить, команда ветеранов не подвела, заняв пер-
вое место. Вторыми как раз стали спортсмены из
клуба имени Константина Ревы, и только третье мес-
то у сборной школьников Cеверо-Восточного округа.

21Стадион для всех
СПОРТ ДАЕТ ПОДРОСТКАМ 

СИЛЫ НЕ ТОЛЬКО 
НА БЕГОВОЙ ДОРОЖКЕ, 

НО И НА ВСЕМ ЖИЗНЕННОМ ПУТИ
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ТАБЛО

Об этом и многом другом
рассказали на пресс-кон-
ференции, организованной

добровольным обществом «Спор-
тивная Россия», ее участники,
среди которых сплошь и рядом
были популярные, знаменитые
люди: Вячеслав Фетисов и Геор-
гий Ярцев, Ирина Роднина и Ни-
кита Симонян...

- Такие турниры дарят маль-
чишкам и девчонкам мечту - стать
лучше, сильнее, благороднее, -
делился с журналистами блестя-
щий в прошлом мастер хоккея,
ныне глава Федерального агент-
ства по физкультуре, спорту и ту-
ризму Вячеслав Фетисов. - Уж эти
юноши и девушки точно не станут
наркоманами, пьяницами. А всех
буквально заряжает своим опти-
мизмом, энергией неувядаемый
Никита Павлович Симонян. Он
вместе с Георгием Ярцевым, дру-
гими популярными футболистами
ездит по всей стране, проводит
мастер-классы. Будущие фут-

больные «звездочки» с удоволь-
ствием внимают нашим мэтрам.

Кстати, Никита Симонян явля-
ется председателем оргкомитета
по проведению всероссийского
первенства по футболу среди де-
тей.

- Мы постараемся не допустить
манипуляций, так называемых
подставок, подчас бытующих в
детских соревнованиях. Будем
это обязательно отслеживать, -
заверил Никита Павлович. - В та-
ких соревнованиях не должны иг-
рать воспитанники специализиро-
ванных детско-юношеских школ,
это мероприятие предназначено
для обычных школьников. И цель
в высшей степени благородная:
приобщить детей к занятиям
спортом, футболом, в частности. 

Финальные соревнования на
призы «Спортивной России»
пройдут в середине мая в Рязани.
Всего в футбольном первенстве
сыграют более 600 тысяч мальчи-
шек и девчонок.

Лидеры первенства торпедовцы высту-
пали в гостях против самарских
«Крыльев Советов», которые в недав-

нем кубковом поединке одолели самих чем-
пионов страны - армейцев.

...Хозяева поля ухитрились в численном
меньшинстве (у них удалили футболиста, на-
меренно сыгравшего рукой в своей штраф-
ной площадке) сравнять счет по ходу встре-
чи - 2:2. Это ведущий полузащитник «Крылы-
шек» Андрей Каряка пушечным по силе уда-
ром пробил стенку, ненадежно выстроенную
голкипером и защитниками «Торпедо».

Все-таки недолго самарская музыка игра-
ла. «Торпедо» мастерски использовало чис-
ленное превосходство, наказав хозяев за
чрезмерное увлечение атакой. Еще трижды
отличились москвичи, по сути разгромив

«Крылья» со счетом 5:2. Эффектную точку в
матче поставил, кто бы вы думали? Правиль-
но, Александр Панов. Тот самый, который в
предыдущем туре сильно огорчил спартаков-
цев, забив им второй мяч. 

«Красно-белые» в свою очередь быстро за-
были ту неудачу, блеснув в поединке против но-
вичка премьер-лиги пермского «Амкара».
Шесть безответных мячей получили в свои во-
рота пермяки!

«Спартак» играл не просто хорошо - вдохно-
венно. В составе оказался ярко выраженный
лидер - Александр Самедов, трижды поразив-
ший ворота. Неплохо солировали разыгравше-
муся юному дарованию партнеры, понравился,
например, своей неуемной энергией, пробив-
ной мощью форвард Павел Погребняк, кстати,
автор одного из шести голов. Как бы не закру-
жилась голова у спартаковцев от такой победы,
ведь в команде немало молодых мастеров, они
к лаврам еще не привыкли...

- Нам отчасти повезло, - откровенничал пос-
ле ключевого матча 7-го тура полузащитник
«Локомотива» Дмитрий Хохлов, автор единст-
венного, победного, гола в ворота извечного
соперника - ЦСКА. 

Да, Дима грамотно подкараулил мячик на
линии чужой вратарской площадки после ис-
кусно пробитого штрафного удара капитаном
«Локо» Дмитрием Лоськовым. Безусловно,
ошибся в этом моменте юный голкипер армей-
цев Вениамин Мандрыкин, отбивший мяч не в
сторону, как положено по канонам, а перед со-
бой. Хохлов не простил вратаря. В принципи-
альном дерби «Локомотив» одерживает важ-
нейшую победу - 1:0. Еще один столичный клуб
- «Динамо» оформил бледную нулевую ничью
с «Рубином», а «Торпедо-Металлург» и вовсе
уступил в гостях «Алании» - 0:1. 

Результаты других матчей: «Ростов» - «Ро-
тор» - 4:1, «Кубань» - «Сатурн» - 0:0, «Зенит» -
«Шинник» - 1:0.

Во многом благодаря умению Анд-
рея КОРНЕВА внести перелом в иг-
ру баскетболисты столичного «Ди-

намо» неплохо выступили в регулярном
чемпионате, заняв по его итогам четвер-
тое место. Теперь «бело-голубые» всту-
пают в решающую фазу борьбы за ме-
дали российского первенства. В чет-
вертьфинале (до трех побед одной из
команд) они встретятся 25 и 26 апреля с
принципиальным соперником - подмос-
ковными «Химками».

- Руководство вашего клуба ставит
задачу непременно выиграть у «Химок»,
или вопрос так остро не стоит? - интере-
суюсь у собеседника.

- Эту команду, при всем к ней уваже-
нии, мы обязаны побеждать. Сможем ли
медали взять? Теоретически это воз-
можно...

- Только в теории?
- Пусть болельщики поймут нас пра-

вильно: у динамовцев нет и не может
быть чувства обреченности перед кем
бы то ни было. Однако не забывайте, что
в середине сезона в «Динамо» почти
полностью сменился состав, пришел но-
вый тренер. Нужно время, чтобы ребята
сыгрались, обрели уверенность. Тогда
придет стабильность и как следствие ве-
сомые успехи. Но мы никому не собира-
емся кланяться из первой тройки клу-
бов. Думаю, им придется попотеть, что-
бы обыграть «Динамо».

- В вашей личной анкете значатся
шесть клубов, за которые вы прежде
выступали, «Динамо» седьмой коллек-
тив. Таких людей раньше не очень ува-
жительно называли летунами...

- Во-первых, у меня и возраст по
спортивным меркам солидный, в сентя-
бре исполнится 34 года, а значит, успеть
мог немало. Во-вторых, это самое глав-
ное, я неизменно шел на повышение:
сначала был харьковский «Строитель»,
затем киевский СКА, московские ЦСКА и
«Спартак», выступление в Турции.

- Зачем же тогда покинули в свое вре-
мя знаменитый ЦСКА, в составе которо-

го вы шесть раз становились чемпио-
ном России и даже брали «золото» со-
юзного первенства?

- Секретов нет: по финансовым сооб-
ражениям уходил. Хотелось наконец
нормальные деньги зарабатывать. А мне
и ребятам по ходу чемпионата в1997 го-
ду заплатили в ЦСКА всего за полсезона.
Что оставалось? Ждать манны небес-
ной? Но в плане профессионального об-
щения у меня никаких обид и претензий,
в армейском клубе я многому научился,
это отличная школа баскетбола. И с
партнерами были хорошие отношения. А
жесткая конкуренция помогла обрести
те качества, о которых вы упомянули
вначале. 

- В «Динамо» сейчас атмосфера сопо-
ставима с той, что была в ЦСКА, или не
совсем? Случаются ли конфликты? На-
верное, как и в любом коллективе, у вас
тоже не все проходит гладко.

- Нам в этом смысле повезло больше,
чем, может быть, другим клубам. В со-
ставе в основном опытные, поигравшие
уже мастера. Поэтому найти общий язык
проще. Да и тренер, считаю, попался
грамотный, психолог он тонкий, обще-
ние в команде достаточно раскованное.
Я не хочу обидеть наших тренеров, но, к
примеру, Станислав Еремин, с которым
мне в свое время довелось работать, не-
сколько подавлял своим стилем руко-
водства. Зви Шерф, напротив, раскрепо-
щает. Кстати, израильский специалист
тоже является сторонником дисциплины
как на площадке, так и в быту. Но при
этом с ним легче общаться. 

- За кромкой баскетбольной пло-
щадки с кем-то из партнеров поддер-
живаете отношения, зовете кого-ни-
будь в гости?

- По-моему, нам вполне хватает об-
щения на тренировках и во время мат-
чей. Честное слово, сезон выдался
весьма тяжелым, и поэтому каждый
из нас, наверное, рвется побыть на-
едине, в спокойной обстановке. Я не
исключение.

- И как вы проводите свободное от
напряженных матчей время? Например,
читаете, музыку слушаете или просто
гуляете?

- К так называемой популярной музы-
ке отношусь прохладно. Мне больше
классика нравится, скажем, Бах. Рок
люблю, между прочим, российский. Ор-
кестровые мелодии по душе. Читаю сей-
час не художественную литературу, а
техническую, жизнь заставила. Строю
дом в Подмосковье, хочу глубже овла-
деть техническими навыками, чтобы
гостей позвать не стыдно было. 

- На какой стадии строительство
особнячка?

- Этим летом, надеюсь, появятся сте-
ны, контуры цокольного этажа. Слава
богу, я здесь не одинок, помогает люби-
мая девушка - Гуода, она все-таки по
профессии архитектор-дизайнер, толк в
подобных делах знает. Кстати, мои начи-
нания уже подверглись критике с ее сто-
роны - я ведь начинал строить еще до
знакомства с Гуодой. Ну, постепенно с
помощью любимой женщины вношу
коррективы...

- На площадке вы просто коршун, так
и ловите ошибки соперников, «клюете»
их, случается, беспощадно. В жизни-то
вы взрывной человек или, напротив,

спокойный, уравновешенный? Со своей
любимой, например, часто ссоритесь?

- Видимо, с годами я стал сдержан-
нее, умею прятать эмоции в себе. С Гуо-
дой, по-моему, поссориться невозмож-
но. У выходцев из Прибалтики, видимо,
отличная от нас психология, другой мен-
талитет, иная культура общения. Ска-
жем, познания и вкусы Гуоды в той же
архитектуре весьма отличаются от, каза-
лось бы, общепризнанных канонов. Она
привержена более рациональному сти-
лю, что в конце концов стало близко и
мне. Вообще любимая в хорошем смыс-
ле изменила мой устоявшийся мирок. Я
стал общительнее, веду активный образ
жизни: ездим на природу, появляемся
вместе в компаниях. 

- Понятно, что вас почти наверняка
ждут еще более приятные перемены в
личной жизни, свадьба, возможно, не за
горами. А в «Динамо» вы продолжите иг-
рать? Болельщики этим очень интересу-
ются.

- Нынешний чемпионат, полагаю, сло-
жился для меня удачно, тренеры и парт-
неры позволили раскрыться, проявить
себя. Как минимум еще один сезон хо-
тел бы поиграть в такой во всех отноше-
ниях профессиональной команде. Даль-
ше - посмотрим.

Классная затея! Школьники по всей России иг-
рают в футбол. А лучшие из них поедут в Па-
риж, чтобы помериться силами с зарубежными
ровесниками в рамках чемпионата мира.

ПОДСТАВКИ 
ОТМЕНЯЮТСЯ

Андрей КОРНЕВ: 

ЛЮБИМАЯ ДЕВУШКА 
ИЗМЕНИЛА 
МОЮ ЖИЗНЬ

...Этот парень давно нравится мне своей решитель-
ностью, если хотите, резкостью во время матчей гул-
ливеров. Он грамотно оттирает соперников могучи-
ми плечами - при росте в 2 метра 8 сантиметров - и
без промедления кладет мячи в корзину оппонентов.

ПОЛУЧИТЕ «ШЕСТЕРОЧКУ»!

Два столичных футбольных
клуба - «Торпедо» и «Спар-
так» - сильно порадовали
своих поклонников в 7-м ту-
ре чемпионата России.
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На своем участке я отвела под картофель
четыре сотки и выращиваю на них 25
сортов. При этом я предпочитаю высажи-

вать районированные сорта Института карто-
фелеводства, усовершенствую и агротехнику.

В середине апреля вытаскиваю картофель
из подвала и на теплой веранде выкладываю
его в ящики. В то же время насыпаю в ведра
опилок, пропариваю их кипятком и заправляю
удобрением. Через две недели выкладываю
картофель в ведра с опилками в три слоя и по-
ливаю водой. Когда земля прогреется, переса-
живаю в почву.

Клубни кладу обязательно «под шнурок» на
расстоянии 70 см между рядками. В лунку по-
мещаю буйское удобрение и горстку золы,
предварительно все тщательно перемешав.

При закладке на хранение картофель обяза-
тельно мою в растворе соды и марганцовки и
оставляю на озеленение для получения чисто-
го семенного материала.

Химией не пользуюсь вообще. Чтобы карто-
фель не болел, сажаю устойчивые сорта: «жу-
ковский ранний», «пушкинец», «заворов-
ский», «сантэ», «брянский деликатес», «лу-
говской» и «удачу».

Никогда не жду, чтобы выросли большие
ростки, а окучиваю, лишь они покажутся на
поврехности земли. Это позволяет получить

больше побегов. При такой технологии с двух-
трех кустов снимаю ведро отличной картошки.

Многие жалуются на нападение колорадского
жука. Но и на него есть управа. Если оставить в
межах кучки картофельных очисток, жуки в них
собираются целыми толпами. Остается лишь пе-
реложить их в бумажные пакеты и сжечь.

Реальда ЛИНЧАК,
член клуба садоводов-любителей 

«Добродея»

Для улучшения
сорта картофеля,
уже вполне приспо-
собленного к мест-
ным условиям, надо
выбирать для по-
садки такие клубни,
ботва которых не
поражена болезнью.
Из таких клубней от-
бираются наиболее
крупные и здоро-

вые, обращая осо-
бое внимание и на
содержание крахма-
ла (посредством со-
леной воды). Если
такой подбор произ-
водить ежегодно, то
в конце концов по-
лучится посадочный
материал, который
не обманет ваших
ожиданий.
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ВЕСНА - ПОРА
МОЛОДОСТИ.
ПОЭТОМУ СОСТРИГИТЕ
У ЗЕМЛЯНИКИ УСЫ

Делу - время,
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Человечество безжалостно экс-
плуатирует землю на свое благо,

но возможности земли небезгранич-
ны. Землю надо жалеть и стремить-
ся восстанавливать ее плодородный
слой, при этом стараться использо-
вать природные силы самой земли.
Технология восстановления плодо-
родия почвы с применением разра-
ботанного московскими учеными из
Научно-производственного центра
агроэкологии и протобиотиков био-
удобрения «Возрождение» основана
на использовании полезных микро-
организмов, населяющих верхний
слой почвы. Ведь именно почвенные
микроорганизмы и дождевые черви
способствуют тому, что почва стано-
вится рыхлой, воздухопроницаемой,
с большим содержанием гумуса.

Применяя биоудобрение «Возро-
ждение», можно всего за 1-2 месяца
получить высококачественный
«живой» компост (в отличие от
традиционного длительного спосо-
ба его подготовки). С использова-
нием микроорганизмов, находя-
щихся в препарате, процесс пере-
работки органических отходов в гу-
мус идет очень интенсивно. В ре-
зультате получается выигрыш не
только во времени, но и в качестве,
т.к. готовый компост по всем пока-
зателям в 2-3 раза эффективнее,
чем приготовленный обычным спо-
собом. При внесении такого компо-
ста в почву происходит не только
обогащение ее питательными ве-
ществами, но и заселение почвы
полезной микрофлорой. Активно
размножаясь, полезные микроор-
ганизмы подавляют развитие бо-
лезнетворных бактерий. Использо-
вание такого компоста очень бла-
готворно влияет на развитие расте-
ний. Так, малина, смородина, обле-
пиха дают больше молодых побе-
гов, корнеплоды, картофель пре-
красно сохраняются зимой, а уро-
жай огурцов, томатов и перцев
ощутимо возрастает.

Предлагаем вам один из спосо-
бов компостирования с помощью
биоудобрения «Возрождение»: ор-
ганические отходы закладываются

слоями высотой 15-20 см на ровной
поверхности земли и проливаются
разведенным в воде препаратом.
Желательно между слоями органи-
ки добавить небольшой слой земли.
Сухую органику прежде нужно про-
лить водой. Послойно увлажненная
разведенным препаратом куча за-
крывается от доступа света и возду-
ха темной пленкой. При таких усло-
виях компост готов за 1-2 месяца.
Чем разнообразнее компостируе-
мые составляющие, тем эффектив-
нее будет компост, т.к. каждый тип
органики имеет свою микрофлору,
обладает своим набором микроор-
ганизмов. Разводить биоудобрение
для приготовления компоста следу-
ет в соотношении 100 мл на 10 лит-
ров отстоянной воды.

Очень эффективно внесение
готового компоста осенью, а так-

же весной за неделю до посадки.
Вносить компост можно даже не-
дозревшим, т.к. микроорганизмы
очень быстро завершат процесс
компостирования непосредствен-
но в почве. Осенью микроорганиз-
мы еще 2 месяца могут работать
на глубине залегания корней. Вес-
ной они увеличивают и поддержи-
вают температуру почвы выше на
2-3°, вследствие чего растения
лучше переносят заморозки.

Кроме приготовления компоста
биоудобрение «Возрождение»
можно использовать при осенне-
весенней подготовке почвы, борь-
бе с сорняками и насекомыми-
вредителями, для замачивания се-
мян, а также как подкормку для
всех растений на протяжении все-
го летнего периода (расход: 10 мл
на 10 л воды).

«ЖИВОЙ» КОМПОСТ- ВОЗРОЖДЕНИЕ ЗЕМЛИ

Если мыши завелись
в дачном доме, изба-
виться от них трудно.
Возможно, стоит по-
пробовать еще один
очень простой спо-
соб. Вам понадобит-
ся пол-литровая бан-
ка и двухрублевая
монетка. 

Переворачиваете банку вверх
дном и ставите ребром на
монетку. Внутрь кладете

приманку, объем которой больше
размера щели. Под банку мышка
пролезет без труда, а вот когда по-
тащит добычу в норку, банка с мо-
нетки сорвется. Единственный ми-
нус такой мышеловки в том, что
жертва может задохнуться. Для
грызуна это станет мучительной
гибелью. Но под банку можно по-
ложить отравленную приманку.
Удачи в охоте!

Татьяна САФОНОВА

МЫШКА В БАНКЕ

Нам очень помогли публикации в вашей газете «Птицы ще-
лей не любят» и «А тот ли частник». Благодаря им нам уда-
лось организовать изготовление удобных и безопасных

для птиц скворечников.
10 апреля, накануне Пасхи, мы развесили скворечники в на-

ших дворах и стали ждать пернатых новоселов.
По описаниям, данным в газете, скворечники изготовила для

нас фирма «Заря и КO», где генеральным директором Николай
Балтушкин. А разместили их возле детской площадки и вокруг
домов работники фирмы «АРС ЗАО», генеральный директор Ста-
нислав Кавалеров.

Мы искренне признательны вашей газете и всем людям, кото-
рые помогли нам облагородить нашу придомовую территорию и
предоставили возможность взрослым и детям наблюдать зани-
мательную жизнь птиц.

Светлана ПОЛЯКОВА,
председатель МООС Домком «Кунцево-2»

Елена КУЛЕШОВА,
сопредседатель МООС Домком «Кунцевская, 13/6»

МЕХ, КАК ШЕЛК

Сэтим вопросом мы обратились к
нашему постоянному автору -
преподавателю химии Ларисе

ШЕНЯВСКОЙ.
- Хорошо оживляет меховые и кожа-

ные изделия теплое касторовое масло
или смесь из глицерина с несколькими
каплями нашатырного спирта и нейт-
рального шампуня. Эти средства надо
втирать в кожу или вдоль меха. После
этого можно присыпать мездру таль-
ком. А ворс обработать крахмалом.
Хранить такие изделия надо в туго на-
крахмаленном мешочке, а в крахмал
желательно добавить синьку, которая
снимает желтизну ворса.

ЖДЕМ ПЕРНАТЫХ 
НОВОСЕЛОВ

«Прошу рассказать, как можно вос-
становить мягкость мехового ворот-
ника из лисы, который со временем
становится ломким и жестким?

Людмила ГУБАРЕВА».

КАРТОФЕЛЬНЫЙ БУМ
НА СОТКАХ

СОВЕТ

В первой половине ме-
сяца продолжаем вы-
севать на рассаду се-

мена томатов открытого
грунта, а также сеем на рас-
саду базилик, эстрагон, ис-
соп, чабер и другие зелен-
ные культуры.

После полного оттаива-
ния почвы высаживаем яро-
вой чеснок в плодородную
почву с нейтральной реак-
цией среды.

Во второй половине ме-
сяца достаем из хранилища
семенной картофель, пере-
бираем его, раскладываем в

ящики в два слоя, засыпаем
торфом и располагаем в
светлом месте при темпера-
туре 16 - 18 градусов.

Сеем в открытый грунт
семена лука, петрушки, ре-
диса, салата, укропа, бобов,
гороха и других холодо-
стойких культур.

Проводим очистку коры
на стволах садовых деревь-
ев, устанавливаем ловчие
пояса на штамбах деревьев.

На посадках земляники
удаляем усы и старые ли-
стья, вносим мочевину,
проводим опрыскивание

слабым раствором марган-
цовки.

Перекапываем междурядья
посадок кустарников.

Обрабатываем кустарники
противогрибковыми препара-
тами (например, бордосской
смесью).

Вносим органические удоб-
рения в междурядья ягодни-
ков.

Приступаем к обновлению
посадок ягодных кустарников.

Проводим подготовку поч-
вы для посева и посадки теп-
лолюбивых овощей и цветоч-
ных культур.

В апреле на приусадебном участке надо столько сде-
лать, что многие садоводы оказываются в растерянно-
сти. Предлагаем вам своего рода перечень первооче-
редных работ.

АПРЕЛЬ. ГРУНТ ОТКРЫТ!
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Банкир Леонид
К н я з е г р я з е в
работал в офи-

се, когда мобильный
прострекотал люби-
мый финансистом
«Танец с саблями».
Звонила жена.

- Милый, - томно
задышала она в
трубку, - ты не мог бы
сегодня повозить ме-
ня по бутикам?

- Леля! - принялся
отнекиваться банкир.
- Ты же знаешь, у ме-
ня много работы: ак-
ции ползут, валюта
скачет, нефть льет-
ся... Почему бы тебе
не сесть в свой джип-
чик, который я тебе
подарил на день рож-
дения, и не проехать-
ся самой?

- Понимаешь, ми-
лый, - снова задыша-
ла в трубку жена, -
после недавнего по-

целуя с КамАЗом мо-
ему джипчику надо
немного отдохнуть...

- Ну так садись в
«пежо», который я
тебе презентовал на
8 Марта, и поезжай! -
хмыкнул в трубку
банкир.

- Зайчик! - в голосе
жены появились не-
терпеливые нотки. -
После позавчераш-
него поцелуя с КамА-
Зом моему «пежо»
необходим малень-
кий отпуск. Так ты
меня отвезешь?

- Послушай, доро-
гая, - почувствовав
настроение жены, как
можно мягче промол-
вил Князегрязев, - у
меня действительно
очень-очень много ра-
боты. Может быть, ты
поедешь на «тойоте»,
которую я подарил те-
бе к Рождеству?

- Любимый! - твер-
до сказала в трубку
жена. - Я бы поехала
на «тойоте», но пос-
ле вчерашнего поце-
луя с КамАЗом моей
«тойоте» необходимо
посетить доктора. И
лучше не своим хо-
дом...

- Ну так садись в
«жигули», вспомни
молодость! - начал
потихоньку закипать
банкир. - В конце
концов до встречи со
мной они тебя вполне
устраивали!

- Ленчик, сладкий
мой, - тихо сказала
жена, и Князегрязев
услышал, как по
трубке застучали
слезы. - Я не могу
ехать на «жигу-
лях»... После сегод-
няшнего поцелуя с
КамАЗом им пора на
окончательный по-
кой... Так ты за мной
заедешь?

- Хорошо, - тяжело
вздохнул банкир, от-
ключил телефон и
вызвал помощника.

- Вот что, Артур, -
постукивая пальцами
по крышке стола,
сказал банкир. - Мо-
ей жене необходима
новая машина!

- Какую брать:
«мерседес», «БМВ»,
«тойоту», «пежо»,
«мазду»? - вытянул-
ся помощник.

...Через два часа к
особняку Князегря-
зевых лихо подкатил
выкрашенный в по-
жарно-красный цвет
новенький КамАЗ с
разноцветными лен-
точками на бампере
и броским транспа-
рантом «ПОПРОБУЙ
- ПОЦЕЛУЙ!» над ло-
бовым стеклом...

Антон МАКУНИ,
автодилер

ГАИ СООБЩАЕТ. На обалдуев-
ских улицах снова засилье пробок.
Больше всего пробок работникам
ГАИ удалось собрать из-под пива,
шампанского и водки...

НАШИ В ГОРОДЕ! Трех снежных
людей поймали китайские ученые в
горах Тянь-Шаня. Йети были в май-

ках, тапочках и со стаканами в руках.
После поимки животные произноси-
ли непонятные для ученых слова:
«гады», «сволочи», «не хотим в вы-
трезвитель» - и требовали проводить
их до станции метро «Китай-город».

ОТ ИГРЫ НЕ ОТКОСИШЬ! Новая
игра завоевывает все большую по-

пулярность на футбольных полях
Обалдуевска. Матч состоит из двух
таймов по 45 дней, за которые 11 иг-
роков каждой команды должны за-
сеять поле клевером, скосить, высу-
шить и сложить в стога. Победите-
лем считается тот, кто заготовит
больше сена.

БРОКЕРСКИЕ ПРИСТУПЫ. В
связи с резкими скачками евро-
пейской валюты на торгах Обалду-

евской валютной биржи, вызвав-
шими несколько сердечных при-
ступов среди брокеров, руковод-
ство биржи постановило переиме-
новать евро в нерво...

И О ПОГОДЕ. Погода в Обал-
дуевске солнечная. Особенно для
тех, у кого есть деньги. У кого де-
нег нет - пасмурно, хмуро, пролив-
ные дожди слез и порывистый ве-
тер в карманах...

-Сосед, что с
утра хму-
рый такой?

- Да вот, понима-
ешь, машина не за-
водится.

- Свечи смотрел?

- Смотрел.
- Карбюратор?
- Тоже смотрел.
- Ну, раз не заво-

дится, пошли по пиву!
- А, пошли! И не

только по пиву!

- Да-а, сосед, тво-
ей машине с тебя
пример брать надо.

- Это в каком
смысле?

- Она никак не за-
водится, а ты вот
сразу. С полоборота!

Сергей 
КЛИНЦОВ,
автослесарь

Иоткуда взялся этот
ржавый «запоро-
жец»? Я пронзил

его правым крылом, как
самолет-истребитель ту-
чу. Водитель просто чу-
дом остался жив.

Чудо энергично выбра-
лось из-под покореженно-
го металла.

- Будем платить? - де-
ловито спросило оно и на-
звало такую сумму, от ко-
торой мой «мерседес» за-
глох.

- За эту рухлядь? - воз-
мутился я.

- Железо импортное!
Вот справка... Краска -
финская. Вот квитанция...
Фара - японская. Вот
счет... У меня все задоку-
ментировано!

- Не вздумайте по-
рвать документы! - уло-
вил он мои намерения. -
Это копии.

- А если я начну стре-
лять?

- Бесполезно! - он при-
поднял обшарпанную по-
лу пиджачка, под которой
зеленел бронежилет.

- А взорвать?
- Напрасно! - он стук-

нул по багажнику «запо-
рожца». Раздался соба-
чий лай. - Пес специаль-
но обучен для розыска
взрывных устройств!
Кстати, порода - водо-
лаз, так что утопить ме-
ня тоже не удастся.

- Ключ на девятнад-
цать? - показал я на го-
лову.

- Череп не настоящий!
Под париком - хоккейный
шлем.

- А если действовать по
закону? - решился я на
крайнюю меру.

Чудо молча показа-
ло несколько томов
комментариев и разъ-
яснений к Уголовному
кодексу.

- Вы отлично подгото-
вились! - восхитился я.

- Нам, профессиона-
лам, иначе нельзя - рабо-
та такая.

- Работа? - не уловил я.
- Конечно! На подобных

инцидентах я зарабаты-
ваю! И «запорожец» этот
- служебный, в свободное
время предпочитаю «ягу-
ар». Деньги! - напомнил
он. - Смена кончается.

- Мне уже полгода не
платят, - сказал я. - Вот
справка из бухгалтерии.

- А если продать квар-
тиру? - предложил он.

- Бездомный! - достал я
справку из домоуправле-
ния.

- Машина? - не теряло
надежды чудо.

- Угнал! - покрутил я
ручку приемника. - Сей-
час настроимся на мили-
цейскую волну - убеди-
тесь, что этот «мерседес»
находится в розыске.

- Вы отлично подгото-
вились! - восхитился он,
отстегивая накладной
нос.

- Профессионал! - при-
знался я. - Знаете, если
за день в тебя воткнутся
несколько «запорожцев»
- с них неплохая сумма
получается...

- Будем считать, что мы
оба сегодня в отгуле! -
сказал он, снова втиски-
ваясь в служебную груду
металла.

Анатолий 
КОЛОМЕЙСКИЙ,

профи

ПОДСТАВА

21 АПРЕЛЯ, СРЕДА
День апостолов Иродиона, Руфа и иже с ними (I), Пре-

подобного Руфа, затворника Печерского в Дальних пеще-
рах (ХIV).

Зашумела река, понеслись льдины. Говаривали: была
бы водица, а зелень народится. Если на дне оврага пятно
снега осталось с корову - пахать можно. Апрель воды при-
нес - начинается пашня под овес. Первый выезд в поле.
Пора пахать, когда гром гремит, лес в листву одевается,
жаворонок запел, а водяные лягушки квакать начинают.

Именинники - Еремей, Родион и Мария.

22 АПРЕЛЯ, ЧЕТВЕРГ
День преподобномученика Вадима архимандрита (376).
Обход родников и ключей. Издревле в этот день обхо-

дили родники и ключи, которые были заповеданы роди-
телями, чтобы почистить их, отомкнуть, освободить от
плена веток и прошлогодних листьев. Ветер, иней или ту-
ман - к урожайному лету. Гроза - к теплому лету и урожаю
орехов. Не установилась погода - лето будет сухое. Ясный,
солнечный день - к жаркому лету. Если в птичьих гнездах
яичек меньше, чем обыкновенно, то год обещает быть не-
урожайным.

Именинники - Авдей и Вадим.

23 АПРЕЛЯ, ПЯТНИЦА
День мученика Терентия (III), «благодать от Бога приня-

ша Духа Святаго исцеляти недуги душ наших», священно-
мученика Григория V, патриарха Константинопольского
(1821). Мучеников Максима, Александра, Феодора и иных.

Именинники - Александр, Максим, Терентий, Федор и
Яков.

24 АПРЕЛЯ, СУББОТА
День преподобного Иакова Железноборовского (1442).
Антип Половод воды распустил. С Антипа должны

вскрываться реки и вода должна выходить из берегов.
Позднее вскрытие рек всегда обещает худое: Антип без во-
ды - закрома без зерна. Когда зацветает красная верба, то
можно считать, что почва поспела. 

Именинники - Антип, Иван, Петр, Прохор и Яков.

25 АПРЕЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Неделя 3-я по Пасхе, святых жен-мироносиц. За Спаси-

телем ходили некоторые женщины, служа Ему. Это были
Мария Магдалина, Мария Клеопова (или Иаковля), Сало-
мия, Сусанна, Иоанна, Марфа и Мария - сестры Лазаря.
Они следовали за Спасителем, слушали Его. Они первы-
ми из христиан выдержали экзамен на соответствие той
любви, ради которой «душу полагают за друзей своих».

Василий Парийский. На день святого Василия весна зе-
млю парит. Пар от земли струится, тепел и животворен.
Земля сделается посевною, когда будет издавать посев-
ной запах. 

Именинники - Василий, Иван, Анфиса, Мария, Марфа и
Сусанна.

26 АПРЕЛЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
День священномученика Артемона, пресвитера Лаоди-

кийского (303). Мученицы Фомаиды Египетской (476).
Шмели зашумели. Медведь силу пробует. Дождался к

себе сочувствия зайка серенький: заяц сед - навидался
бед. В конце апреля синичка заканчивает первую кладку
яиц. Медуница зацветает. Она хранит в себе все сроки
жизни - начало, середину, конец: розовые цветки жизнь
питают, из них весенние салаты и супы вкусны; синие
цветы - больным на пользу; а фиолетовые - они уже ста-
рые, отдавшие свои силы цветочному корню на рост. 

27 АПРЕЛЯ, ВТОРНИК
День Виленской иконы Божией Матери. Святителя Мар-

тина исповедника, Папы Римского (655). Святого Алексан-
дра исповедника, пресвитера (1941). Мучеников Антония,
Иоанна и Евстафия Литовских (1347).

Мартын Лисогон. Воронов праздник. По приметам охот-
ников, в этот день лисицы переселяются из старых нор в
новые. В первые три дня переселения лисицы бывают сле-
пы и глухи, на них нападает куриная слепота. Лиса около
своей норы смирно живет. Однако лиса и во сне кур щи-
плет. По старинному преданию, во многих местах каждый
ворон отпускает своих годовалых воронят на отдельное
гнездо.

Именинники - Александр, Антон, Иван, Мартын и Мария.
Валерий МИРОНОВ

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
БЫЛА БЫ ВОДИЦА, 

А ЗЕЛЕНЬ НАРОДИТСЯ.
ЛЕС ОДЕВАЕТСЯ -

ПОРА ПАХАТЬ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (73), 21 - 27 апреля 2004

“Автомобили, автомобили, все вы вокруг запо-
лонили”, - поется в известной и, скажем пря-
мо, весьма актуальной для любого мегаполиса
песенке. И то - правда! Автомобилей в смеХА-
полисе с каждым днем становится настолько
больше, что на них уже никуда не доедешь.
Но с другой стороны, если перефразировать
классическую фразу великого комбинатора,
мы понимаем, что загранавто - это не только

средство передвижения, но и роскошь. А это
значит, что все больше обалдуевцев стали
жить, как им и было обещано еще в прошлом
веке, лучше и веселее.
И это радует! Не радует  экологическая обста-
новка, дорожно-транспортные происшествия,
пьянство за рулем и т.д., и т.п. Но на то и суще-
ствует обалдуевское руководство, чтобы во-
дитель не дремал...
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АНа улице Конституции в два

часа ночи на будку ДПС на-
ехал «москвич-2140». Во-

дитель Невезучев не справился с
управлением, потому что у жены,
которую он вез в роддом, нача-
лись схватки. Роды по всем пра-
вилам акушерского искусства
принял сержант Склифосовский.
Три мальчика и одна девочка - та-
ков для малообеспеченного води-
теля итог дорожно-транспортного
происшествия.

После принятия родов сержант
Склифосовский оштрафовал сча-
стливого отца за превышение ко-
личества пассажиров в салоне ав-
томобиля.

Анатолий 
ТРУШКИН,

акушер

С ПОЛОБОРОТА!
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